
Стоп, взято
Фонд кино и Минкультуры 
пытаются вернуть 
субсидии через суд

Российские продюсеры по-преж-
нему испытывают трудности 
с возвратом субсидий на произ-
водство кинофильмов. Среди 
должников Фонда кино, напри-
мер, оказался производитель су-
пергеройского боевика «Ночные 
стражи» с Леонидом Ярмольни-
ком, который при бюджете почти 
в 230 млн руб. собрал кассу всего 
в 32 млн руб., а Минкульт требу-
ет более 6 млн руб. со студии, ко-
торая планировала снять фильм 
для детей «Звероящеры». Продю-
серы считают условия возврата 
госсубсидий жесткими и говорят, 
что не успевают в срок получить 
деньги от дистрибуции.

С января государственный Фонд 
кино подал несколько исков к контр-
агентам на общую сумму более 
50 млн руб., следует из картотеки су-
да. Наибольшие требования были за-
явлены к кинокомпании «Спутник», 
суд удовлетворил их на прошлой не-
деле. Фонд требовал 20 млн руб., вы-
данных в декабре 2015 года на усло-
виях стопроцентной возвратности 
на производство фильма «Ночные 
стражи» с Иваном Янковским и Лео-
нидом Ярмольником, плюс неустой-
ку и расходы примерно на 400 тыс. 
руб. Фильм вышел в августе 2016 го-
да, его общий бюджет оценивался 
в 230 млн руб., кассовые сборы соста-
вили лишь 32 млн руб. Фильм стал 
экономически убыточным, собрал 
в прокате меньше, чем планирова-
лось, подтвердил 

”
Ъ“ сопродюсер 

«Ночных стражей» Рубен Дишдишян.
У «Задорин Групп Интертеймент» 

фонд хочет отсудить 5 млн руб. и не-
устойку в 150 тыс. руб. В конце 2015 
года фонд выделял компании субси-
дию на производство исторического 
фэнтези «Богатырь», которое до сих 
пор не вышло на экраны. Кроме того, 
фонд требовал 9,2 млн руб. с продю-
серского центра «Синема Продакшн», 
но в конце марта стороны подписали 
мировое соглашение. Компания пла-
нировала выпустить политический 
триллер «На веки вечные» с Никитой 
Михалковым в одной из ролей.

Кроме того, иск на 16,7 млн руб. 
получила компания «Киномаг+», чья 
заявка на развитие кинозалов в Та-
тарстане получила поддержку фонда 
полтора года назад.
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Ангела Меркель  
погрустила у ручья
Чем закончились переговоры с немецким канцлером  
в сочинской резиденции Владимира Путина

2 мая в Сочи к  президенту 
России Владимиру  Путину  
приехала канцлер Гер-
мании Ангела  Меркель, 
и специальный коррес-
пондент ”Ъ“ Андрей 
 Колесников убедился, 
что после переговоров 
в Бочаровом Ручье проти-
воречия в оценке проис-
ходящего на юго-востоке 
Украины стали еще более 
непримиримыми.

Кортеж Ангелы Меркель 
въехал на территорию рези-
денции Владимира Путина 
Бочаров Ручей ровно в назна-
ченное время. За пару минут 
до этого Владимир Путин вы-
шел на крыльцо. Он постоял 
и отчего-то решил прогулять-
ся: прошел метров 30 вдоль 
здания, потом не спеша вер-
нулся и на этот раз встретил-
ся прямо с машиной немец-
кого канцлера. Странно: Вла-
димир Путин мельком взгля-
нул на Ангелу Меркель и по-
сле этого в основном осма-
тривался по сторонам. Она, 
наоборот, просто не сводила 
глаз. Казалось, так присталь-
но вглядываясь, она напря-
женно изучает его. Неуже-
ли он так сильно изменил-
ся с момента их последней 
встречи в октябре прошлого 
года? Она ведь после этого по-
обещала не появляться в Рос-
сии, пока не изменится ситу-
ация с Украиной и пока не бу-
дут выполнены минские до-

говоренности. И вот сама же 
нарушила свое обещание. Ра-
ди чего, оставалось понять.

В Бочаровом Ручье было 
много немецких журнали-
стов. Некоторые приехали из 

Москвы, но большинство — 
из Берлина, и кто-то — вме-
сте с Ангелой Меркель. Не-
мецкие журналисты, надо 
сказать, произвели револю-
ционные изменения в тес-
ном пресс-центре Бочарова 
Ручья: сразу вынесли на ули-
цу стол и стулья и устрои-
лись с компьютерами и «Тар-
хуном» из буфета на свежем 
воздухе. И это не вызвало чув-

ства протеста у сотрудников 
ФСО: они вели себя сверхло-
яльно по отношению к не-
мецким журналистам. Нужно 
будет поэкспериментировать 
и посмотреть, как они среаги-
руют на такую же инициати-
ву российских журналистов. 
Увы, что-то подсказывает…

Переговоры Владимира 
Путина и Ангелы Меркель 
в очень узком составе (с ми-

нистром иностранных дел 
Сергеем Лавровым, помощ-
никами президента Юрием 
Ушаковым и Владиславом 
Сурковым) продолжались 
примерно три часа, а после 
пресс-конференции возоб-
новились за обедом.

Журналисты и участники 
переговоров были уже в за-
ле для пресс-конференций, 
но Владимир Путин и Ангела 

Меркель не появлялись еще 
полчаса: разговаривали уже 
один на один, и вместе с Вла-
димиром Путиным был еще 
только Сергей Лавров. По-
мощник президента Влади-
слав Сурков и министр эко-
номического развития Мак-
сим Орешкин теперь скраши-
вали ожидание, пытаясь по-
считать, сколько звездочек на 
флаге Евросоюза, на фоне ко-
торого должна была отвечать 
на вопросы журналистов Ан-
гела Меркель. Сделать это бы-
ло, впрочем, невозможно, 
потому что флаг свисал, а не 
был расправлен. Тогда неуго-
монный Максим Орешкин 
ушел в «Википедию». Оказа-
лось, что всего 12 звездочек 
(«это число символизирует 
совершенство и полноту… 
как 12 знаков зодиака пред-
ставляют всю Вселенную, 
так 12 золотых звезд стоят за 
все народы Европы и за тех, 
что еще не могут участвовать 
в построении Европы в един-
стве и мире»).

Когда пресс-конференция 
наконец началась, выясни-
лось, что растет, несмотря на 
санкции, товарооборот меж-
ду Россией и Германией: за 
январь—февраль — на 43%.

Не зря такие пресс-конфе-
ренции считаются прямым 
и явным продолжением са-
мих переговоров.

новости — с3

Малую авиацию 
отправляют в аут
Кубок конфедераций может ограничить полеты

Проведение в июне футбольного турни-
ра «Кубок конфедераций-2017» может 
серьезно ограничить полеты малой ком-
мерческой гражданской авиации и пре-
пятствовать проведению вертолетных 
работ. Как выяснил ”Ъ“, во время пер-
венства вокруг городов-участников пла-
нируется ввести зону ограничения поле-
тов радиусом 110 км. Участники отрасли 
уже оценили ущерб в 2 млрд руб. и все-
рьез говорят о срыве поисково-спаса-
тельных работ. Чиновники в ответ лишь 
указывают, что меры повысят общий 
уровень безопасности полетов.

Межрегиональная Общественная орга-
низация пилотов и владельцев воздушных 
судов («АОПА-Россия») направила письма 
премьеру Дмитрию Медведеву и помощни-
ку президента Игорю Левитину, попросив 
приостановить согласование и подписа-
ние приказа об изменении запретных зон 
и зон ограничения полетов во время про-
ведения Кубка конфедераций FIFA-2017. Ог-
раничения вводятся на полеты малой ком-
мерческой гражданской авиации, авиа-

ции общего назначения и связанную с ни-
ми  предпринимательскую деятельность.

Глава организации Владимир Тюрин пишет, 
что вокруг Москвы планируется ввести зону ог-
раничения полетов радиусом 110 км с 1 июня 
по 4 июля 2017 года. Аналогичные зоны пред-
полагается установить вокруг Петербурга, Ка-
зани и Сочи. Но, по мнению господина Тюри-
на, такие меры «избыточны, нецелесообразны 
и бессмысленны», поскольку их введение «на-
несет удар по молодой растущей отрасли эко-
номики —авиации общего назначения». Как 
пояснил он 

”
Ъ“, во время проведения универ-

сиады в Казани любой полет авиации общего 
назначения требовал подачи заявки до 15:00. 
Если будет введена такая же система, то выпол-
нять оперативно поисково-спасательные рабо-
ты не получится, подчеркнул господин Тюрин. 
При этом зарубежная практика проведения 
крупных спортивных мероприятий, например 
Олимпиады в Лондоне в 2012 году, показыва-
ет, что строгие запреты на полеты могут не вво-
диться, отметил  господин Тюрин.
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Снос пятиэтажек 
претерпел реновацию
Количество домов, которые могут попасть 
в программу, сократилось почти вдвое

Под снос в Москве могут попасть 4,5 тыс. 
пятиэтажек — почти вдвое меньше, чем 
планировалось при первоначальной пре-
зентации программы реновации. Судьбу 
каждого из включенных в предваритель-
ный список домов должны определить 
его жители: если треть квартир выска-
жется против участия в программе, сно-
са и переселения не последует. Прожи-
вающие в домах, не попавших в список, 
могут попросить мэрию снести их дом: 
столичные власти пообещали рассмо-
треть каждую такую просьбу. Участни-
ки рынка недвижимости  предполагают, 
что на практике готовность властей 
учесть все мнения может означать отказ 
от плана квартальной реновации и  грозит  
возвратом к точечной застройке.

Вчера правительство Москвы обнародо-
вало предварительный список из 4,5 тыс. 
домов, которые могут в перспективе по-
пасть под снос в рамках программы по ре-
новации столичных кварталов. Перечень 
почти мгновенно вызвал ажиотажный ин-

терес со стороны жителей, в результате сайт 
mos.ru работал со сбоями некоторое время.

Как пояснили во вторник в мэрии, среди 
жителей домов, попавших в список, с 15 мая 
по 15 июня будет проводиться голосование, 
в ходе которого решится, включать ли эти до-
ма в программу по сносу. Программа будет 
сформирована ориентировочно осенью 2017 
года, после принятия законопроекта о рено-
вации (20 апреля принят Госдумой в первом 
чтении). Участвовать в голосовании смогут 
собственники квартир и наниматели по до-
говору соцнайма. Проголосовать можно бу-
дет в сети в системе «Активный граждан», 
лично в одном из офисов МФЦ «Мои доку-
менты» либо на общедомовом собрании соб-
ственников жилья. Последний формат будет 
иметь приоритет над остальными видами 
голосования. Согласно Жилищному кодексу, 
принятые на подобных собраниях решения 
считаются действительными при участии бо-
лее 50% всех собственников квартир.
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и Владимир  Путин 
до этого не виде-
лись в России 
два года   
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сегодняшнее 
число 3,9

процента составил рост перевозок железнодорожным транспортом в РФ в апреле 2017 года 
в сравнении с тем же месяцем годом ранее, сообщила госмонополия РЖД. В абсолютных цифрах погруз-
ка достигла 105,3 млн тонн. Этот индикатор является одним из показателей деловой активности в России, 
где железными дорогами перевозится основное количество грузов. В целом за январь—апрель погрузка 
увеличилась на 3,8%, до 410 млн тонн, в марте к марту 2016 года перевозки также выросли на 3,8% после 
провала до 0,9% в феврале, вызванного календарным эффектом (февраль 2016 года был високосным). В 
2016 году перевозки выросли на 0,6%, до 1,222 млрд тонн на фоне низкой базы 2015 года.

РЫНОК ЭНЕРГОРЕСУРСОВ

В первой трети года 
Urals стоила $52  
за баррель

В апреле 2017 года баррель нефти 
российского сорта Urals стоил 
в среднем $51,11, сообщил вчера 
Минфин. В сравнении с мартом 
($49,76) средняя цена нефти не-
сколько подросла — на $1,35. В це-
лом за первые четыре месяца года 
средняя фактическая цена Urals 
составила $51,84. Год назад, по 
итогам января—апреля 2016-го, она 
была более чем на треть (на 34,5%) 
ниже — $33,93 за баррель.

Минимум с начала старто-
вавшего осенью 2014 года цикла 
падения цен на нефть был зафикси-
рован по итогам января 2016 года 
— тогда Urals стоила всего $28,8 
за баррель. По итогам всего 2016 
года средняя цена составила $41,9. 
Нынешний фактический результат 
первой трети года — около $52 
за баррель — заметно выше как 
цены, заложенной в действующий 
закон о бюджете-2017 ($40), так и 
нового прогноза Минэкономики — 

$45,6. Это превышение, впрочем, 
не дает бюджету дополнительных 
поступлений, которые можно 
направить на новые расходы. 
В соответствии с временным бюд-
жетным правилом все допдоходы, 
получаемые при цене выше $40 
за баррель, конвертируются Мин-
фином в доллары для Резервного 
фонда — в итоге эти средства будут 
направлены на закрытие дефицита 
федерального бюджета.

Дальнейшая динамика цены 
нефти (в том числе и Urals) зависит 
от того, будет ли продлено на вто-
рое полугодие 2017 года действие 
соглашения об ограничении добычи 
нефти, которое сейчас поддержи-
вает цены после их резкого скачка 
в конце ноября — начале декабря 
прошлого года. Дальнейшую судьбу 
соглашения министры нефти стран 
картеля и не входящих в него госу-
дарств планируют обсудить 25 мая. 
Вчера министр нефти ОАЭ Сухейль 
аль-Мазруи заявил, что продление 
соглашения будет логичным шагом, 
однако готовность к нему должны 
выразить все страны ОПЕК и не 
ОПЕК. Министр выразил уверен-
ность в том, что спрос на нефть 
во втором полугодии повысится 
и запасы топлива в мире упадут 
до среднего уровня за последние 
пять лет. Вчера же Reuters обнаро-
довало расчеты о том, что добыча 
нефти странами ОПЕК в апреле 
также снизилась — благодаря 
Саудовской Аравии и сокращению 
производства в исключенных из со-
глашения Нигерии и Ливии. При 
этом отмечено, что отслеживаемый 
экспертами уровень соблюдения 
соглашения в апреле уменьшился 
до 90% с мартовских 92%.
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Греция и группа международных 
кредиторов достигли предвари-
тельной договоренности о выде-
лении Афинам очередного транша 
в размере €7 млрд в рамках про-
граммы спасения национальной 
экономики. В соглашение, кото-
рое предстоит утвердить минист-
рам финансов еврозоны и грече-
скому парламенту, входит новое 
сокращение пенсий, увеличение 
налогов, открытие энергорынка и 
изменение трудового законода-
тельства. Соглашение открыва-
ет путь к участию МВФ в програм-
ме финансовой помощи стране 
— если члены Еврогруппы догово-
рятся о реструктуризации долга.

«Переговоры по технической ча-
сти сделки полностью завершены… 
Открыт путь для обсуждения частич-
ного списания задолженности»,— 
заявил глава Минфина Греции Эв-
клид Цакалотос. Голосование в пар-
ламенте запланировано 16 мая, а 22 
мая на очередной встрече Еврогруп-
пы должно быть принято решение о 
выдаче кредита. Транш позволит Гре-
ции погасить обязательства в разме-
ре €6 млрд, срок по которым истека-
ет в июле — и избежать дефолта.

Соглашение о дополнительных 
фискальных реформах снимает од-

но из препятствий, удерживавших 
Международный валютный фонд 
(МВФ) от финансового участия в про-
грамме помощи Греции, однако во-
прос реструктуризации долга по-
прежнему остается на повестке дня, 
заявил представитель организации. 
Официальный представитель грече-

ского правительства Димитрос Цана-
копулос выразил надежду, что это ре-
шение также может быть принято в 
рамках встречи Еврогруппы.

Фактически условия нынешнего 
соглашения соответствуют рекомен-
дациям совета управляющих МВФ, 
обнародованным в феврале. Тогда 
фонд призвал греческие власти рас-
ширить базу подоходного налога, 
«рационализировать» расходы на 
пенсии, продолжить реформу рын-

ка труда для повышения мобильно-
сти рабочей силы и упростить про-
цедуру увольнения. Эти требования 
в Афинах тогда сочли слишком жест-
кими (см. 

”
Ъ“ от 8 февраля). Основ-

ная борьба в ходе нынешних перего-
воров развернулась вокруг сокраще-
ния пособий, которые с 2011 года бы-
ли урезаны уже на 40%. В итоге было 
принято решение о новом сокраще-
нии, еще на 18% с 2019 года — это по-
зволит сэкономить 2% ВВП страны.

На фоне новостей ставка по крат-
косрочным гособлигациям Греции 
упала на 60 базовых пунктов, до 
5,89%, а по десятилетним — на 42 
пункта, до 6,06%, минимума с осе-
ни 2014 года.

Напомним, общий размер про-
граммы помощи Греции, истекаю-
щей в 2018 году, составляет €86 мл-
рд. Из-за отказа европейских креди-
торов, в первую очередь Германии, 
списать или реструктуризировать 

часть долга в 2015 году в программе 
отказался участвовать МВФ. Усло-
вием списания тогда называлось 
достижение устойчивого первич-
ного профицита бюджета страны в 
3,5% ВВП. МВФ, в свою очередь, счи-
тает списание необходимым усло-
вием, чтобы структура долга могла 
быть признана устойчивой. На се-
годняшний день совокупный раз-
мер долга Греции составляет около 
180% ВВП, а уровень безработицы 
приблизился к 25%.

Греция должна будет приступить 
к погашению долгов перед еврокре-
диторами не ранее 2023 года, поэто-
му основной задачей реструктури-
зации, по мнению экспертов, ста-
нет повышение уверенности инве-
сторов в долгосрочных экономиче-
ских перспективах страны. Она так-
же может повысить рейтинги пра-
вительства Алексиса Ципраса, ко-
торое, по последним опросам, усту-
пает в популярности оппозиции. 
Ускорить достижение соглашения 
могли также перспективы победы 
правых сил на предстоящих выбо-
рах во Франции, Великобритании и 
Германии, что заметно затруднило 
бы переговоры.

Надежда  
Краснушкина

Греция затянет пояс ради МВФ
Еврокредиторы согласились выделить стране очередные €7 млрд

Учредитель, редакция и издатель АО «Коммерсантъ». Адрес: Рублевское шоссе, 28, Москва, 121609. Зарегистрировано в Роскомнадзоре ПИ № ФС 77-64424 31 декабря 2015 года. Телефоны для справок: (495) 797 6970, (495) 926 3301. E-mail: kommersant@kommersant.ru. Цена свободная.  
© АО «Коммерсантъ». Представителем авторов публикаций в газете «Коммерсантъ» является издатель. Перепечатка только с согласия авторов (издателя). Время подписания в печать: по графику — 23-00, фактическое — 23-00. Газета отпечатана в ЗАО «Прайм Принт Москва». Адрес: Лихачевский пр-д, д. 5В, г. Долгопрудный, 
Московская обл., 141700. Заказ №1093|          |WEB-СЕРВЕР WWW. KOMMERSANT. RU. Подписка на электронные версии и размещение рекламы на сайтах. Тел.: (495) 797 6996, (495) 926 5262.|          |ПРОДАЖИ ПО ПОДПИСКЕ И В РОЗНИЦУ: АО «Коммерсантъ-Пресс». Отдел розничного распространения:  тел. (495) 925 1050,  
e-mail rozn@kommersant.ru. Отдел подписки: тел. 8 (800) 200 2556 (звонок по РФ бесплатный), e-mail podpiska@kommersant.ru. Подписные индексы 50060, 10723|          |ДИРЕКЦИЯ ПО РЕГИОНАЛЬНЫМ ПРОЕКТАМ: тел. (495) 925 10 50 д. 2185.

ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР АО «КОММЕРСАНТЪ» — Владимир Желонкин|          |РЕДКОЛЛЕГИЯ Сергей Яковлев — шеф-редактор АО «Коммерсантъ», главный редактор газеты «Коммерсантъ», Азер Мурсалиев — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка «Коммерсантъ ВЛАСТЬ», Екатерина Любавина — глав ный ре дак тор еже не дель ни ка Коммерсантъ ДЕНЬГИ», 
Елена Нусинова — главный редактор журнала «Коммерсантъ WEEKEND», Сергей Агафонов — главный редактор журнала «Огонек», Кирилл Урбан — заместитель шеф-редактора АО «Коммерсантъ», директор по информационно-цифровым платформам АО «Коммерсантъ», Дмитрий Бутрин, Александр Стукалин, Глеб Черкасов, Рената Ямбаева — заместители  
шеф-редактора АО «Коммерсантъ»,  Евгений Козичев — руководитель ин фор ма ци он но го цен тра, Анатолий Гусев — арт-директор, Павел Кассин — ди рек тор фотослужбы, Татьяна Крючкова — от вет ствен ный сек ре тарь|          |СПЕЦИАЛЬНЫЕ КОРРЕСПОНДЕНТЫ АО «КОММЕРСАНТЪ»  Дмитрий Азаров, Ольга Алленова, Илья Барабанов, Олеся Герасименко, 
Сергей Дюпин, Елена Киселева, Ан дрей Ко лес ни ков, Анна Пушкарская, Григорий Ревзин, Иван Сафронов, Денис Скоробогатько, Владимир Соловьев, Алексей Тарханов|          |ГРУППА ВЫПУСКАЮЩИХ РЕДАКТОРОВ Алексей Киселев, Иван Кузнецов, Вячеслав Попов, Михаил Пророков; Ольга Боровягина (санкт-петербургский выпуск)  
ЗАВЕДУЮЩИЕ ОТДЕЛАМИ  Халиль Аминов (потребительский рынок), Алла Барахова (политика), Павел Белавин (медиа и телекоммуникации), Олег Сапожков (эко но ми чес кая  по ли ти ка), Мак сим Ва рыв дин (прес туп ность), Ксения Дементьева (финансы), Грант Ко сян (спорт), Владимир Степанов (бизнес), Иван Сухов (общество),  
Елена Черненко (внеш няя поли ти ка), Сергей Ходнев (культура) и.о.|          |РУКОВОДИТЕЛИ ГРУПП Иван Богачев (спецопросы «Прямая речь»), Евгений Жирнов (историко-архивная), Николай Зубов (иностранная информация), Дмитрий Ладыгин (финансовый анализ), Иван Макаров (оперативная информация), Татьяна Трофимова (региональная корсеть),   
Петр Холобаев (нормативно-словарная) |         |СЛУЖБА КОНТРОЛЬНЫХ РЕДАКТОРОВ — Алексей Кондратьев|         |КОРРЕКТОРЫ — Еле на Вил ко ва|          |ВЫПУСК — Ан на Афа нась е ва|         |СЛУЖБА АРТ-ДИРЕКТОРА  Анатолий Гусев  —  автор макета, Сергей Цомык — глав ный ху дож ник газеты «Коммерсантъ», Галина Дицман — ху дож ник газеты «Коммерсантъ», 
Вик тор Иль ин — на чаль ник от де ла вер стки|          |ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЕНЕРАЛЬНОГО ДИРЕКТОРА ПО СТРАТЕГИИ Виктор Лошак|          |ДИРЕКТОР РЕКЛАМНОЙ СЛУЖБЫ Надежда Ермоленко, тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262|         | ДИРЕКЦИЯ ПО МАРКЕТИНГУ И PR Алла Малахова — директор, тел. (495) 926 3301 д.2139  
ДИРЕКЦИЯ ПО РАЗВИТИЮ Владимир Лавицкий — директор, тел. (495) 926 3301 д.2594|          |ПОДПИСКА НА  ИНОСТРАННЫЕ ГАЗЕТЫ И ЖУРНАЛЫ, использованные в номере, осуществлена в Press Point International. Тел.: (495) 154 8357, 154 41970  
ПАО «Аэрофлот»  — официальный авиапоставщик ИД «Коммерсантъ»| ООО «Факторинг-Финанс»  — ПАРТНЕР ИД «Коммерсантъ»|

ЗАКАЗЫ НА РАЗМЕЩЕНИЕ РЕКЛАМЫ в газете «Коммерсантъ» принимаются рекламной службой АО «Коммерсантъ» тел. (495) 797 6996, (495) 926 5262, e-mail: sign@kommersant.ru. Заказы на размещение рекламы в региональных выпусках принимаются по телефону: (495) 925 1050 д.2185, а также:  
Волгоград  «Филиал АО ”Ком мерсантъ-Волга“ в Волгограде» (8442) 238 740, 238 798;  Воро неж ООО «Коммерсант – Черноземье» (473) 239 09 76, 239 09 69;  Екатеринбург ЗАО «”Коммер сантъ“ в Екате рин бурге» (343) 287 37 05; Иркутск ООО «Издательский Дом ”Восточная Сибирь“» (3952) 487 025, 487 120, 487 125;  
Казань ООО «Профи-ньюс» (843) 253 20 41; Краснодар ООО «Югмедиасервис» (861) 201 94 26; Красноярск ООО «Коммерсантъ Красноярск» (391) 274 54 43; Нижний Новгород  ЗАО «”Коммерсантъ“ в Нижнем Новгороде» (831) 430 13 92; Новосибирск  АО «Ком мерсантъ-Сибирь» (383) 209 34 42, 223 03 93, 212 02 42;   
Пермь  ООО «Деловая журналистика»  (342) 246 22 56; Ростов-на-Дону  ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Ростове-на-Дону»  (863) 308 15 05, 308 15 01; Самара АО «Ком мер сантъ-Волга» (846) 203 00 88; Санкт-Петербург ЗАО «”Ком мер сантъ“ в Санкт-Петербурге» (812) 325 85 96; Саратов ООО «Медиа-группа ”ОМ“» (8452) 23 79 65, 23 79 67;   
Уфа ООО «Знак» (347) 292 79 66;  Хабаровск  ООО «Коммерсант Дальний Восток» (4212) 75 06 60;  Челябинск ООО «Знак 74» (351) 247 90 54, 700 01 88.

О слу ча ях от ка зов в при е ме под пи с ки, от сут ст вии в про да же из да ний  
ИД «Ком мер сантъ», на ру ше ни ях сро ков до с тав ки, а так же о дру гих не до с тат ках 
в на шей ра бо те со об щай те по бес плат но му те ле фо ну  (800) 200 2556

Ком мер сантъ  
ежед нев ная га зе та 

ОГОНЁК
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Weekend 
еженедельный 
журнал

Ком мер сантъ Автопилот
ежемесячный  
журнал

16+

Инфляционные ожидания до-
мохозяйств в апреле 2017 го-
да достигли новых исторических 
минимумов в 3,6–3,7% — ниже 
инфляционной цели Банка Рос-
сии в 4%. Однако это сниже-
ние происходит на фоне затуха-
ния экономической активности 
— его фиксируют и данные о по-
требительских настроениях 
ФОМ, и индекс PMI Markit.

Вчера Банк России опублико-
вал апрельские оценки инфляци-
онных ожиданий граждан — один 
из основных ориентиров ЦБ в реа-
лизации политики таргетирования 
инфляции. Респонденты ожидают в 
апреле 2018 года инфляцию в 11% 
— это рекордно низкий показатель 
за всю историю наблюдений (месяц 
назад — 11,2%). Текущая наблюдае-
мая инфляция снизилась до 13,8% 
с 14% месяцем ранее, свидетель-
ствуют данные ФОМ (см. график). 
По оценке ЦБ, ожидаемая инфля-
ция с использованием нормально-
го и равномерного распределения 
представлений граждан о будущей 

инфляции на том же горизонте со-
ставит 3,7% и 3,6% соответственно 
(4% в марте).

Регулятор также отмечает сни-
жение до исторического миниму-
ма (55%) доли респондентов, счита-
ющих, что инфляционная цель в 4% 
в 2017 году не будет достигнута. Тон 
последнего обзора ожиданий стал 
позитивнее, однако его авторы ука-
зывают, что прямые оценки ожида-
емой инфляции существенно пре-
вышают инфляционную цель ЦБ, а 
связанные с этим риски работают в 

пользу сохранения умеренно жест-
кой денежной политики. Ухудшить 
инфляционные ожидания домохо-
зяйств может и «сезонное ускоре-
ние» роста цен на фрукты и овощи в 
апреле, которого прежде, впрочем, 
не наблюдалось.

Снижение инфляционных оце-
нок и ожиданий наряду с ритори-
кой властей о чрезмерно крепком 
рубле, вероятнее всего, вошло в чи-
сло основных причин, объясняю-
щих решение ЦБ о снижении клю-
чевой ставки на 50 базисных пун-

ктов — до 9,25%. Динамика основ-
ных макропоказателей сейчас за-
метно лучше, чем предполагается 
в базовом прогнозе ЦБ на 2017 год 
(он рассчитан из $40 за баррель). 
Впрочем, в последнем заявлении 
совета директоров регулятора гово-
рится, что теперь решения о ставке 
будут учитывать два варианта про-
гноза — базовый и оптимистич-
ный, соответствующий текущей це-
не нефти. Это дает ЦБ возможность 
для большего смягчения денежной 
политики.

Отметим, однако, что вместе с 
очередным историческим рекор-
дом снижения инфляционных 
ожиданий опросы ФОМ фиксиру-
ют и снижение индекса потреби-
тельских настроений (с 94,4 пун-
кта в марте до 90,9 пункта в апре-
ле). Причина — стабилизация теку-
щих оценок благосостояния и сни-
жение ожиданий в течение трех 
месяцев подряд. Некоторое улуч-
шение отношения респондентов 
к осуществлению крупных поку-
пок, в том числе в кредит (вероят-

но, из-за оживления ипотечного и 
автокредитования), сопровожда-
лось ростом склонности к сбереже-
ниям. Банковское кредитование до-
мохозяйств (с учетом валютной пе-
реоценки) в первом квартале 2017 
года росло теми же темпами, что и 
сбережения (0,7%), что также сви-
детельствует о неуверенности гра-
ждан в будущем и не гарантирует 
устойчивого восстановления спро-
са. Последнее доказывает и апрель-
ский индекс PMI Markit в обработке 
— он снизился до 50,8 пункта (52,4 
в марте). Основная причина — мак-
симальное за 28 месяцев падение 
индекса ожиданий компаний. «Дан-
ные апрельского исследования сви-
детельствуют о потере динамики 
роста в производственном секто-
ре. Как объемы производства, так 
и новые заказы росли минималь-
ными темпами за восемь месяцев. 
При этом инфляционное давление 
осталось исторически низким»,— 
отметил экономист IHS Markit Ши-
ан Джонс.

Алексей Шаповалов

Экономика вышла на цель
Инфляционные ожидания тормозят вместе с потребительской активностью

В Госдуму внесен правительст-
венный законопроект с поправка-
ми к закону о банкротстве, кото-
рые призваны сократить расходы 
за счет конкурсной массы долж-
ника. Достичь этого предлага-
ется за счет отдельного порядка 
расчета вознаграждения арби-
тражного управляющего (АУ) при 
удовлетворении требований за-
логовых кредиторов — размер 
процентов в таких случаях будет 
ниже. По оценкам юристов и са-
мих АУ, нововведение может зна-
чительно сократить размер воз-
награждения управляющих.

Вчера правительство внесло в Гос-
думу законопроект с правкой зако-
на о банкротстве, урезающий раз-
мер вознаграждения арбитражных 
управляющих при удовлетворении 
требований, обеспеченных залогом.

Сейчас вознаграждение конкурс-
ного управляющего зависит от раз-
мера удовлетворенных требова-
ний кредиторов, включенных в ре-
естр. Ему полагается от 3% (если до-
ля таких требований составила ме-
нее 25%) до 7% (выше 75%). Чтобы со-

кратить расходы кредиторов, пра-
вительство предлагает установить 
отдельный порядок расчета вознаг-
раждения при удовлетворении за-
логовых требований. Оно составит 
не более четверти от установленно-
го сейчас законом размера процен-

тов, а в случае оставления кредито-
ром предмета залога за собой — не 
выше одной восьмой.

В пояснительной записке к про-
екту отмечается, что такой порядок 
«будет способствовать минимиза-
ции текущих расходов за счет кон-

курсной массы должника в ходе де-
ла о банкротстве». Объясняя акту-
альность поправок, авторы проекта 
ссылаются на постановление пле-
нума упраздненного Высшего ар-
битражного суда, который в 2013 го-
ду указал, в частности, на необходи-

мость раздельного расчета процен-
тов при удовлетворении залоговых 
и остальных требований. 

Юлия Литовцева из «Пепеляев 
групп» смысл правки видит в том, 
чтобы вознаграждение АУ зависело 
от его заслуг при пополнении кон-
курсной массы. Залоговый кредитор 
сам разрабатывает положение о по-
рядке реализации, а заложенное иму-
щество в большей части направляет-
ся на погашение залогового требова-
ния, относящегося к третьей очере-
ди. По словам госпожи Литовцевой, 
заслуги управляющего в таких ситу-
ациях ниже, чем когда он пополняет 
конкурсную массу за счет оспарива-
ния сделок или реализации других 
видов активов должника. «При этом 
значительная часть вознаграждения 
АУ зачастую обусловлена именно за-
ложенным имуществом — если она 

будет уменьшена, это, конечно же, 
может существенно повлиять на об-
щую сумму»,— добавляет юрист.

Президент Российской гильдии 
арбитражных управляющих Стани-
слав Клейменов относится к идее 
отрицательно — вознаграждение 
АУ может уменьшиться в несколь-
ко раз. При этом, по его словам, объ-
ем работы с залоговым имуществом 
«ничем не отличается от трудозатрат 
при работе с остальной конкурсной 
массой», а «уменьшение оплаты, без-
условно, скажется на мотивации и, 
возможно, качестве работы управ-
ляющих». Господин Клейменов от-
мечает, что поправки будут выгодны 
банкам как основным залогодержа-
телям — «средства, которые не будут 
направлены на вознаграждение АУ, 
останутся у залоговых кредиторов».

Евгения Крючкова

Залог снижает процент
Правительство предлагает урезать вознаграждение арбитражных управляющих
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Иначе Владимир Путин не стал бы, на-
верное, вспоминать про то, что «ровно три 
года назад в Одессе произошла страшная 
трагедия»:

— Украинские националисты загнали 
беззащитных людей в Дом профсоюзов и 
заживо их сожгли! Виновные до сих пор не 
привлечены к ответственности и не нака-
заны. Мировое сообщество не имеет права 
ни забывать об этом, ни допускать повторе-
ния подобных варварских преступлений в 
будущем.

Интересно было посмотреть на Ангелу 
Меркель. Она стояла, если так можно про нее 
выразиться, с поджатыми губами (может, и 
нельзя так выражаться, потому что губы у 
нее поджаты всегда). Ей не нравилось, ви-
димо, что люди, которых она взяла под свою 
опеку, упоминаются сейчас в таком неприят-
ном контексте.

Владимир Путин упомянул о примене-
нии химического оружия в сирийском Хан-
Шейхуне:

— Мы решительно осуждаем любое при-
менение химического оружия! — восклик-
нул российский президент.— Виновных в 
гибели мирных сирийцев нужно, безуслов-
но, найти и наказать, но сделано это может 
быть только в результате тщательного бес-
пристрастного расследования.

Владимир Путин хотел, видимо, работать 
на опережение, чтобы не успели обвинить 
в применении химического оружия сирий-
скую армию.

Ангела Меркель говорила о своем:
— Мы получили отрицательные доклады 

о том, что происходит с гомосексуалистами 
в Чечне (привет от «Новой газеты».— А. К.), и 
я просила господина президента, чтобы он 
оказал свое влияние, с тем чтобы обеспечить 
сохранение прав меньшинств! Также это ка-
сается «Свидетелей Иеговы»! (запрещены в 
РФ.— А. К.)

Ангела Меркель высказалась про мин-
ские договоренности и упомянула, что «осо-
бых прогрессов пока нет» и что «все чаще мы 
возвращаемся к нулевой точке, нам снача-
ла нужно перемирие, а потом политические 
шаги».

Немецкий журналист из агентства 
Reuters спросил, не будет ли более реали-
стичным подумать о новом договоре «нор-
мандской четверки», раз существующий все 
равно не используется:

— Де-факто сепаратисты, контролирую-
щие территории, продвигаются вперед…— 
говорил немецкий журналист.— И я напом-
ню о введении паспортов (имелось в виду, 
наверное, что паспорта ДНР и ЛНР призна-
ли в России.— А. К.) и рубля (а это про то, 
что российский рубль, в свою очередь, при-
знан в ДНР и ЛНР.— А. К.) И господин прези-

дент! В России в последнее время было очень 
много задержанных людей (имелись в виду 
результаты митинга за борьбу с коррупци-
ей.— А. К.).

Ангела Меркель заявила, что она против 
заключения нового соглашения «четверкой»:

— Все больше проявлений отделения 
(ЛНР и ДНР от Украины.— А. К.). Изъятие 
предприятий, транспортная блокада… На-
до сделать все возможное, чтобы повернуть 
это назад!

Одних этих слов было достаточно, чтобы 
понять: противоречия между Западом и Рос-
сией радикальные и вряд ли их можно вооб-
ще устранить. Господин Путин, конечно, ни-
когда не согласится, что идет изъятие пред-
приятий, и через несколько минут он это 
подтвердил.

Но Ангела Меркель не остановилась и на 
этом:

— Мы, конечно, хотим, чтобы Украи-
на получила доступ к государственной гра-

нице (к границе с Россией на участке ДНР и 
ЛНР.— А. К.), это тоже часть минских дого-
воренностей, и затем уже обеспечить поли-
тические решения, которые направлены на 
проведение местных выборов…

И в том, что она сказала, еще одно, даже 
более глобальное противоречие между ней 
и Владимиром Путиным. Российский пре-
зидент ведь считает, что вопрос о госграни-
це нужно урегулировать как раз после того, 
как решатся все остальные, прежде всего по-
литические вопросы, в том числе и пробле-
ма местных выборов.

— Я думаю, что из уважения к вашим чи-
тателям, слушателям вы сделаете все, что-
бы передать как можно точнее то, что я от-
вечу… (к каким только невозможным уси-
лиям ни прибегает Владимир Путин, чтобы 
его цитировали полно и корректно, впро-
чем, безусловно, не надеясь на это.— А. К.). 
Что касается событий на юго-востоке Украи-
ны! Это результат госпереворота и антикон-
ституционной смены власти в Киеве! Вто-
рое: эти территории никто не отделял, их 
отделяют сами украинские власти, органи-
зуя всевозможные виды блокады. Обращаю 
ваше внимание на то, что Россия до сих пор 
поставляет большое количество товаров, в 

том числе энергетических, поставляет кок-
сующиеся угли для украинской промыш-
ленности… именно украинские власти ор-
ганизовали блокаду этих территорий! Там 
никто не вводил рубль в качестве альтер-
нативной валюты! Просто киевские влас-
ти, по сути, изъяли из оборота там нацио-
нальную украинскую валюту — гривну. И 
в этих республиках людям не осталось ни-
чего другого делать, кроме как ввести ка-
кую-то альтернативу. Они объявили хожде-
ние чуть не всех валют, в том числе и рос-
сийского рубля. Но если иметь в виду осо-
бые хозяйственные связи, то он, конечно, 
доминирует…

Владимиру Путину, как и следовало пред-
полагать, очень не понравилось фраза Анге-
лы Меркель про изъятие украинских пред-
приятий:

— Их никто, конечно, не изымал у закон-
ных собственников! Но поскольку эти пред-
приятия лишены возможности получать сы-
рье с украинской территории, отгружать то-
вар на украинскую территорию, то людям, 
которые работают на этих предприятиях, 
чтобы не лишиться средств к существова-
нию, не осталось ничего другого, кроме как 
ввести временное управление!

Владимир Путин возвысил свой голос:
— Там никто ни у кого ничего не отбирал!
Не забыл российский президент и про за-

держанных людей:
— Да, мы говорили об этом… Правоохра-

нительные органы в России ведут себя гора-
здо, между прочим, более сдержанно, чем их 
коллеги в некоторых западных странах, где 
для разгона демонстрантов применяются 
слезоточивый газ и дубинки. У нас пока, сла-
ва богу, этого не потребовалось…

После этого Владимир Путин неожидан-
но начал защищать нормандский формат:

— Если бы его не было, все было бы, уве-
ряю вас, гораздо хуже!

— Мы не разделяем точку зрения Влади-
мира Путина о причине конфликта на Укра-
ине,— вернулась Ангела Меркель к идее рос-
сийского президента об антиконституцион-
ном перевороте, да и разве могла не вернуть-
ся.— Мы считаем, что нынешняя власть де-
мократическим путем пришла к власти на 
Украине!

Пропасть между двумя этими людьми ста-
новилась с каждой минутой все шире.

Немецкая журналистка из Deutsche 
Presse-Agentur постаралась сделать эту про-
пасть еще больше. Она вспомнила, что Рос-
сия повлияла на выборы в США, и спроси-
ла у своего канцлера, есть ли уверенность в 
том, что Россия не будет вмешиваться в пред-
выборную кампанию в Германии.

Владимир Путин нехорошо заулыбался.
Даже Ангела Меркель сказала, что она не 

боится влияния Владимира Путина на не-
мецкие выборы, которые состоятся в сентя-
бре этого года:

— Мы в Германии сами будем проводить 
нашу предвыборную кампанию!

— Мы никогда не вмешиваемся в поли-
тическую жизнь в других странах! — заявил, 
перестав наконец улыбаться, Владимир Пу-
тин.— И нам бы очень хотелось, чтобы и в 
нашу политическую жизнь никто не вмеши-
вался (а это было уже, видимо, про постав-
ленный Ангелой Меркель ребром вопрос 
о притеснениях геев в Чечне.— А. К.)! К со-
жалению, мы наблюдаем прямо противопо-
ложные вещи… вы сослались на пример Со-
единенных Штатов, который никем и ничем 
не подтвержден! Это просто слухи, исполь-
зуемые во внутриполитической американ-
ской борьбе. И сразу из этого делаете на го-
лом месте выводы по поводу европейских 
стран!

После пресс-конференции они пошли 
обедать. Им несли мясо в больших тарелках. 
И порции в этих тарелках тоже были боль-
шими — так, как любят немцы.

Это было, похоже, единственное, чем Вла-
димир Путин мог в этом день потрафить Ан-
геле Меркель.

Андрей Колесников,  
Бочаров Ручей

Ангела Меркель погрустила у ручья

Президент России Владимир 
Путин вчера вечером провел но-
вый, третий по счету, телефон-
ный разговор с президентом 
США Дональдом Трампом. Гла-
вы государств договорились 
провести первую личную встре-
чу на полях июльского самми-
та G20 в Гамбурге, а до того про-
должать поддерживать контакт 
по телефону. В центре же вни-
мания их вчерашних перегово-
ров были Сирия и Северная Ко-
рея. В Кремле отметили, что 
беседа носила «деловой и кон-
структивный характер», Белый 
дом охарактеризовал ее как 
«очень хорошую». 

До встречи в июле
Вчерашний день стал для российско-
го президента Владимира Путина се-
ансом большой дипломатии сра-
зу с двумя лидерами евроатланти-
ческого сообщества. Через несколь-
ко часов после переговоров с при-
летевшей в Сочи канцлером Герма-
нии Ангелой Меркель, состоявших-
ся в первой половине дня, он провел 
телефонный разговор с президен-
том США Дональдом Трампом. Аме-
риканские СМИ уточняют, что бесе-
да состоялась по инициативе Бело-
го дома. 

После инаугурации 45-го прези-
дента США лидеры двух стран успе-
ли переговорить дважды: их первая 
телефонная беседа состоялась 28 ян-
варя, через неделю после вступле-
ния Дональда Трампа в должность 
главы Белого дома. Во второй раз 
Дональд Трамп позвонил Владими-
ру Путину 4 апреля — на следую-
щий день после теракта в Санкт-Пе-
тербурге.

Пресс-служба Кремля сообщи-
ла, что в ходе вчерашней беседы 
«акцент был сделан на перспекти-
ве координации действий России 
и США в борьбе с международным 
терроризмом в контексте сирийско-
го кризиса». Президенты договори-
лись активизировать диалог на ди-
пломатическом уровне с целью «со-
здать предпосылки к запуску реаль-
ного процесса урегулирования в Си-
рии». При этом в Белом доме уточни-
ли, что речь шла о создании «зон без-
опасности в Сирии». 

В Кремле также сообщили, что 
Владимир Путин призвал амери-
канского коллегу к сдержанности и 
снижению уровня напряженности 
в «опасной ситуации» вокруг КНДР. 
«Условлено наладить совместную ра-
боту, ориентированную на диплома-
тические развязки по комплексному 
урегулированию проблемы»,— гово-
рится в пресс-релизе.

Беседа, как отметили в Кремле, 
носила «деловой и конструктивный 
характер». Белый дом назвал пере-
говоры «очень хорошими». Прези-
денты договорились провести свою 
первую личную встречу на полях 
июльского саммита G20 в Гамбурге. 
Ранее, по данным источников 

”
Ъ“ в 

госструктурах РФ и США, стороны 
рассматривали возможность орга-
низации такой встречи уже в конце 
мая. До июльского саммита прези-
денты будут поддерживать контакт 
по телефону.

Конгресс идет 
по «российскому следу»
Телефонный разговор Владимира 
Путина и Дональда Трампа прошел 
на фоне состоявшихся вчера же вто-
рых слушаний в комитете по развед-
ке Палаты представителей Конгрес-
са США по вопросу о возможных на-
рушениях, допущенных в ходе изби-
рательной кампании 2016 года, и о 
предполагаемом «российском следе» 
в победе республиканского кандида-
та Дональда Трампа. Напомним, 20 
марта в ходе первого заседания, про-
ходившего в открытом режиме под 
председательством главы комите-
та по разведке республиканца Деви-
на Нунеса, руководители спецслужб 
США не представили доказательств 
сговора между представителями рос-
сийских властей и командой Трам-
па. В то же время глава ФБР Джеймс 
Коми тогда официально подтвердил, 

что его ведомство ведет расследова-
ние по этому вопросу. 

Второе заседание изначально бы-
ло запланировано на 28 марта, но со-
рвалось (см. 

”
Ъ“ от 29 марта). На вче-

рашнее заседание, прошедшее в за-
крытом режиме, были приглашены 
Джеймс Коми и бывший глава Агент-
ства национальной безопасности 
(АНБ) адмирал Майк Роджерс. В бли-

жайшие дни комитет хочет провес-
ти слушания и в открытом формате, 
на которых, в частности, должна вы-
ступить бывшая и. о. министра юсти-
ции и генпрокурора Салли Йейтс, а 
также экс-глава ЦРУ Джон Бреннан 
и бывший директор национальной 
разведки США Джеймс Клэппер.

Как уже сообщал 
”
Ъ“ (см. номер 

от 28 марта) в качестве свидетеля на 
слушаниях должен был выступить 
и Дмитрий Альперович — глава IT-
компании CrowdStrike, первой зая-
вившей о том, что почтовые серверы 
Демократической партии США взло-
мали хакеры из ФСБ и ГРУ. Однако 
после того как журналисты и экспер-
ты уличили компанию в подтасов-
ке фактов, и CrowdStrike была вы-
нуждена внести существенные из-
менения в один из своих докладов, 
посвященных российским хакерам, 
ее представители отказались от дачи 
показаний. У Конгресса есть возмож-
ность заставить человека выступить 
на слушаниях — в таком случае ему 
пришлют уже не приглашение, а по-
вестку, однако пока не ясно, пойдут 
ли законодатели по этому пути в слу-
чае с CrowdStrike.

Санкции подождут
Свое расследование по вопросу о 
«российском следе» в победе Дональ-
да Трампа ведет и американский Се-
нат. Следующее слушание по этому 
вопросу намечено на 8 мая. В поне-
дельник председатель комитета Се-

ната по международным отношени-
ям Боб Коркер сообщил, что, пока 
расследование не завершится, верх-
няя палата Конгресса не станет фор-
сировать принятие законопроектов 
о введении новых ограничительных 
мер в отношении России. «Давай-
те признаемся, что инициатива по 
введению (дополнительных.— 

”
Ъ“) 

санкций против РФ была связана с 
тем, что многие, включая меня, опа-
сались, не будет ли администрация 
предпринимать попыток отмены 
санкций за Украину и Крым. Не за-
хочет ли она разменять их на деше-
вую сделку по Сирии. Но эти стра-
хи развеялись, и теперь нет необхо-
димости принимать срочные реше-
ния»,— пояснил политик. 

Напомним, что сенаторы подго-
товили два законопроекта, призван-
ных заблокировать возможное смяг-
чение санкций в отношении Рос-
сии со стороны новой администра-

ции. «Акт об оценке отношений с РФ» 
позволяет Конгрессу в каждом кон-
кретном случае решать, давать ли 
президенту Трампу право отменять 
исполнительные указы, принятые 
его предшественником Бараком Об-
амой без какого-либо участия зако-
нодателей.

В свою очередь, «Акт 2017 года о 
противодействии враждебному по-
ведению РФ» по сути представляет 
собой десятилетнюю развернутую 
программу внешней и внутренней 
политики США, направленную на 
сдерживание Москвы. В докумен-
те говорится и о наказании струк-
тур и лиц в РФ, подозреваемых во 
«враждебной киберактивности», и 
о «противодействии военной актив-
ности России», и о жестких мерах, 
касающихся российского топливно-
энергетического комплекса.

Между тем, по словам Боба Кор-
кера, заморозка этих законопроек-

тов не означает, что Сенат будет без-
действовать на российском направ-
лении. Из его выступления следова-
ло, что уже в ближайшие недели за-
конодатели постараются принять 
меры по противодействию «россий-
ской пропаганде» в Восточной Ев-
ропе. На рассмотрение обеих палат 
Конгресса может быть отдельно вы-
несена третья часть «Акта 2017 года 
о противодействии враждебному 
поведению РФ» (она имеет отдель-
ное название — «Акт 2017 года по 
борьбе с коррупцией и в поддержку 
демократии в Европе и Евразии»). 
Документ, в частности, предусма-
тривает выделение $100 млн Госде-
пу США на противодействие «рос-
сийской пропаганде» и поддержку 
независимых (в том числе русскоя-
зычных) СМИ и неправительствен-
ных организаций.

Елена Черненко,  
Сергей Строкань

Владимир Путин и Дональд Трамп протянули провод до июля
Президенты РФ и США договорились о первой личной встрече

Разговор Владимира Путина  
и Дональда Трампа прошел на фоне 
вторых слушаний в комитете по развед-
ке Палаты представителей Конгресса 
по вопросу о «российском следе»  
в президентских выборах в США

с1

Участники переговоров  
(слева направо: Максим Орешкин, 
Владислав Сурков, Юрий Ушаков  
и Сергей Лавров) в ожидании 
президента пытались развеселить 
себя сами ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА



4    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 3 мая 2017 №77   l   Коммерсантъ

новости

Первое заседание объединенного  
экспертного совета по распределению 
президентских грантов состоится в кон-
це мая. Совет подберет пул независи-
мых экспертов для оценки поступивших 
на конкурс заявок. Накануне будет опу-
бликован полный состав совета — после 
того как приглашенные к работе ответят 
письменным согласием. Приглашение 
получили 24 эксперта.

Два источника — близкий к админист-
рации президента и в Общественной па-
лате — рассказали 

”
Ъ“, что в конце прош-

лой недели 24 экспертам были разосланы 
приглашения войти в объединенный экс-
пертный совет (ОЭС). Теперь от них ждут 
письменного ответа, который должен быть 
дан не позднее 20 мая. Сразу после этого 
состав ОЭС будет опубликован, и в двадца-
тых числах мая состоится его первое засе-
дание. На нем члены ОЭС примут положе-
ние об экспертизе президентских грантов 
и сформируют пул независимых экспер-
тов. Как ранее сообщал 

”
Ъ“, независимые 

эксперты, работу которых оплатит Фонд 
президентских грантов, по двое рассмо-
трят каждую поступившую на конкурс за-
явку и выставят ей отметки в соответствии 
с методикой, одобренной ОЭС. «Поскольку 
эксперты будут работать анонимно, состав 
ОЭС должен вызывать максимальное дове-
рие общественности к процедуре»,— пояс-
нил собеседник 

”
Ъ“.

В распоряжении 
”
Ъ“ есть список совета. 

Наибольшие шансы возглавить его у зав-
кафедрой макроэкономической полити-
ки и стратегического управления эконо-
мического факультета МГУ Андрея Клепа-
ча. В ОЭС приглашены и другие представи-
тели вузов и научного сообщества: профес-
сор кафедры экономической и социальной 
географии РФ географического факультета 
МГУ Наталья Зубаревич, директор Институ-
та общественных наук РАНХиГС при прези-
денте РФ Сергей Зуев, директор Института 
социального анализа и прогнозирования 
Татьяна Малева, директор Института соци-
альной политики ВШЭ Лилия Овчарова, 
главный научный сотрудник Института си-
стемного анализа РАН Владимир Якимец.

Крупный бизнес и частные фонды пред-
ставлены старшим вице-президентом — 
руководителем блока кадровой, социаль-
ной политики и связей с общественно-
стью ПАО ГМК «Норильский никель» Лари-

сой Зельковой, гендиректором благотво-
рительного фонда Елены и Геннадия Тим-
ченко Марией Морозовой, председателем 
правления благотворительного фонда «Си-
стема» Еленой Чернышковой, руководите-
лем центра корпоративной социальной от-
ветственности и нефинансовой отчетности 
РСПП Еленой Феоктистовой.

Фонды социальной поддержки «Волон-
теры в помощь детям-сиротам», Фонд под-
держки слепоглухих «Со-единение», «Пода-
ри жизнь» делегируют в ОЭС руководите-
лей Елену Альшанскую, Дмитрия Полика-
нова, Екатерину Чистякову. Есть представи-
тели религиозных организаций — прези-
дент Фонда Архистратига Божия Михаила 
Елена Мильская и глава общественного со-
вета при Минвостокразвития, ранее испол-
нительный директор благотворительного 
фонда преподобного Серафима Саровско-
го Сергей Габестро. В ОЭС приглашены ру-
ководители Фонда содействия инноваци-
ям, Фонда поддержки проектов Националь-
ной технологической инициативы, центра 
«Благосфера», Стрит-арт музея Санкт-Пе-
тербурга, эколого-просветительского цент-
ра «Заповедники», института проблем обра-
зовательной политики «Эврика», Агентства 
социальной информации.

Глава Агентства социальной информа-
ции Елена Тополева-Солдунова, которая 
получила приглашение войти в ОЭС, ска-
зала 

”
Ъ“, что «в составе совета люди, кото-

рые имеют опыт оценки некоммерческих 
проектов»: «Мы должны следить за тем, 
чтобы 400–500 экспертов были объектив-
ны и являемся гарантией от их возможных 
ошибок».

Глава Фонда президентских грантов 
Илья Чукалин объяснил 

”
Ъ“, что задержка 

с официальной публикацией списка связа-
на с тем, что еще не получен «отклик от экс-
пертов на приглашение». После получения 
их согласия «список будет утвержден и опу-
бликован». Напомним, экспертов в состав 
ОЭС предложил координационный коми-
тет под руководством первого замглавы 
администрации президента Сергея Кири-
енко, первый конкурс по распределению 
грантов начался 17 апреля. На портале пре-
зидентских грантов уже зарегистрировано 
около сотни проектов, соискателей на пре-
зидентские гранты. Сбор заявок завершит-
ся 31 мая.

Ирина Нагорных

Президентские гранты 
ждут сбора экспертов
Благотворителям прибавится работы

Спикеры Совета федерации (СФ)  
и Госдумы Валентина Матвиенко  
и Вячеслав Володин внесли вчера за-
конопроект, согласно которому руко-
водство территориальных подразде-
лений министерств и ведомств должно 
будет информировать о своей работе 
заксобрания, а депутатам и сенаторам 
— «обеспечивать условия для осущест-
вления ими своих полномочий». «Пра-
вительственные часы» в заксобраниях 
«будут бессмысленными и скучными», 
поскольку 90% мандатов в регионах  
у «Единой России», считают в КПРФ.

Авторами проекта, уточняющего взаи-
модействие федеральных и региональных 
парламентариев с госорганами, стали Ва-
лентина Матвиенко и Вячеслав Володин, а 
также главы профильных комитетов обе-
их палат Андрей Клишас и Павел Краше-
нинников. В законе «Об общих принципах 
организации законодательных (представи-
тельных) и исполнительных органов гос-
власти субъектов РФ» предлагается запи-
сать, что «руководитель территориально-
го федерального органа исполнительной 
власти в соответствующем субъекте» по 
приглашению заксобрания выступает на 
его заседаниях «с информацией о результа-
тах» своей деятельности и отвечает на во-
просы депутатов.

Как отметили авторы, проект был разра-
ботан по итогам заседания совета законода-
телей, прошедшего в Санкт-Петербурге 24 
апреля. Тогда глава заксобрания Камчатки 
единоросс Валерий Раенко рассказал, что 
сферу рыболовства на полуострове контр-
олируют в том числе территориальные по-
дразделения ФСБ и профильного федераль-
ного агентства. Он подчеркнул, что «не пре-
тендует на контроль за деятельностью этих 
структур», но хотел бы «своевременно при-
нимать меры», если в отрасли есть «какие-то 
нарушения». Владимир Путин согласился с 
его предложением.

Валентина Матвиенко вчера подчеркну-
ла, что «эффективное управление страной 
невозможно» без четкого взаимодействия 
законодательной и исполнительной вла-
стей, которого на уровне субъектов «пока 
нет». «Хотя территориальные органы будут 
отчитываться перед депутатами, по большо-
му счету это нужно для граждан,— считает 

Павел Крашенинников.— Ведь когда есть 
проблема, например лес горит, граждане не 
должны разбираться, чья эта компетенция 
— федеральная или региональная».

Должностных лиц территориальных ор-
ганов авторы проекта также предлагают 
обязать «обеспечивать члену СФ или депу-
тату условия для осуществления ими сво-
их полномочий». Сейчас п. 4 ст. 2 закона «О 
статусе члена СФ и депутата Госдумы» закре-
пляет эту обязанность за чиновниками фе-
деральных и региональных органов госв-
ласти, а также органами местного самоу-
правления.

Еще одна поправка вносится в ст. 16 это-
го же закона, закрепляющая право феде-
ральных парламентариев «на прием в пер-
воочередном порядке» должностными ли-
цами органов власти разных уровней. Этот 
перечень авторы проекта предлагают до-
полнить «государственными органами», 
которые «не являются органами государ-
ственной власти». Речь идет о госорганах, 
не относящихся ни к одной из ветвей влас-

ти, пояснил 
”
Ъ“ господин Крашенинников, 

среди них Центризбирком, Счетная пала-
та, Генпрокуратура, Следственный коми-
тет. На вопрос 

”
Ъ“, для чего авторы решили 

поправить закон о статусе парламентариев, 
депутат ответил, что документ был принят 
еще в 1990-е годы. «Мы посчитали, что на 
федеральном уровне тоже нужно сделать 
небольшой мостик, чтобы взаимодействие 
парламентариев с госорганами было чуть-
чуть лучше отлажено»,— сказал он.

«Особого проку от нововведений не бу-
дет»,— считает первый зампред думско-
го комитета по госстроительству от КПРФ 
Юрий Синельщиков. Ведь на практике 
«проблем с посещением госорганизаций у 
депутатов практически не возникает». На 
прием «не в любой момент попадешь лишь 
к министру или губернатору в силу их плот-
ного графика», уточнил он. А «правительст-
венные часы» в заксобраниях, «скорее все-
го, будут бессмысленными и скучными», 
считает коммунист, поскольку 90% манда-
тов в регионах у «Единой России». «Погла-
дят министра по головке, и все»,— говорит 
господин Синельщиков.

Наталья Корченкова,  
Виктор Хамраев

«Правительственные часы»  
выводят на региональный уровень
Валентина Матвиенко и Вячеслав Володин  
хотят обязать чиновников отчитываться в заксобраниях

Валентина Матвиенко  
и Вячеслав Володин упростили 
встречу депутатов с чиновниками 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

При подведении итогов голосования у ка-
ждой квартиры будет один голос. Если, к при-
меру, из шести собственников квартиры двое 
голосуют против сноса, а четверо — за, то счи-
тается, что голос от квартиры отдан за снос. 
Если мнения собственников разделились по-
ровну, голос квартиры не учитывается. Если 
ни один из собственников квартиры (или на-
ниматель) не проголосовал, то голос от квар-
тиры засчитывается за снос: «Учет 

”
молчу-

нов“ является стандартной практикой рос-
сийского законодательства»,— пояснили во 
вторник мэрии. Для включения дома в про-
грамму реновации нужны голоса более двух 
третей квартир (включая «молчунов»), для 
исключения из программы — одна треть.

В феврале 2017 года мэрия Москвы заяви-
ла о планах снести порядка 8 тыс. домов об-
щей площадью 25 млн кв. м, в которых про-
живают 1,6 млн человек. Теперь этот список 
сократился почти вдвое, количество жите-
лей, дома которых могут быть включены в 
программу,— до 1 млн человек. Столичные 
власти заявляют, что провели анализ техни-
ческого состояния домов, жалоб жителей, 
провели поквартирные телефонные опро-
сы (выборка, по данным городских властей, 
составила 56%), консультации с муниципаль-
ными депутатами. В результате 40 районов в 
перечень под снос не попали — среди них, к 
примеру, Хамовники, Якиманка, Арбат, За-
москворечье, Мещанский, Тверской, Гага-
ринский, Аэропорт, Сокол, Беговой, Строги-
но, Дорогомилово, Капотня. Тем не менее в 
мэрии поясняют, что возможность включить 
отдельные дома этих районов в программу 
сноса сохраняется: жители могут провес-
ти общее собрание собственников дома и 
оформить заявку через управу на включе-
ние дома в программу реновации. При этом 
столичные власти заверяют, что «крепкие до-
бротные дома» и «сталинки» (их в городе бо-
лее 3 тыс.) в программу реновации не вклю-
чат, даже если жители очень об это попросят.

Вчера же столичная мэрия обнародовала 
так называемый «стандарт реновации жи-
лья» — примерное описание внутреннего 
устройства и дизайна домов, которые бу-
дут строиться по всему городу для пересе-
ления туда жителей из пятиэтажек. Так, к 
примеру, к лифтовой площадке не надо бу-
дет подниматься по лестнице, холлы будут 
отделаны керамической плиткой, освеще-
ние в общих зонах будет энергосберегаю-
щим. В квартирах будут установлены пла-
стиковые окна, фасадные корзины для кон-
диционеров, двери с фурнитурой и плинтус 
с кабель-каналами. Кухни в мэрии пообе-
щали отделывать обоями светлых тонов «с 
возможностью окрашивания», а ванные — 
хромированными полотенцесушителями и 
«качественными смесителями». Данных об 
этажности новых домов пока нет.

Почти одновременно с публикацией 
списка домов мэрия Москвы согласова-
ла митинг оппозиции на проспекте Саха-
рова 6 мая с заявленным числом участни-
ков 10 тыс. человек, посвященный пятиле-
тию событий 2012 года на Болотной площа-
ди. Часть экспертов считает, что такое соче-
тание может снизить интерес потенциаль-
ных участников к митингу на проспекте 
Сахарова против реновации, который мэ-
рия накануне согласовала на 14 мая. «Ми-
тинг 6 мая никак не повлияет на митинг 14 
мая, это два принципиально разных собы-
тия»,— полагает первый вице-президент 
Центра политических технологий Алексей 
Макаркин. По его мнению, митинг оппози-
ции 6 мая — «акция хорошо знающих друг 
друга единомышленников», которая «не вы-
зывает сильных эмоций за пределами оппо-
зиционного сообщества». Организаторы же 
митинга против реновации претендуют на 

выход «далеко за пределы оппозиционно-
го ядра», считает господин Макаркин. В то 
же время он напоминает об опыте прежних 
протестов: «Когда люди добиваются своего, 
они быстро сворачивают свою активность: 

”
за соседа“ или 

”
за принцип“ протестовать 

не выйдут». Эксперт не исключает, что в 
опубликованном списке «нет как раз тех до-
мов, жители которых активнее прочих про-
тестовали» против сноса: «Кто не найдет се-
бя в списке, может никуда не выйти, и тог-
да акция 14 мая лишится своих самых ак-
тивных участников». Президент фонда «Пе-
тербургская политика» Михаил Виногра-
дов не уверен, что публикация списка до-
мов и «расшифровка» условий голосования 
способны «снизить градус недовольства, ко-
торый наблюдается в обществе по отноше-
нию к власти»: «Возможно, кто-то и успоко-
ится, но глобально ничего не изменится. 
Мэрия Москвы, как мы видим, не демон-
стрирует какой-то особой озабоченности 
по поводу акций протеста и действий оппо-
зиции. Она, скорее, наоборот, показывает 
решительность и намерения довести про-
грамму до конца».

Участники рынка недвижимости обра-
щают внимание на то, что опубликован-

ный список не является окончательным. 
Управляющий партнер «Метриум групп» 
Мария Литинецкая напоминает, что пред-
ложенная во вторник мэрией стратегия ре-
новации идет вразрез с обозначенным ра-
нее планом проводить ее по квартальному 
типу: «Власти пытаются успокоить общест-
венное мнение и снизить накал страстей 
вокруг программы реновации, но квар-

тальный тип действительно необходим, 
учитывая масштабы программы и совре-
менные представления о жизни в городе». 
По мнению госпожи Литинецкой точечная 
застройка в масштабах текущей програм-
мы реновации, возврат к которой неизбе-
жен, если мэрия будет готова снести или, 
наоборот, сохранить, единственный дом в 
квартале по результатам голосования, при-
ведет к коллапсу всей городской инфра-
структуры: «Это нежелательный сценарий 

для самих городских властей». Партнер 
компании «Химки групп» Дмитрий Котров-
ский тоже предостерегает город от сцена-
рия бесконечной стройки: «Появление на 
месте малоэтажного дома многоэтажного в 
любом случае повлечет за собой переклад-
ку инженерных сетей и реконструкцию до-
рог, но при этом у строителей не будет воз-
можности разместить на огороженной тер-
ритории строительные городки, как это де-
лают в случае с комплексной застройкой». 
Кроме того, господин Котровский обратил 
внимание на то что «с одной стороны, пя-
тиэтажки портят облик города, и у Москвы 
есть реальный шанс измениться, а с другой 
стороны — у нас лишь единицы застрой-
щиков, способных строить функциональ-
но и красиво, все остальные просто ори-
ентируются на максимальные площади и 
мощности».

В мэрии предположили вчера, что в ито-
ге всех голосований число включенных в 
программу домов сохранится на уровне 
4–4,5 тыс. Уже во вторник стали слышны го-
лоса жителей пятиэтажек в районах, кото-
рых реновация может не коснуться. Так, му-
ниципальный депутат района Дорогомило-
во (не включен в список под снос) Зоя Шар-
гатова говорит, что в ее районе есть несколь-
ко кварталов домов «в ужасном состоянии», 
жители которых хотели бы переселиться. 
«Видимо, что интересы властей, застройщи-
ков и жителей не пересеклись, и поэтому 
решения по нашему району не принято»,— 
говорит она. Сохраненная мэрией возмож-
ность присоединиться к программе может 
способствовать росту разногласий между 
жильцами: «Провести общедомовое собра-
ние собственников жилья несложно,— от-
мечает госпожа Шаргатова.— Сложно убе-
дить своих соседей в выгоде переселения. 
Тем более что она пока совершенно неоче-
видна: непонятно куда тебя переселят, в ка-
кие сроки и на каких условиях. Большин-
ство предпочитают не рисковать, тем более 
что у многих квартира в пятиэтажке — это 

последнее, что у них осталось». Сроки, оче-
редность сноса и источники финансирова-
ния программы реновации будут опреде-
ляться осенью этого года, и, по предвари-
тельным оценкам, всего на строительство и 
переселение понадобится примерно 10–15 
лет, напомнили вчера в мэрии. 

Иван Буранов,  
Виктор Хамраев,  
Халиль Аминов,  
Александра Мерцалова

Снос пятиэтажек претерпел реновацию
с1

Сторонникам и противникам  
реновации в каждой пятиэтажке 
придется искать компромисс,  
который в итоге может привести  
к отказу от идеи квартальной  
застройки 
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Для включения дома в программу реновации 
нужны голоса более двух третей квартир 
(включая «молчунов»), для исключения  
из программы — одна треть
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113,5 млрд руб., или полови-
ну из исчезнувших в Внешпро-
мбанке средств, потребова-
ло взыскать в Хамовническом 
райсуде Москвы АСВ с экс-пре-
зидента обанкротившейся фи-
нансовой структуры Ларисы 
Маркус, обвиняемой в мошен-
ничестве и растрате. При этом, 
несмотря на особый порядок су-
допроизводства, прокурор за-
требовал для госпожи Маркус 
максимальный срок в десять 
лет. Адвокаты считают, что рас-
каявшаяся и к тому же имеющая 
награды от РПЦ женщина долж-
на быть осуждена условно.

Перед судом предстали Лариса 
Маркус и бывший вице-президент 
Внешпромбанка Екатерина Глуша-
кова, обвиняемые следственным 
департаментом МВД в совершении 
преступлений, предусмотренных 
ч. 4 ст. 159 и ч. 4 ст. 160 УК РФ (мошен-
ничество и растрата, совершенные 
группой лиц по предварительному 
сговору и в особо крупном размере). 
На скамье подсудимых мог оказаться 
и брат госпожи Маркус — совладелец 
Внешпромбанка Георгий Беджамов, 
однако в 2016 году Княжество Мона-
ко отказало России в его экстради-
ции. Сейчас его выдачи Генпрокура-
тура добивается из Великобритании.

Когда госпожи Маркус и Глуша-
кова расположились в зарешечен-
ном боксе для подсудимых, проку-

рор скороговоркой зачитал выдер-
жки из обвинительного заключения.

Из него следовало, что организато-
ром одного из крупнейших в истории 
российской финансовой системы хи-
щений выступали Лариса Маркус и Ге-
оргий Беджамов, а Екатерина Глуша-
кова была исполнителем. По данным 
обвинения, хищения во Внешпро-
мбанке были совершены в 2009–2015 
годах, когда Георгий Беджамов и его 
сестра Лариса Маркус стали массово 
раздавать кредиты организациям, на-
ходившимся под их контролем. Юри-
дическое сопровождение этих сделок 
осуществляла Екатерина Глушакова, 
являвшаяся еще и директором депар-
тамента кредитования и депозитных 
операций Внешпромбанка.

При этом большая часть средств 
— 101 млрд руб.— была похищена 
путем оформления кредитов на не-
сколько десятков фиктивных компа-
ний. Свыше 5 млрд руб. кредитных 
средств мошенники выдали физиче-
ским лицам, большая часть которых 
были их знакомыми или партнера-
ми. Еще 7 млрд руб., по данным след-
ствия, было просто списано со сче-
тов клиентов банка. А чтобы те не за-
метили пропажи денег, им в случае 

запроса о состоянии счета выдава-
лись фиктивные выписки.

Когда прокурор закончил, судья 
спросила у подсудимых их отноше-
ние к предъявленным обвинениям. 
Те тихо ответили, что согласны с ним. 
Добиваясь снисхождения от суда, ад-
вокаты попросили приобщить к ма-
териалам дела положительные харак-
теристики на подсудимых. Отдельно 
было отмечено, что госпожа Маркус 
имеет орден «За усердные труды во 
славу Русской православной церкви» 
РПЦ и благодарность от патриарха.

С учетом признания вины подсу-
димыми прокурор в ходе прений по-
просил назначить Ларисе Маркус по 
совокупности инкриминируемых 
преступлений десять лет колонии 
общего режима. Для Екатерины Глу-
шаковой гособвинитель также по-
просил общий режим, но в колонии 
она должна провести пять лет. При 
этом обеим он просил назначить 
штраф в 400 тыс. руб. В свою очередь, 
АСВ заявило к подсудимым иск на 
113,5 млрд руб. (дыра в банке оцени-
вается АСВ в 230 млрд руб.).

По данным адвокатов, на сегод-
няшний день их подзащитные пога-
сили ущерб лишь в размере 400 тыс. 
руб. Определенная сумма может 
быть получена от реализации аре-
стованного имущества Ларисы Мар-
кус в России и за рубежом. Однако 
полностью ущерб, с суммой которо-
го экс-банкир согласилась в суде, она 

не компенсирует. Дело в том, что сей-
час в арбитражном суде Москвы слу-
шается иск банка ВТБ 24 о признании 
Ларисы Маркус личным банкротом. 
Банкротом уже признан ее муж Ла-
зарь Маркус, выступавший поручите-
лем по кредиту в 320 млн руб., кото-
рый не вернула супруга. Еще одним 
поручителем значится разыскивае-
мый Беджамов.

В свою очередь, у Екатерины Глу-
шаковой в собственности оказалась 
лишь квартира в панельном доме, 
где бывшая вице-президент банка 
проживала с престарелой матерью.

Адвокаты назвали запрошенные 
сроки «чрезмерными». По словам 
защитника госпожи Маркус Сергея 
Бельчича, подобное наказание не со-
ответствует санкции вменяемых его 
подзащитной статей, по которым 
максимальный срок не должен пре-
вышать десяти лет. А с учетом особо-
го статуса судебного производства, 
посчитал адвокат, для госпожи Мар-
кус можно было запросить шесть лет 
и восемь месяцев лишения свободы. 
Защитник настаивает, чтобы этот 
срок был условным. 

Лариса Маркус не стала высту-
пать в прениях, а Екатерина Глуша-
кова заявила, что «лишь исполняла 
указания руководства, не думая, что 
они носят противоправный харак-
тер». Ожидается, что приговор будет 
оглашен 10 мая.

Алексей Соковнин

Экс-президент Внешпромбанка 
не вступила в прения
Лариса Маркус признала обвинение и иск на 113 миллиардов

ЕСПЧ опубликовал решение 
о присуждении компенсации 
в размере €20 тыс. нижегород-
цу Никите Данишкину, который 
пожаловался в Евросуд на пыт-
ки со стороны полицейских с це-
лью заставить его признаться в 
преступлении. В свою очередь, 
Минюст РФ заявил о намерении 
обжаловать решение ЕСПЧ.

Евросуд обнародовал решение 
о присуждении Никите Данишки-
ну компенсации морального вреда. 
Третья секция ЕСПЧ посчитала, что в 
действиях представителей государ-
ства имелись нарушения ст. 3 Кон-
венции о защите права человека и 
основных свобод (никто не должен 
подвергаться пыткам, бесчеловеч-
ному или унижающему достоинст-
во обращению или наказанию). Су-
дьи Евросуда также пришли к выво-
ду, что заявление о пытках не было 
эффективно расследовано.

Нижегородец был задержан во 
время обыска в снимаемой им квар-
тире 25 декабря 2010 года сотрудни-
ками центра по противодействию 
экстремизму. В квартире оператив-
ники нашли пластиковую банку с 
1,7 кг тротила, два электродетона-
тора, газовый картридж с наклеен-
ными на него саморезами и учеб-
ную гранату. После этого сыщики 
доставили Никиту Данишкина в 
свой отдел. Там, по заявлению мо-
лодого человека, его несколько ча-
сов избивали и пытали, в том числе 
связывая буксировочным тросом с 
удушающим узлом на горле. Как ут-
верждают в Комитете по предотвра-
щению пыток, таким образом опе-
ративники пытались заставить мо-
лодого человека признаться в под-
готовке теракта. Однако Никита Да-
нишкин признательных показаний 
так и не дал, в итоге его доставили в 
изолятор временного содержания. 
Дежурный по ИВС, увидев у задер-
жанного телесные повреждения, от-

правил его на медосвидетельствова-
ние в больницу №40 Автозаводско-
го района, врачи которой зафикси-
ровали травмы.

Впоследствии нижегородец был 
арестован и осужден. Как следует 
из приговора Автозаводского рай-
суда от 15 июня 2011 года, молодой 
человек признал вину в незакон-
ном хранении взрывчатки. В суде 
он не стал давать показания, поэ-
тому был оглашен протокол его до-
проса на предварительном следст-
вии. Из него следовало, что в 2004 
году Никита Данишкин познако-
мился по интернету с двумя парня-
ми, интересовавшимися, как и он, 

музыкой и оружием. Один из но-
вых знакомых, по словам Никиты 
Данишкина, попросил его о встре-
че, на которой отдал на временное 
хранение полиэтиленовый пакет с 
элементами самодельной бомбы. 
Однако затем владелец взрывчатки 
перестал выходить на связь, а ин-
тернет-сайт, на котором они обща-
лись, оказался заблокирован. Не-
сколько лет Никита Данишкин, су-
дя по тексту приговора, хранил па-
кет сначала у деда и бабушки, а ког-
да закончил учиться, то перевозил 
его с собой с одной съемной квар-
тиры на другую. Кстати, некоторое 
время молодой человек проработал 
экспертом в РУВД. При обыске у не-
го также изъяли компьютер и сти-
керы с нацистской символикой, но 
сам задержанный утверждал, что 
не является скинхедом.

Что касается заявления Никиты 
Данишкина о пытках, то по ним со-
трудники Следственного комитета 
РФ восемь раз проводили проверки 
и неизменно выносили постановле-
ния об отказе в возбуждении уголов-
ного дела. Сейчас юристы Комитета 
по предотвращению пыток обжалу-
ют в суде последнее решение следо-
вателя. Отметим, что в судебном ак-
те ЕСПЧ имеется ссылка на состав-
ленный после задержания Ники-
ты Данишкина рапорт за подписью 
начальника ЦПЭ. В документе гово-
рится, что сыщики применили к мо-
лодому человеку силу при задержа-
нии, поскольку он оказал сопротив-

ление. По данным оперативников, 
задержанного пришлось повалить, 
чтобы надеть наручники, и при па-
дении мужчина получил «ссадины 
головы, лица и шеи».

Между тем Минюст России не со-
гласился с решением ЕСПЧ по жало-
бам Никиты Данишкина и еще двух 
россиян, которым также присужде-
ны компенсации. В ведомстве уточ-
нили, что «ходатайство о передаче де-
ла в Большую палату Европейского су-
да будет подготовлено в установлен-
ный трехмесячный срок по итогам де-
тального изучения мотивировочной 
части соответствующего постановле-
ния суда и с учетом дополнительной 
аргументации, сформулированной 
во взаимодействии с заинтересован-
ными государственными органами».

Роман Кряжев,  
Нижний Новгород

Хранение взрывчатки  
заслужило компенсации
ЕСПЧ присудил нижегородцу €20 тыс. по жалобе о пытках

ГСУ СКР по Санкт-Петербур-
гу возбудило новое уголовное 
дело о хищении средств при 
строительстве в Колпино круп-
нейшего в Европе следствен-
ного изолятора, получивше-
го неофициальное название 
«Кресты-2». Фигурантом это-
го расследования стал генди-
ректор ОАО «Генеральная стро-
ительная корпорация» Виктор 
Кудрин, которому ранее было 
предъявлено обвинение в рас-
трате 56 млн из 12 млрд руб., 
выделенных на строительст-
во нового СИЗО. В рамках обоих 
дел суды посчитали возможным 
отправить бизнесмена под до-
машний арест.

Гендиректор ОАО «Генеральная 
строительная корпорация» Виктор 
Кудрин стал фигурантом нового уго-
ловного дела, возбужденного петер-
бургским ГСУ СКР по ст. 159 УК РФ 
(мошенничество). По неофициаль-
ным данным, речь идет о хищении 
средств, выделенных из федерально-
го бюджета на строительство в при-
городе Петербурга Колпино нового 
следственного изолятора, стоимость 
которого на сегодняшний день пре-
высила 12 млрд руб. Деньги, как уже 
ранее сообщал 

”
Ъ“, были переведе-

ны на счет компании полностью. По 
предварительным данным, было по-
хищено 40 млн руб. при монтаже за-
граждений радиаторов.

Возбуждение этого уголовно-
го дела совпало с изменением ме-
ры пресечения Виктору Кудрину. 
Ранее, в марте этого года, бизнес-
мен был задержан в рамках перво-
го уголовного дела, возбужденного 
по ст. 160 УК (растрата). По версии 
следствия, он был причастен к хи-
щению 56 млн руб. из средств, вы-

деленных на строительство «Кре-
стов-2». Петроградский райсуд, ку-
да следствие обратилось с ходатай-
ством об аресте, встал на сторону 
правоохранителей, утверждавших, 
что подозреваемый может скрыть-
ся от следствия, поскольку у не-
го есть вид на жительство в США, а 
его семья на тот момент находилась 
в этой стране. Кроме того, говорил 
представитель следствия, на сво-
боде предприниматель может ока-
зать давление на подчиненных, ко-
торые проходят по уголовному де-
лу о растрате в качестве свидетелей. 
Сам Виктор Кудрин, по неофици-
альным данным, в суде якобы пред-
лагал дать ему возможность либо до-
строить «Кресты-2», либо выплатить 
56 млн руб., хищение которых ему 
инкриминировалось.

Защита обжаловала постановле-
ние Петроградского райсуда, попро-
сив горсуд Петербурга об измене-
нии меры пресечения. В конце апре-
ля апелляционная инстанция нео-
жиданно встала на сторону защиты, 
посчитав, что инкриминируемое 
Виктору Кудрину деяние относится 
к сфере предпринимательской дея-
тельности, и выпустила бизнесмена 
под домашний арест.

Однако не прошло и нескольких 
дней, как гендиректора ОАО «Гене-
ральная строительная корпорация» 
задержали вновь — в рамках второ-
го уголовного дела о мошенничест-
ве. На этот раз следствие обратилось 
с ходатайством об аресте в Смоль-
нинский райсуд Петербурга, где мо-
тивировало свою просьбу фактиче-
ски тем же набором аргументов, что 
и в первый раз. Защита возражала, 
вновь говоря о том, что речь идет о 
предпринимательской деятельнос-
ти Виктора Кудрина. В итоге суд ре-

шил ограничиться домашним аре-
стом. Бизнесмен не может покидать 
территорию своего дома в Юкках 
(Ленобласть), пользоваться средства-
ми связи, ему разрешено общение с 
ограниченным кругом лиц (адвокат, 
следователь и т. д.).

Адвокат Наталья Белоусова, пред-
ставляющая интересы Виктора Куд-
рина, подтвердила 

”
Ъ“ информа-

цию о домашнем аресте своего под-
защитного. «Я видела своего подза-
щитного 2 мая — он находится в сво-
ем доме и неукоснительно соблюда-
ет предписания суда, наложенные 
при избрании меры в виде домаш-
него ареста. Он не собирается скры-
ваться, мы ведем работу над уголов-
ным делом»,— заявила госпожа Бе-
лоусова. Комментировать ход след-
ствия она не стала, сославшись на 
подписку о неразглашении.

Как уже сообщал 
”
Ъ“, уголовные 

дела о хищении средств при строи-
тельстве нового СИЗО появились в 
ходе расследования другого уголов-
ного дела — об убийстве главы от-
дела технического надзора и экс-
плуатации объектов строительст-
ва управления ФСИН по Петербур-
гу и Ленобласти Николая Чернова. 
Его расстреляли 2 марта. По этому 
делу задержаны два фигуранта — 
предполагаемый киллер Сабир Са-
дыков, который изначально фигу-
рировал как свидетель нападения 
на офицера УФСИН, и заместитель 
начальника УФСИН Сергей Мой-
сеенко. По предварительным дан-
ным, у Сергея Мойсеенко был рабо-
чий конфликт с коллегой, поэтому 
якобы он поручил устранить Нико-
лая Чернова своему знакомому Са-
дыкову.

Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

Строителю «Крестов-2»  
избрали предпринимательскую 
меру пресечения
Обвиняемый в мошенничестве помещен  
под домашний арест

Как стало известно ”Ъ“, в Крас-
нодаре арестован замести-
тель начальника по финансо-
во-экономической работе ФГКУ 
«Первый центр заказчика-за-
стройщика войск националь-
ной гвардии РФ» Руслан Буряк. 
Военное следственное управ-
ление (ВСУ) СКР обвиняет под-
полковника Буряка в получении 
взятки от представителя ООО 
«Спецстрой ДТА» — компании, 
заключившей только с этим ФГ-
КУ контракты на 4,9 млрд руб. 
на строительство различных 
объектов для нацгвардии. По-
средником при получении де-

нег выступал брат обвиняемо-
го Леонид Буряк, являющийся 
соучредителем одной из во-
енно-строительных компаний. 
В нацгвардии ситуацию пока не 
комментируют, однако ведом-
ство уже обозначило свою пози-
цию в суде, предоставив в него 
отрицательную характеристику 
на фигуранта расследования.

Подполковник Руслан Буряк и 
его брат Леонид были задержаны 
сотрудниками управления ФСБ по 
нацгвардии в Краснодаре, а затем 
обвинены следователем военного 
следственного управления СКР по 
Южному военному округу (ЮВО) в 

совершении преступления, предус-
мотренного ч. 6 ст. 290 (получение 
взятки в особо крупном размере) и 
ч. 4 ст. 291.1 (посредничество во взя-
точничестве) УК РФ соответственно. 
Краснодарский гарнизонный воен-
ный суд удовлетворил ходатайство 
следствия на арест посредника и по-
лучателя денег. Руслан Буряк и его 
защита обратились в Северо-Кавказ-
ский окружной военный суд, но тот 
оставил офицера под стражей, от-
метив, что подполковник не толь-
ко обвиняется в совершении тяжко-
го преступления, но и имеет отри-
цательную характеристику с места 
службы.

По версии следствия, откат в сум-
ме более 1 млн руб. Руслан Буряк 
вымогал у ООО «Спецстрой ДТА», 
обещая организовать оплату уже 
выполненного госконтракта. Под-
робности расследования в военной 
прокуратуре ЮФО и в ВСУ СКР не 
разглашают, воздержались от офи-
циальных комментариев и в де-
партаменте по взаимодействию со 
средствами массовой информации 
Федеральной службы войск нацио-
нальной гвардии РФ.

Взятка, по данным 
”
Ъ“, была полу-

чена офицером от исполнительного 
директора ООО «Спецстрой ДТА» Рам-
зана Дидаева. Компания «Спецстрой 

ДТА» является исполнителем по круп-
ным контрактам нацгвардии. По дан-
ным kartoteka.ru, «Спецстрой ДТА» 
занимался реконструкцией Пермско-
го военного института внутренних 
войск МВД, а также строил жилье для 
военнослужащих в Туле, Астрахани и 
Екатеринбурге, участвовал и в рабо-
тах на других объектах. У компании 
было заключено три госконтракта с 
ФГКУ «Первый ЦЗЗ войск националь-
ной гвардии» (находится в Москве) на 
4,9 млрд руб., еще три контракта на 
1,2 млрд руб. ООО «Спецстрой ДТА» 
заключило с ФГКУ «Второй ЦЗЗ войск 
национальной гвардии» (дислоциру-
ется в Ростове-на-Дону). При этом дан-

ных о судебных спорах между заказ-
чиком и застройщиком по поводу 
оплаты в открытых источниках нет.

В самой компании получить ком-
ментарии не удалось: телефон ее вла-
дельца Адама Мусалаева оказался вы-
ключенным. В свою очередь, защит-
ник Руслана Буряка Михаил Андре-
ев обсуждать дело отказался, сослав-
шись на необходимость согласовать 
позицию со своим подзащитным, на-
чальник ФГКУ «Первый центр заказ-
чика-застройщика войск националь-
ной гвардии РФ» Алексей Лунин по 
мобильному телефону не ответил.

Анна Перова, Краснодар; 
Сергей Сергеев

Офицер нацгвардии получил характеристику на арест
Подполковника обвиняют в вымогательстве отката у застройщика

Судя по приговору, несколько лет  
Никита Данишкин хранил пакет с эле-
ментами самодельной бомбы сначала 
у деда и бабушки, а когда закончил 
учиться, то перевозил его с собой  
с одной съемной квартиры на другую

Для Ларисы Маркус, нахо-
дящейся под стражей с де-
кабря 2015 года, запроси-
ли десятилетний срок
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА



России и Турции  
опять надо переговорить
Реджеп Тайип Эрдоган побывает в Сочи незадолго перед поездкой в США

Президент Турции Реджеп Тайип 
Эрдоган сегодня в Сочи проведет 
переговоры с президентом РФ 
Владимиром Путиным. Главными 
вопросами станут борьба с тер-
роризмом, Сирия и реализация 
достигнутых в марте договорен-
ностей о двустороннем сотрудни-
честве. Несмотря на интенсивные 
контакты двух лидеров, перего-
воры простыми не будут. Анкара 
возобновила требования об ухо-
де сирийского президента Баша-
ра Асада и поддержала удар США 
по авиабазе Шайрат, раскрити-
кованный Мос квой. Не обходится 
без проблем и в торгово-эконо-
мических отношениях двух стран. 
Особую значимость встрече при-
дает то, что вскоре после Сочи 
Реджеп Тайип Эрдоган отправит-
ся в США — на переговоры с пре-
зидентом Дональдом Трампом.

Сирия, туризм, зерно
Повестку сочинских переговоров 
обнародовал вчера сам Реджеп Тай-
ип Эрдоган, выступая в Анкаре пе-
ред членами правящей Партии 
справедливости и развития. «Опе-
рация 

”
Щит Евфрата“ (в Сирии.— 

”
Ъ“) прошла успешно. На очереди 

Манбидж и Ракка (сирийские го-
рода, контролируемые запрещен-
ным в РФ 

”
Исламским государст-

вом“.— 
”
Ъ“). Я хочу, чтобы мы и там 

получили хороший результат. Этот 
вопрос мы обсудим с президен-
том Путиным»,— сообщил госпо-
дин Эрдоган. По мнению полити-
ка, переговоры в Сочи, за которы-
ми 16–17 мая последует его визит 
в Вашингтон, создадут предпосыл-
ки «для начала новой эры в Сирии, 
а также в Ираке».

Встреча Владимира Путина и Ред-
жепа Тайипа Эрдогана станет для 
двух лидеров второй за неполные 
два месяца. Как сообщила накануне 
пресс-служба Кремля, в Сочи лиде-
ры обсудят реализацию договорен-
ностей, достигнутых в марте на мос-
ковском заседании Совета сотрудни-
чества высшего уровня, а также рас-
смотрят вопросы, касающиеся борь-
бы с терроризмом и сирийского кри-
зиса. Кроме того, по словам пресс-
секретаря президента РФ Дмитрия 
Пескова, стороны могут затронуть 
вопрос о поставках Турции россий-
ских ЗРК С-400.

Об активности контактов двух 
президентов, которые уже в середи-
не мая встретятся снова — на самми-
те «Один пояс — один путь» в Пеки-
не,— свидетельствует и их телефон-
ный разговор, состоявшийся после 
апрельского референдума об изме-
нении турецкой конституции. Вла-
димир Путин одним из первых по-
здравил турецкого коллегу с побе-
дой. Таким образом, после заверше-
ния кризиса в отношениях, разра-
зившегося после того как в ноябре 
2015 года ВВС Турции сбили россий-
ский Су-24, президент Эрдоган оста-
ется одним из лидеров, с которым 
Владимир Путин общается наибо-
лее интенсивно.

Впрочем, непрерывающийся диа-
лог президентов России и Турции не 
означает идиллии в их отношениях. 
Более того, после предыдущей встре-
чи с Владимиром Путиным Реджеп 

Тайип Эрдоган сделал сразу несколь-
ко шагов, способных стать для Мо-
сквы и Анкары источником новой 
дестабилизации.

Так, в интервью агентству Reuters 
турецкий лидер обнародовал под-
робности своего телефонного разго-
вора с Владимиром Путиным. Из пе-
ресказа турецкого лидера следова-
ло, что Владимир Путин якобы ска-
зал ему: «Я не защищаю Асада, я не 
его адвокат». Турецкие и западные 
СМИ интерпретировали это как под-
тверждение того, что Москва изме-
нила отношение к сирийскому ли-

деру Башару Асаду. Однако Дмитрий 
Песков заявил, что позиция Кремля 
не изменилась, а Владимир Путин, 
«не являясь адвокатом Асада, явля-
ется защитником международного 
права» и «отстаивает позицию, ко-
торая не допускает принятия реше-
ния о будущем той или иной страны 
какими-то третьими лицами». Меж-
ду тем в том же интервью президент 
Эрдоган сообщил, что для заверше-
ния конфликта «Сирия должна изба-
виться от Асада».

Попытка Анкары снова выдви-
нуть требование об уходе Башара 
Асада стала не единственным не-
приятным сюрпризом для Москвы, 
которая в конце декабря совместно 
с Анкарой и Тегераном добилась за-
ключения соглашения о перемирии 
в Сирии (следующим шагом стали 
поддержанные Турцией переговоры 

между Дамаском и вооруженной оп-
позицией в Астане). В частности, пре-
зидент Эрдоган вместе с США обви-
нил Дамаск в организации химата-
ки в провинции Идлиб и поддержал 
американский ракетный удар по си-
рийский авиабазе Шайрат.

Еще одним подтверждением неу-
стойчивости отношений двух стран 
стал демарш Анкары, предприня-
тый в конце марта, когда в МИД Тур-
ции был вызван временный пове-
ренный в делах РФ Сергей Панов. 
Скандалу предшествовало появле-
ние в турецких СМИ фотографий, 

сделанных на севере Сирии: на них 
российские военные запечатлены 
с бойцами курдских подразделе-
ний. И хотя Минобороны РФ опро-
вергло информацию о том, что рос-
сийские инструкторы оказывают 
помощь курдским Силам народной 

самообороны, турецкие СМИ обви-
нили Россию в «поддержке террори-
стов», а МИД Турции потребовал от 
Москвы закрыть представительство 
Сирийского Курдистана.

Далеко не беспроблемными оста-
ются и торгово-экономические отно-
шения, а также сотрудничество в об-

ласти туризма. В прошлом месяце Ро-
савиация сообщила о возможном ог-
раничении чартерных рейсов в Тур-
цию. Это вызвало двухнедельное па-
дение активности бронирований, 
хотя в итоге спрос восстановился 
(см. 

”
Ъ“ от 18 апреля).

Кроме того, Турция — один из 
крупнейших покупателей россий-
ского зерна и подсолнечного ма-
сла — с 15 марта исключила Рос-
сию из списка стран, пользующих-
ся правом беспошлинного импор-
та части продовольствия. Теперь 
на пшеницу и кукурузу действуют 
заградительные пошлины в 130%, 
на рис — 45%, на подсолнечное ма-
сло — 36%. В объединениях экспор-
теров действия Анкары объясняли 
продолжающимися ограничения-
ми на импорт в Россию части турец-
кой продукции, в частности тома-
тов. По прогнозу главы Минсельхо-
за Александра Ткачева, компромисс 
в торговле с Турцией будет найден 
в течение двух недель. При этом ми-
нистр подчеркивает, что Россия не 
собирается открывать свой рынок 
для турецких томатов. В Институте 
Гайдара и РАНХиГС оценивают по-
тери российского агропромышлен-
ного комплекса от турецких огра-
ничений в $1,3–1,5 млрд.

Между Москвой 
и Вашингтоном
В этой ситуации инициировавшему 
встречу в Сочи Владимиру Путину 
принципиально важно сохранить 
позитивную динамику в отноше-
ниях с Анкарой и не допустить ее 
нового дрейфа в сторону оппонен-
тов Москвы, в том числе по сирий-
скому вопросу. Опрошенные 

”
Ъ“ ту-

рецкие эксперты уверены: прези-
дент Эрдоган попытается и даль-
ше балансировать между Москвой 
и Вашингтоном, продвигая собст-
венную повестку.

«Анкара рассматривает конфликт 
в Сирии сквозь призму курдского 
вопроса. Это и предопределит пози-
цию Реджепа Эрдогана. Он попыта-
ется сделать упор на том, что его зада-
ча — обеспечение целостности Тур-
ции и безопасности ее границ»,— 
пояснил 

”
Ъ“ базирующийся в Анка-

ре эксперт Университета экономики 
и технологий Тогрул Исмаил.

Схожего мнения придерживает-
ся эксперт Международной органи-
зации стратегических исследований 
в Анкаре Керим Хас. «Война в Сирии 
и Ираке станет основной темой пе-
реговоров. Если Россия и США про-
должат сотрудничество с курдами, 
это создаст большой риск для Анка-
ры»,— пояснил он 

”
Ъ“. Кроме того, 

по словам эксперта, президент Эрдо-
ган поднимет в Сочи и вопрос о буду-
щем Башара Асада. «Если, например, 
для Ирана фигура Асада неприкос-
новенна, то с Москвой вопрос о его 
уходе можно обсуждать»,— убежден 
собеседник 

”
Ъ“. Власти РФ, впрочем, 

неоднократно утверждали, что это 
не тема для переговоров с ними — 
определять политическую судьбу 
президента Асада должен лишь сам 
сирийский народ.

Сергей Строкань,  
Кирилл Кривошеев,  
Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

Президент Турции 
 Реджеп Тайип Эрдоган 
 готов  указать Владимиру 
 Путину на недопустимость 
 поддержки Башара Асада 
и «курдских террористов»  
ФОТО REUTERS

К О Н Т Е К С Т Т У Р Ц И Я  О Т К А З А Л А С Ь  Б Ы Т Ь  « Ш В Е Й Ц А Р О М  У  Е В Р О П Е Й С К И Х  Д В Е Р Е Й »

Президент Турции Реджеп Тайип Эрдоган 
потребовал от Брюсселя открыть новые 
тематические главы переговорного досье 
по присоединению страны к ЕС. В против
ном случае, заявил он, Анкара снимет свою 
кандидатуру на вступление в Евросоюз. 
«Открываете (новые главы.— ”Ъ“) — отлично. 
Если нет — ”до свидания“, Турция не швейцар 
у европейских дверей»,— предупредил вчера 
господин Эрдоган. 

Напомним, Турция еще в 1987 году 
подала заявку на присоединение к «единой 

Европе» — тогда еще в виде Европейского 
экономического сообщества. Однако  
на сегодняшний день открыты только  
16 из 35 глав (или «пунктов») досье, затра
гивающего различные темы и вопросы.

В Евросоюзе демарш Анкары, если 
он всетаки последует, вряд ли воспри
мут с удивлением. «Всем ясно, что по 
крайней мере на данный момент Турция 
отдаляется от перспективы присоединения 
к ЕС»,— заявил в опубликованном вчера 
интервью агентству Reuters еврокомиссар 

по вопросам  расширения ЕС и политики 
добрососедства Йоханнес Хан.

В то же время формальный отказ   
Турции от притязаний на членство в ЕС 
может лишить европейские страны мощного 
рычага воздействия на Анкару. Так, в марте 
2016 года в обмен на открытие новой главы 
на переговорах по вступлению Турции в ЕС 
(посвященной бюджетной и финансовой 
политике) Брюссель добился прорывного 
соглашения по урегулированию миграцион
ного кризиса. Анкара тогда согласилась взять 

на себя обязательство принимать обратно 
нелегалов, пытающихся бежать в Грецию 
через Эгейское море. Соглашение позволило 
значительно снизить численность прибы
вающих в ЕС мигрантов. Но теперь Анкара 
может отказаться и от этих ранее достигнутых 
договоренностей.

Перспективы дальнейшего диалога 
Реджеп Тайип Эрдоган сможет обсудить 
с лидерами европейских стран уже в конце 
мая — на полях саммита НАТО в Брюсселе. 

Галина Дудина

К Корейскому полуострову слетаются ракеты и самолеты
Комплекс ПРО THAAD вышел на этап начальной готовности

МИД Китая вчера призвал США и Южную 
Корею «немедленно остановить развер-
тывание» противоракетного комплек-
са THAAD, пригрозив «принять необходи-
мые меры для защиты своих интересов». 
Резкое заявление стало реакцией на 
завершение первого этапа разверты-
вания комплекса, о котором  объявило 
 накануне Минобороны Южной  Кореи. 
 Пекин продолжает настаивать на том, 
что THAAD направлен против него, но 
 Сеул и Вашингтон говорят о чисто обо-
ронительном характере системы. По их 
мнению, угроза со стороны  Северной 
 Кореи нарастает и ответ должен быть 
соразмерным: за день до начала рабо-
ты THAAD в регионе завершились еже-
годные учения Foal Eagle, в которых бы-
ли задействованы 30 тыс. американских 
и южнокорейских солдат, а также сверх-
звуковые бомбардировщики.

«Позиция Китая — четкая и твердая,— за-
явил на брифинге пресс-секретарь МИД КНР 
Гэн Шуан.— Мы выступаем против размеще-
ния THAAD в Южной Корее и призываем со-
ответствующие стороны немедленно оста-
новить его. Мы примем все необходимые 
меры для защиты наших интересов». Эти 
слова стали ответом на вчерашнее сообще-
ние пресс-секретаря Министерства обороны 

Южной Кореи Мун Сан Гюна. На вопрос жур-
налистов о состоянии системы THAAD чи-
новник обтекаемо ответил, что она уже нахо-
дится «на этапе начальной функциональной 
готовности» противодействовать ракетно-
ядерным угрозам КНДР, так как радар и пу-
сковая установка уже развернуты. Иных под-
робностей господин Мун не сообщил.

Ведущий научный сотрудник Института 
Дальнего Востока РАН Василий Кашин пояс-
нил 

”
Ъ“, как интерпретировать это заявле-

ние: «Этап начальной функциональной го-
товности означает, что система смонтирова-
на на новом месте, проверена, выполнены 
необходимые настройки. В целом она рабо-
тает. Далее последует этап обучения и обкат-
ки оборудования в войсках в разных режи-
мах, после чего и наступит этап полной экс-
плуатационной готовности».

Напомним, размещаемый на террито-
рии поля для гольфа в южнокорейском уе-
зде Сонджу комплекс ПРО THAAD необхо-
дим, как утверждают в Сеуле, для защи-
ты от нарастающей ракетно-ядерной угро-
зы со стороны КНДР. С точки зрения Пеки-
на и Москвы, возможности THAAD значи-
тельно превосходят необходимые для за-

щиты, и комплекс на самом деле является 
элементом системы ПРО США, задача кото-
рой — сдержать российские и китайские 
стратегические силы. Решение о размеще-
нии THAAD было принято летом 2016 года, 
и уже с осени Китай фактически ввел про-
тив Южной Кореи, для которой он высту-
пает главным торговым партнером, неглас-
ные экономические санкции. Сильнее всех 
пострадала компания Lotte, предоставив-
шая свое поле для гольфа для размещения 

системы: 87 из 99 ее супермаркетов в КНР 
оказались закрыты. Гастроли южнокорей-
ских звезд, показы фильмов и сериалов со-
седней страны в Китае были ограничены.

Как сообщил 
”
Ъ“ глава азиатской про-

граммы Московского центра Карнеги Алек-
сандр Габуев, до выборов президента Юж-
ной Кореи, намеченных на 9 мая, ничего 
принципиально нового Пекин предпри-
нимать не будет. «Китайцы будут пытать-
ся работать уже с новым президентом, а по-
ка проводят своеобразную артподготовку, 
чтобы создать задел для переговоров,— от-
метил он.— Впрочем, в долгосрочной пер-
спективе в эффективность экономического 
давления верится слабо. Доказательство то-
му — российские попытки повлиять таким 
образом на Грузию и Украину, которые при-
вели к обратному результату».

Масла в огонь китайских подозрений 
в двойном назначении комплекса добави-
ли развернувшиеся в последние недели де-
баты о том, должен ли Сеул платить США 
деньги за размещение THAAD. Американ-
ский президент Дональд Трамп ранее пу-
блично заявлял, что Южная Корея долж-
на заплатить около $1 млрд за свою защи-
ту. Впрочем, Мун Сан Гюн заявил вчера, что 
информация газеты Hankook Ilbo о том, что 
возможность оплаты Южной Кореей ком-

плекса действительно рассматривалась, не 
соответствует действительности. «Генерал 
Макмастер (советник президента США по 
национальной безопасности.— 

”
Ъ“) под-

твердил, что США возьмут на себя расходы 
по размещению и управлению комплек-
сом»,— отметил он. Ранее представители 
Минобороны Южной Кореи утверждали, 
что требовать оплаты комплекса неразум-
но, так как, согласно изначальным догово-
ренностям, страна предоставляет только 
место и логистику для комплекса, в то вре-
мя как контроль над ним остается за 35-
й бригадой ПВО США, дислоцированной 
в Южной Корее. 

Выход THAAD на первый этап боеготов-
ности совпал по времени с завершением 
США, Южной Кореей и Японией совмест-
ных учений Foal Eagle, в ходе которых с Гу-
ама в Южную Корею были переброшены 
два сверхзвуковых бомбардировщика B-1B 
Lancer. В маневрах приняли учение 10 тыс. 
американских и 20 тыс. южнокорейских 
солдат. Северная Корея отреагировала на 
это ожидаемо, заявив, что в ходе учений 
якобы отрабатывался «сброс атомных бомб 
на главные объекты» КНДР. Командование 
учений так же ожидаемо настаивало на их 
«чисто оборонительном характере».

Михаил Коростиков
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С точки зрения Пекина и Москвы, возможности 
противоракетного комплекса THAAD значи-
тельно превосходят необходимые для защиты, 
и комплекс на самом деле является элементом 
системы ПРО США, задача которой — сдержать 
российские и китайские стратегические силы

Непрерывающийся диалог  
президентов России и Турции  
не означает идиллии в их отношениях



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 19445,70 (+135,18)
РТС 1120,22 (+5,79)
FTSE 100 7250,05 (+46,11)

DAX 30* 12507,9 (+69,89)
DJIA* 20939,88 (+26,42)
NASDAQ Composite* 6094,47 (+2,868)

*На 20:24.   По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 2.05.17 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 3.05.17
Австралийский доллар 42,9018
Английский фунт 73,3767
Белорусский рубль** 30,5208
Датская крона* 83,5524

Доллар США 56,9518
Евро 62,1515
Индийская рупия*** 88,7722
Казахский тенге*** 18,0573

Канадский доллар 41,6954
Китайский юань* 82,5759
Норвежская крона* 66,2839
СДР 77,9921

Сингапурский доллар 40,8374
Новая турецкая лира 16,1231
Украинская гривна* 21,4548
Шведская крона* 64,4040

Швейцарский франк 57,2553
Японская иена*** 50,7977
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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В рамках банкротства крупной юве-
лирной сети «Яшма Золото» нео-
жиданно появился офшор Firand 
Management Inc., зарегистрирован-
ный на Британских Виргинских 
островах. Эта компания пыталась 
предъявить требования на 3,2 млрд 
руб.— это около 18% общей суммы 
задолженности ООО «Ювелирный 
дом 

”
Яшма“» (операционная компа-

ния холдинга «Яшма»). Появление но-
вого заявителя играет против креди-
торов, среди которых Сбербанк, Газ-
промбанк, Промсвязьбанк, «Интеза». 
Некоторые из них полагают, что этот 
офшор близок к совладельцу «Яшмы» 
Игорю Мавлянову, который признан 
банкротом как физическое лицо. Эта 
деталь выяснилась в ходе рассмотре-
ния в Арбитражном суде Москвы за-
явления Firand Management Inc., про-
сившего включить его в список кре-
диторов. Однако суд отказал ему в та-
кой возможности, установив взаи-
мосвязь между должником и креди-
тором. Об аффилированности этого 
офшора с совладельцем «Яшмы» Иго-

рем Мавляновым ранее 
”
Ъ“ говорил 

партнер господина Мавлянова по де-
велоперскому бизнесу Бабек Гаса-
нов. Впрочем, конкурсный управля-
ющий «Ювелирного дома 

”
Яшма“» 

Александр Гладков утверждает, что 
не нашел аффилированности между 
Firand и «Яшмой». Связаться с самим 
господином Мавляновым не удалось.

Права требования задолженно-
сти с «Ювелирного дома 

”
Яшма“» 

Firand получил в 2015 году от ОАО 
«ТПК 

”
Яшма“», имевшего договор ку-

пли-продажи с должником на сумму 
3,1 млрд руб. Третейский суд «Ростов-
ский областной арбитраж» постано-
вил взыскать долг. Октябрьский рай-
онный суд Ростова-на-Дону отказал-
ся выдать исполнительный лист на 
принудительное исполнение этого 
решения, Ростовский областной суд 
поступил так же. После этого Firand 
обратился с аналогичным заявле-
нием в Приморский районный суд 
Санкт-Петербурга, который его удов-
летворил. Но доказать в Арбитраж-
ном суде Москвы, что сделка реаль-
но состоялась и товар был передан и 
оплачен, сторонам не удалось. Опи-
сываемая ситуация — достаточно 
распространенная практика.

Но схема, когда крупные суммы 
требований подтверждены реше-
ниями малоизвестных третейских 
судов, выглядит подозрительной. 
«В этом случае,— полагает партнер 
BGP Litigation Дмитрий Базаров,— 
суд справедливо усмотрел в действи-
ях Firand очевидное отклонение от 
добросовестного поведения». Даже 
при наличии явных признаков не-
добросовестного поведения и злоу-
потребления правом другим креди-
торам крайне сложно возражать про-
тив подобных действий, утверждают 
в Сбербанке (один из крупнейших 
кредиторов «Яшмы»). Проблема ба-
нальна: решения третейских судов 
не размещаются в открытом досту-
пе, то есть понять предмет спора и 
обоснованность требования практи-
чески невозможно.

обсудить 
kommersant.ru/11970

правила  
игры

Схема, когда круп
ные суммы требова
ний подтверждены 
решениями мало
известных третей
ских судов, выглядит 
 подозрительной

в банкротство «Яшмы Золота» 
изучает корреспондент отдела 
потребительского рынка

Анастасия 
Дуленкова

Возвращение на массовый рынок деше-
вых туров в Турцию, укрепление рубля 
и поздняя весна заметно снизили же-
лание туристов путешествовать по Рос-
сии. В период майских праздников по-
пулярность внутренних направлений 
упала на 15–30%, в то время как темпы 
бронирования туров за рубеж, напро-
тив, показали резкий рост.

Популярность поездок по России во время 
майских праздников (период с 1 по 10 мая) 
заметно сократилась. Об этом свидетельству-
ют данные опрошенных 

”
Ъ“ участников ту-

ристического рынка. Представитель Россий-
ского союза туриндустрии (РСТ) Ирина Тю-
рина указывает, что спрос на внутренние ту-
ры в этом году снизился на 15–20% по сравне-
нию с аналогичным периодом прошлого го-
да. Популярность поездок по маршруту «Зо-
лотое кольцо», по ее оценкам, в период май-
ских праздников сократилась на 30%.

Гендиректор туроператора «Дельфин» 
Сергей Ромашкин дифференцирует вну-
тренние направления. По его словам, наи-
более заметное падение продаж в период 
майских праздников показал Крым, куда 
отправились на 38% меньше туристов, чем 
годом ранее. Наименьшее падение в 15% по-
казал Сочи, добавляет он. В центре брониро-
вания объединенной сети «Горячие туры» и 
ТБГ по итогам продаж на майские праздни-
ки Россия, равно как и год назад, занимает 
третье место в рейтинге наиболее популяр-
ных направлений. Но доля путешественни-
ков, купивших на майские праздники вну-
тренние туры, за тот же период снизилась с 
12% до 8%. Директор по продажам НТК «Ин-
турист» Сергей Толчин отмечает, что коли-
чество выкупленных наземных услуг (гости-
ницы, экскурсионная программа) на пери-
од майских праздников на российских ку-
рортах сократилось в этом году на 10%. «Кро-
ме того, мы начинаем чартерные програм-

мы только в июне, хотя годом ранее они 
стартовали еще в апреле: осенью на фоне от-
крытия Турции стало очевидно, что чартер-
ные рейсы весной будут с трудом загружать-
ся»,— добавляет он.

Спрос путешественников в период май-
ских праздников считается важным индика-
тором для рынка организованного туризма. 
«По сути, это репетиция летнего сезона»,— 

указывает Ирина Тюрина. Снижение инте-
реса к поездкам по России на период вес-
ны и лета стало прослеживаться еще с кон-
ца 2016 года. Зимой туроператоры заявляли, 
что большим успехом для внутреннего рын-
ка в этом году будет сохранить результаты 
2016 года. Сейчас Сергей Ромашкин рассчи-
тывают, что в среднем за год продажи сокра-
тятся на 10–15%.

Основным фактором падения спроса на 
внутреннем рынке Ирина Тюрина называ-
ет возвращение на массовый рынок Турции, 
предоставляющей в этом году серьезные 
скидки на размещение в отелях, а также укре-
пление рубля. Дополнительное влияние, по 
ее словам, оказала установившаяся весной в 
центральной части России холодная погода. 
«Традиционно это очень влияет на спрос на 
внутренних направлениях»,— убеждена она. 
О влиянии погоды на спрос говорит и Сергей 
Толчин. «Например, в Крыму весна в этом се-
зоне началась очень поздно, в прошлом году 
с похожей ситуацией мы столкнулись в сен-
тябре, когда похолодание негативно сказа-
лось на спросе в период бархатного сезона»,— 
вспоминает он. Падение спроса на некоторые 
экскурсионные направления Сергей Ромаш-
кин объясняет сменой приоритетов путеше-
ственников в этом сегменте. «Люди не могут 
каждый год в течение десяти лет ездить по 

”
Зо-

лотому кольцу“, сейчас туристы ищут новые 
направления, среди которых пользуется спро-
сом, например, Казань»,— рассказывает он.

Несмотря на сократившиеся продажи на 
внутренних направлениях, период майских 
праздников стал успешным для рынка все-
го организованного туризма за счет роста за-
рубежных направлений. По оценкам центра 
бронирования объединенной сети «Горячие 
туры» и ТБГ, общее количество продаж выро-
сло в два раза по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года. Лидером спроса 
стали Турция (42% продаж), Кипр (11,6%), Гре-
ция (5%) и ОАЭ (4,8%). Гендиректор «ВИП Сер-
виса» Дмитрий Горин считает, что продажи 
туров за рубеж на период майских праздни-
ков в среднем превысили показатели прош-
лого года на 20–30%. «Но по отдельным на-
правлениям, например по Турции, мы уже 
приблизились к докризисным показателям 
2014 года»,— замечает он.

Александра Мерцалова

Эдуард Худайнатов снова покупает
ННК будет искать активы в Западной Сибири
Независимая нефтегазовая компания 
(ННК) бывшего президента «Роснеф-
ти» Эдуарда Худайнатова собирается 
начать поиск активов в Западной Си-
бири. Для этого господин Худайнатов 
в начале апреля учредил новое юриди-
ческое лицо — «Югорская нефть». Экс-
перты сомневаются, что предметом 
интереса бизнесмена будут крупные 
проекты вроде Эргинского месторо-
ждения. Вероятно, речь идет о неболь-
ших активах с невысокой  стоимостью, 
покупка которых не ухудшит и без того 
напряженную ситуацию с долгом ННК.

Владелец ННК Эдуард Худайнатов учре-
дил в начале апреля новую нефтекомпанию 
«Югорская нефть», следует из данных ЕГРЮЛ. 
Компания создается «для поиска и приобре-
тения» новых добычных активов в Западной 
Сибири и будет входить в группу ННК, пояс-
нили 

”
Ъ“ в последней. Объем инвестиций и 

конкретные проекты в ННК не разглашают.

• Основным активом холдинга Эдуарда Ху-
дайнатова, созданным в 2013 году, сейчас яв-
ляется бермудская Alliance Oil Company. Че-
рез свою дочернюю «ННК-Актив» она владеет 

Хабаровским НПЗ и рядом других структур. 
Чистая прибыль Alliance Oil в 2016 году — 
$159 млн против убытка $156 млн годом ра-
нее, выручка — $2,2 млрд. Общая добыча ННК 
— около 2,3 млн тонн, по данным ЦДУ ТЭК.

Намерение господина Худайнатова вер-
нуться к покупке активов выглядит неожи-
данным, так как ННК обременена большим 
долгом. В 2015 году соотношение чистого 
долга к EBITDA у компании превысило 3,5, 
поэтому кредиторы ограничили ее в привле-
чении займов. Это заставило ННК реструк-
турировать долги и конвертировать крат-
косрочные займы в долгосрочные. На ко-
нец 2016 года чистый долг Alliance Oil пре-
вышал $1,95 млрд, а его отношение к EBITDA 
— 5,3. В течение 2017 года ННК должна по-
гасить около 35 млрд руб. долга «ННК-Акти-
ва», но, продав «Роснефти» компанию «Конда-
нефть» (включает четыре лицензии в стадии 
ГРР), ННК этой весной получила 40 млрд руб.

Источники 
”
Ъ“ утверждали, что компания 

думает о дальнейшей продаже активов для 
снижения долга. В прошлую пятницу «Ведо-
мости» написали, что Эдуард Худайнатов хо-
чет продать 25% в самой ННК, а также Хаба-
ровский НПЗ и несколько добычных акти-
вов, однако в компании это опровергают.

Один из собеседников 
”
Ъ“ в отрасли счи-

тает, что «Югорская нефть» будет претендо-
вать на «недорогие проекты с перспектива-

ми роста». Такие активы могут быть в залоге 
у банков. Западная Сибирь — наиболее осво-
енный регион для нефтедобычи с развитой 
инфраструктурой. Сам господин Худайнатов 
большую часть своей трудовой биографии 
провел в ХМАО, поэтому ему хорошо знако-
мы эти места, добавляет другой источник 

”
Ъ“.

Летом Минприроды разыграет крупное 
Эргинское месторождение в ХМАО, на ко-
торое претендуют «Роснефть» и «Газпром 
нефть», однако участие ННК сомнительно 
из-за серьезной конкуренции и высокой сто-
имости. В то же время Эдуард Худайнатов 
всегда считался человеком, близким к главе 
«Роснефти» Игорю Сечину. На вопрос об уча-
стии в аукционе в ННК ответили, что компа-
ния готова рассматривать «все интересные 
активы». Андрей Полищук из Райффайзен-
банка считает, что ННК сможет претендовать 
на небольшие активы, которые неинтерес-
ны крупным игрокам, с прицелом на льго-
ты, что обеспечит рентабельность разработ-
ки. Также, по его мнению, компания может 
консолидировать мелкие месторождения с 
целью продажи, например, «Роснефти».

Дмитрий Козлов

Форексу написали первый стандарт
Розничная торговля валютными парами выходит из заморозки 
Спустя почти полтора года после замо-
розки рынка форекс у отрасли появил-
ся шанс на восстановление деятель-
ности. Вчера ЦБ опубликовал первый 
из четырех базовых стандартов деятель-
ности участников этого рынка. Это до-
кумент, описывающий правила игры 
для всех лицензированных участников 
рынка, и контролировать их исполне-
ние будет СРО. Теперь форекс-дилеры 
смогут регистрировать свои рамочные 
договоры и начинать работу на рынке.

Вчера Банк России сообщил об утвержде-
нии первого из четырех базовых стандартов 
деятельности форекс-дилеров — стандарта со-
вершения операций на финансовом рынке. 
После официального вступления документа в 
силу аккредитованная саморегулируемая ор-
ганизация, разработавшая и согласовавшая с 
ЦБ данный стандарт (Ассоциация форекс-ди-
леров, АФД), получит право утверждать рамоч-
ные договоры своих участников. «Мы готовы 
оперативно регистрировать договоры,— за-
верил глава АФД Евгений Машаров.— По про-
цедуре срок регистрации не может быть бо-
лее 15 дней, и он может быть сокращен, если 
все требования к договору выполнены».

По сути, это означает возможность запу-
ска бизнеса отрасли, деятельность которой 
была заморожена в течение полутора лет. 
«Первые работающие компании появятся 
на рынке максимум через две недели,— от-
метил господин Машаров.— При этом суще-
ствует вероятность, что запустится не один, 
а сразу несколько участников». Сейчас в ре-
естре ЦБ восемь лицензированных компа-
ний — «Альпари Форекс», «ВТБ24 Форекс», 
«ПСБ-Форекс», «Телетрейд Групп», «Трастфо-
рекс», «Фикс Трейд», «ФИНАМ Форекс» и «Фо-
рекс Клуб». Все участники, кроме «ПСБ-Фо-
рекс», являются членами СРО АФД, то есть 
будут обязаны исполнять одобренные ЦБ 
стандарты деятельности. Большая часть ли-
цензированных компаний подтвердила на-
личие рамочных договоров, готовность их 
зарегистрировать и начать деятельность на 
рынке в кратчайшие сроки. Контролиро-
вать исполнение базовых стандартов также 
будет саморегулируемая организация.

Форекс-компании приостановили дея-
тельность после вступления в силу базового 
закона о форекс-дилерах (группа поправок к 
законам «О рынке ценных бумаг», «О рекла-
ме», «О саморегулируемых организациях в 

сфере финансового рынка» и к Налоговому 
кодексу) в январе 2016 года. Возобновить ра-
боту в этих условиях могли лишь участники 
рынка, получившие лицензию и вступив-
шие в аккредитованную регулятором СРО. 
Соблюдение лицензионных требований (к 
собственному капиталу — от 100 млн руб., 
к максимальному размеру кредитного пле-
ча — 1 к 50 и т. д.) для многих игроков оказа-
лось непосильным и неоправданным. В ре-
зультате изрядная часть рынка, зарегистри-
рованная в других юрисдикциях (как прави-
ло, в офшорах), ушла в серую зону, продол-
жая обслуживать российских клиентов че-
рез интернет. Решились на легализацию де-
ятельности всего около десятка компаний, 
открыв российское юрлицо и подав в ЦБ до-
кументы на лицензию. Гендиректор «Траст-
форекс» Игорь Динес уверен, что в дальней-
шем количество легальных участников рын-
ка будет расти, а серые компании откажут-
ся от практики предоставления услуг из дру-
гих юрисдикций. 

Содержание базового стандарта совер-
шения операций на финансовом рынке 
при осуществлении деятельности форекс-
дилера стало компромиссом между регуля-

торной политикой ЦБ и потребностями биз-
неса форекс-компаний, считают участники 
рынка. В документе содержится перечень 
котируемых валют, контрвалют и валют-
ных пар (всего 49), полное описание всех 
терминов рынка форекс и применяемых на 
нем операций, регулируются правила вы-
ставления котировок, расчета размера обя-
зательств клиента, проведения расчетов по 
сделкам и т. д. По словам зампреда ЦБ Вла-
димира Чистюхина (комментарий опубли-
кован на сайте регулятора), принятие базо-
вых стандартов «позволит унифицировать 
порядок и сроки проведения различных 
операций, будет препятствовать соверше-
нию неправомерных действий в отноше-
нии клиентов финансовых организаций, а 
также способствовать повышению качест-
ва услуг». 

Впрочем, это еще не финал. СРО форекс-ди-
леров предстоит утвердить у регулятора еще 
три базовых стандарта деятельности — по 
корпоративному управлению, управлению 
рисками, защите прав и интересов клиентов. 
В пресс-службе ЦБ затруднились обозначить 
сроки, в которые это может произойти.

Мария Сарычева
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Майские получились международными
На праздники туристы предпочли России Турцию и Кипр

«Конданефть» — очень перспектив-
ный актив. Мы собирались его раз-
вивать  самостоятельно, но в ны-
нешних макроэкономических усло-
виях при наличии существующей 
кредитной нагрузки на холдинг 
это оказалось очень накладно

— Эдуард Худайнатов,
глава ННК, 11 апреля

Ц И Т А Т А
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Один из крупнейших игроков на рынке 
негосударственного пенсионного обес
печения — финансовая группа «Будущее» 
 Бориса Минца закончила прошлый год по
ложительным результатом. Этому не поме
шали даже вложения входящих в нее пен
сионных фондов в облигации проблемно
го банка «Пересвет». Однако крупнейший 
фонд группы НПФ «Будущее» второй год 
подряд фиксирует чистый убыток. В ито
ге — в ощутимом плюсе лишь управляю
щие компании и бенефициары группы, 
а не клиенты НПФ. 

Вчера финансовая группа (ФГ) «Будущее», бе-
нефициаром которой является Борис Минц, опу-
бликовала отчетность по международным стан-
дартам за 2016 год. Совокупные активы группы 
— 348 млрд руб. (+15% за год). Она объединяет не-
сколько негосударственных пенсионных фон-
дов (НПФ), крупнейший из которых НПФ «Буду-
щее» (за год его активы выросли на 65%, до 
262 млрд руб., входит в топ-5), финансовых ком-
паний и закрытых паевых инвестфондов. Как 
следует из отчетности, 2016 год ФГ «Будущее» за-
крыла с прибылью в 5,4 млрд руб. против убытка 
в 6,5 млрд руб. годом ранее. 

Такой финансовый результат группе обеспе-
чили рост процентного дохода с 13,9 млрд руб. в 
2015 году до 19,6 млрд руб., прибыль от операций 
с финансовыми активами в 642 млн руб. (против 
6,1 млрд руб. убытка годом ранее). При этом со-
гласно отчетности в 2016 году группа разместила 
более 3,5 млрд руб. в облигации банка «Пересвет» 
(мораторий в отношении его кредиторов дейст-
вовал полгода, с 19 апреля банк санируется по 
процедуре bail in — конвертации средств креди-
торов в капитал). В составе финансовых активов 
группы эти облигации занимают 1,24%, что «при 
общем объеме портфеля не является критиче-
ским», подчеркнули в ФГ «Будущее». 

В то же время в 2016 году группа почти втрое 
увеличила расходы на управляющие компании 
— до 1,696 млрд руб. Рост расходов связан прежде 
всего с M&A, указывают в группе. «В 2016 году 
много усилий было направлено на аквизацион-
ную деятельность,— отметил гендиректор НПФ 

”
Будущее“ Николай Сидоров.— Параллельно с 

привлечением и удержанием мы присоединили 
несколько фондов — в этом направлении мы ви-
дим значительный ресурс, связанный с сокраще-
нием операционных расходов. В 2017 году мы 
планируем выровнять инвестиционный резуль-

тат». По словам собеседника 
”
Ъ“ на пенсионном 

рынке, оплата услуг близких и родственных УК 
для собственников НПФ — единственный способ 
получения доходов от пенсионного бизнеса, по-
скольку сами НПФ смогут платить дивиденды 
лишь через три-четыре года.

Крупнейший фонд группы НПФ «Будущее», хо-
тя и показал рост процентных доходов, закончил 
год с убытком в 535 млн руб. (3,2 млрд руб. убытка 
годом ранее), что идет вразрез с общим трендом 
на пенсионном рынке. Из раскрывших к вчераш-
нему дню отчетность МСФО крупных игроков ни 
один не фиксирует отрицательный финансовый 
результат. В прошлом году значительные убытки 
в НПФ «Будущее» объясняли размещением в об-
лигации Внешпромбанка (лицензия отозвана 21 
января 2016 года) и созданием резерва под обес-
ценение, обещая «по итогам 2016 года выйти в 
устойчивый плюс» (см. 

”
Ъ“ от 5 мая 2016 года). Од-

нако выполнить эту задачу не удалось. 
В ФГ «Будущее» призывают оценивать группу в 

целом. «Необходимо смотреть на общий резуль-
тат группы — он положительный,— заявила ген-
директор ФГ 

”
Будущее“ Марина Руднева.— В 

остальном большую роль играют вопросы алло-
кации расходов между фондами. Так, основные 
расходы по привлечению несет именно НПФ 

”
Бу-

дущее“, с чем связан его результат по МСФО». Ито-
говый финансовый результат НПФ «Будущее» во 
многом сформировал рост по статье «прочие рас-
ходы»: при операциях с валютой (курсовая разни-
ца составила 4 млрд руб.) и оплате услуг агентов, 
отмечает директор группы рейтингов финансо-
вых институтов АКРА Юрий Ногин. «НПФ 

”
Буду-

щее“ был одним из самых активных игроков в 
привлечении новых клиентов, аквизационные 
расходы составили по итогам 2016 года 1,74 млрд 
руб.»,— указывает эксперт. 

Примечательно, что, если совокупный доход 
бенефициаров ФГ «Будущее» по итогам 2016 года 
составил 4,3 млрд руб., или 98 руб. на акцию но-
миналом в 1 тыс. руб., доходность на счета клиен-
тов НПФ — вдвое скромнее. Как следует из отчет-
ности по отраслевым стандартам, которую нака-
нуне обнародовал ЦБ, доходность инвестирова-
ния средств пенсионных накоплений НПФ «Буду-
щее» по итогам 2016 года составила 4,08% (5,58% 
годом ранее) при инфляции в 2016 году 5,4%.

Павел Аксенов

«Будущее» множит 
пенсионный минус
Расходы группы на управляющих утроились Столь успешного месяца, как апрель 

2017 года, на рынке внешнего заим
ствования не было более трех с поло
виной лет. Российские компании 
разместили еврооблигации более 
чем на $4,8 млрд. Инвесторы охотно 
покупают бумаги российских эми
тентов, поскольку они надежны и 
обеспечивают высокую доходность. 
Однако компании тратят привлечен
ные средства не на развитие бизне
са, а на рефинансирование долгов.

По данным агентства Cbonds, корпора-
тивные заемщики в апреле нарастили ак-
тивность на рынке публичного долга. За 
месяц они провели на внешнем рынке 
девять размещений на общую сумму бо-
лее $4,8 млрд. Это почти на $1 млрд боль-
ше показателя марта ($3,9 млрд руб.) и по-
чти в два с половиной раза выше привле-
чений апреля 2016 года ($1,95 млрд). Тако-
го успешного месяца в сегменте евро-
облигаций у российских корпоратив-
ных заемщиков не было с сентября 2013 
года, когда объем привлечения составлял 
почти $9 млрд.

Ситуация на долговом рынке в значи-
тельной степени определяется низкими 
ставками на вторичном рынке. По словам 
директора аналитического департамента 
ИК «Регион» Валерия Вайсберга, несмотря 
на коррекцию в нефтяных ценах в апреле, 
серьезного снижения котировок евробон-
дов не последовало, а потому доходности 
остались на многолетних минимумах. 
«Ставки на рынках еврооблигаций сокра-
тились до уровней, при которых практи-
чески для всех российских эмитентов ста-

новится целесообразным рефинансиро-
вать уже обращающиеся еврооблигации 
или имеющиеся банковские ссуды»,— от-
мечает руководитель отдела анализа ва-
лютных, сырьевых и долговых рынков 
Sberbank CIB Алексей Булгаков.

Низкие ставки на вторичном рынке в 
сочетании с ожиданиями повышения ба-
зовой ставки ФРС США подтолкнули эми-
тентов активнее занимать на первичном 

рынке. «Российские эмитенты стараются 
воспользоваться низкими ставками, пре-
жде чем начнется ожидаемое повышение 
ставки ФРС, и активно размещают евроо-
блигации»,— отмечает руководитель 
управления рынков долгового капитала 
«ВТБ Капитала» Андрей Соловьев.

Основными покупателями еврообли-
гаций выступают иностранные инвесто-
ры, а доля российских снижается, отмеча-
ют участники рынка. По оценкам Алексея 
Булгакова, в среднем около 20% от разме-
щенных выпусков были приобретены 
российскими инвесторами (в 2016 году 
на них приходилось 25–35%). В географи-
ческом разрезе сократился спрос от инве-
сторов из США (10–20% в новых размеще-
ниях по сравнению с 30–40% в 2013 году), 
но увеличился спрос от инвесторов из 
континентальной Европы. При этом рост 

геополитической напряженности на 
Ближнем и Дальнем Востоке практически 
не влияет на предпочтения инвесторов. 
«Они продолжают покупать российский 
риск не только на первичном, но и на вто-
ричном рынке, так как российские бума-
ги остаются одними из самых привлека-
тельных с точки зрения надежности и до-
ходности»,— отмечает Андрей Соловьев. 
За счет высокого спроса со стороны ино-

странных инвесторов все апрельские раз-
мещения прошли с многократной пере-
подпиской.

Впрочем, весь объем привлеченных 
средств по-прежнему идет на рефинанси-
рование долга, а не на развитие бизнеса. 
По словам Валерия Вайсберга, бумаги раз-
мещают в основном экспортеры, которые 
в условиях сложной внешней конъюнкту-
ры не планируют масштабного наращива-
ния мощностей. Недостаток инвестици-
онной активности со стороны российских 
компаний связан не с отдельно взятой 
«функцией стоимости финансирования, а 
с целым комплексом макроэкономиче-
ских и глобальных факторов, которые 
учитывают российские компании при 
принятии инвестиционных решений», 
отмечает Алексей Булгаков. 

Виталий Гайдаев

На российские долги растет спрос
Объем размещенных еврооблигаций в апреле превысил $4,8 млрд

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Аудиторы выразили сомнение в спо
собности АзиатскоТихоокеанского 
банка (АТБ) непрерывно продолжать 
свою деятельность в заключении к 
МСФО банка. Выяснилось, что АТБ 
выдал кредиты в значительном объ
еме не только лишившемуся лицен
зии М2Мбанку, но и своему круп
нейшему акционеру — совладельцу 
« Азбуки вкуса» Андрею Вдовину — 
и перспективы их погашения под 
большим вопросом. План восстанов
ления деятельности банка предпола
гает массу вариантов — от рыночной 
продажи акций банка до дальней
шей рассрочки льготного графика 
резервов, но их реалистичность пока 
оценить трудно, считают эксперты.

Вчера АТБ опубликовал МСФО за 2016 
год, где отразил убыток в размере 2 млрд 
руб. Впрочем, финансовый результат мог 
быть хуже, если бы ЦБ в конце 2016 года 
не установил для банка льготный график 
доначисления резервов по вложениям в 
дочерний М2М-банк, который незадолго 
до этого лишился лицензии (см. 

”
Ъ“ от 26 

января). Объем задолженности М2М пе-
ред АТБ превышал 7 млрд руб. Аудитор 
KPMG в своем заключении выразил «мне-
ние с оговоркой», указав, что есть вопросы 
по резервированию этой задолженности. 
Кроме этого, аудитор не смог получить до-
статочные надлежащие аудиторские дока-
зательства относительно возможности по-
гашения кредита на 5,134 млрд руб., вы-

данных компании ФТК, «Ви.Эм.Эйч.Уай 
Холдингз Лимитед» и Андрею Вдовину. 
Общий объем этих кредитов превышает 
70% собственного капитала банка. «Дан-
ные кредиты имеют согласованный и 
комфортный для сторон график погаше-
ния,— прокомментировали вчера в пресс-
службе АТБ.— Резервирование по данным 
кредитам осуществлено в соответствии с 
регулятивными требованиями».

• Азиатско-Тихоокеанский банк — один 
из крупнейших региональных банков, 
на 1 апреля 2017 года занимал 54-е место 
по размеру активов и 60-е место по раз-
меру капитала среди российских банков 
в рейтинге «Интерфакса». Крупнейшими 
акционерами банка являются Андрей Вдо-
вин, Алексей Масловский и Питер Хамбро 
(им принадлежит совокупно 67,5% акций 
банка), 17,9% владеет фонд East Capital, 
6,7% — IFC, остальные акционеры владе-
ют менее 5% акций банка.
Акционеры и руководство АТБ, в свою 

очередь, разработали план мер по спасе-
нию банка. В первую очередь в АТБ рассчи-
тывают на возвращение в рамках конкурс-
ного производства М2М не менее 3 млрд 
руб. ссудной задолженности М2М-банка. 
Если этот сценарий реализовать не удаст-
ся, то планируется докапитализировать 
банк за счет инвестиций со стороны треть-
их лиц или продажи нынешними акцио-
нерами своих долей. Правда, руководство 
оговаривается, что этот сценарий под во-
просом: крупнейшие акционеры, вклю-

чая Андрея Вдовина, ищут инвесторов на 
свои доли (получив соответствующее 
предписание ЦБ, см. 

”
Ъ“ от 12 декабря 

2016 года), однако «ввиду отсутствия ак-
тивного рынка сроки осуществления та-
кой сделки достоверно оценить невоз-
можно». При этом ситуация осложняется 
тем, что один из крупнейших совладель-
цев банка — шведский фонд East Capital 
— продавать свои акции не намерен и 
оспаривает предписание ЦБ в суде. Вчера 
в East Capital не ответили на запрос 

”
Ъ“. По 

мнению старшего директора по финансо-
вым институтам Fitch Ratings Александра 
Данилова, с учетом неопределенности в 
отношении кредитов связанным сторо-
нам и размещений в М2М, маловероятно, 
что кто-то из рыночных инвесторов захо-
чет купить долю в банке с риском списа-
ния своих средств.

Третьим вариантом спасения банка мо-
жет стать сокращение объемов бизнеса 
для снижения нагрузки на капитал банка, 
указывается в его МСФО. Есть и четвертый 
— «направление в ЦБ ходатайства о кор-
ректировке установленного графика со-
здания резервов под задолженность 
М2М». «Льготный график резервирования 
— это глоток воздуха для банка, но вопрос 
— хватит ли АТБ времени на то, чтобы в те-
чение 2017 года решить свои проблемы, и 
будет ли регулятор готов продлить льгот-
ный период при необходимости»,— за-
ключает Александр Данилов.

Юлия Локшина

Неопределенность с непрерывностью 
У аудиторов возникли вопросы  
к перспективам деятельности АТБ

4,828 млрд долларов 
привлекли компании через евро облигации  
в апреле, российские инвесторы из этого  
объема бумаг купили 20 процентов

Владелец ФГ «Будущее» Борис Минц 
делает ставку на групповой результат
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Правительство утвердило давно 
ожидаемые отраслью правила 
получения субсидии на утилиза-
цию судов, сходные по принци-
пу с программой утилизации 
в автопроме. Однако на субси-
дию в размере 10–15% стоимо-
сти нового судна смогут рассчи-
тывать только компании, не ис-
пользующие другие инструмен-
ты господдержки. Причем, как 
опасаются в отрасли, получить 
деньги на новое судно можно 
будет только после его построй-
ки. По мнению экспертов, но-
вый грант будет стимулировать 
обновление флота, но запуск 
 механизма займет время.

Премьер Дмитрий Медведев под-
писал постановление о правилах 
предоставления судового утилизаци-
онного гранта (СУГ). Субсидия по ана-
логии с автопромом выдается компа-
ниям на строительство нового судна 
в обмен на утилизацию старого воз-
растом не менее 30 лет. Утилизируе-
мое судно должно в течение послед-
них пяти лет числиться в Государст-
венном судовом реестре или Россий-
ском международном реестре судов 
и может быть сдано на утилизацию 
после 1 января 2016 года.

Размер субсидии рассчитывается 
по формуле и зависит от типа и ха-
рактеристик как нового судна, так и 
сданного на утилизацию. То есть тип 
утилизируемого судна в принципе 
должен соответствовать типу нового 
флота. Однако можно получить 
грант и в случае сдачи на утилиза-
цию нескольких судов различных 
типов. Максимальная субсидия 
предусмотрена для строительства 
новых пассажирских судов — 15% от 
стоимости без учета НДС, для других 
судов — 10%. В целом размер субси-
дии рассчитывается по формуле с 
учетом базовой ставки 35 тыс. руб., 
валовой вместимости судна, сданно-
го на утилизацию, и коэффициента 
нового судна. Наибольший коэффи-
циент (то есть наибольшая субсидия 

при равной вместимости) у пасса-
жирских судов, морских буксиров и 
самоходных комбинированных су-
дов (нефтерудовозов), наименьший 
— у несамоходных сухогрузных и 
наливных судов.

При этом для «технического фло-
та», а также рыбопромысловых судов 
действует иная формула расчета суб-
сидии — по порожнему водоизме-
щению, которое у нового судна 
должно отличаться от старого не бо-
лее чем на 15% в любую сторону. Для 
этих типов судов размер гранта 
меньше, он фиксирован — 10% и не 
более 70 млн руб. Причем в состав 
«технического флота» попали и зем-
снаряды, хотя Минтранс настаивал 
на кратном увеличении гранта для 
них (см. 

”
Ъ“ от 4 апреля).

Основная претензия отрасли к по-
становлению — тот факт, что, если 
судовладелец претендует на грант, 
он не имеет права на другие меры го-
споддержки (субсидирование части 
процентной ставки по кредитам, 
льготный лизинг). Сейчас, как пояс-
нили 

”
Ъ“ в Минпромторге, судовла-

делец имеет право обратиться за по-
лучением субсидии на этапе строи-
тельства нового судна при условии 
перечисления судостроительному 
предприятию не менее 10% (для пас-
сажирских судов — не менее 15%) 
стоимости нового судна. Всего в бюд-
жете на 2017 год на грант выделено 
393,7 млн руб., на 2018 год — 
371,2 млн руб., на 2019 год — 
289,8 млн руб. В тексте правил отме-
чается, что субсидии предоставляют-
ся в пределах этих лимитов. Учиты-
вая, что, например, новый круиз-
ный лайнер стоит около 3–3,5 млрд 
руб., субсидий может едва хватить на 
одно судно в год.

Грант должен был стать дополни-
тельной мерой, которая стимулиру-
ет судоходные компании инвестиро-
вать в строительство флота на рос-
сийских верфях, а теперь компании 
вынуждены выбирать одну из про-
грамм, отмечает собеседник 

”
Ъ“ в от-

расли. Также он сомневается, что 
компания сможет получить субси-
дию на этапе строительства, скорее 
всего, это удастся сделать только по-
сле сдачи нового судна. Опрошен-
ные 

”
Ъ“ участники отрасли поддер-

живают введение СУГа и считают это 
«хорошей помощью для отрасли». 
При этом они отмечают, что без ком-
плексного действия всех мер господ-
держки грант может быть не столь 
эффективным.

Глава «Infoline-Аналитики» Миха-
ил Бурмистров говорит, что в приня-
том варианте СУГ фактически пред-
ставляет собой инструмент рефинан-
сирования уже внесенного авансово-
го платежа по договору на строитель-
ство судна или по договору лизинга. 
Меру можно считать эффективным 
инструментом стимулирования об-
новления флота, говорит эксперт, но 
она потребует от собственника само-
стоятельно изыскать средства на 
аванс по лизингу либо разработать 
сложную сделку, по которой лизин-
говая компания засчитывает в каче-
стве аванса субсидию, выданную 
только после заключения договора с 
Минпромторгом. Основной потен-
циал господдержки по данному по-
становлению связан с сегментом су-
дов класса «река-море» или малых 
пассажирских судов, причем выдача 
первых субсидий возможна только 
ближе к концу 2017 года, отмечает го-
сподин Бурмистров. Он сомневает-
ся, что выделенные на 2017 год суб-
сидии будут выбраны в полном объе-
ме: большинство заказчиков по уже 
существующим судам либо исполь-
зуют альтернативные инструменты 
господдержки, либо должны будут 
только приступить к сложной проце-
дуре утилизации.

Анастасия Веденеева

Суда разрежут по грантам
Субсидии на утилизацию  
обменяют на отказ от другой помощи

«Газпром» на фоне начала ак-
тивной закачки газа в ПХГ в Ев-
ропе отчитался о росте экспор-
та в апреле на 15%, до 15 млрд 
кубометров. Европейским кли-
ентам приходится компенсиро-
вать более высокий отбор зи-
мой 2016/17 года, так что, ско-
рее всего, эта тенденция про-
должится в ближайшие меся-
цы. Собственная добыча в Ев-
ропе снижается, и реальной 
альтернативой российскому 
 газу может стать только приход 
больших объемов СПГ.

«Газпром» сообщил, что в апреле 
экспортировал в дальнее зарубежье 
15,1 млрд кубометров газа, что на 
15% больше, чем годом ранее. За этот 
период поставки российского газа в 
Турцию выросли на 29,1%, в Италию 
— на 41,5%, в Венгрию — на 27,4%, в 
Австрию — на 69,2%. С начала года 
компания поставила в Европу 
66,2 млрд кубометров (рост на 14,9%), 
нарастив продажи практически 
всем своим клиентам. В 2016 году 
компания поставила исторический 
рекорд экспорта в дальнее зарубе-
жье, увеличив поставки на 12,5%, до 
179,3 млрд кубометров. Средняя це-
на поставок в дальнее зарубежье со-
ставила $167 за 1 тыс. кубометров.

Хотя основной прирост поставок 
в этом году пришелся на январь—
февраль, значительно более холод-
ные, чем в прошлом году, в апреле 
рост экспорта «Газпрома» вновь уско-
рился. Основным драйвером роста в 
апреле стало начало закачки газа в 
европейские подземные хранили-
ща газа (ПХГ). Согласно данным ста-
тистики отбора, этой холодной зи-

мой он был на 20 млрд кубометров 
больше, чем годом ранее. Так что те-
перь европейские потребители спе-
шат восстановить эти объемы, хотя 
существенного роста цены газа ни 
по долгосрочным контрактам с неф-
тяной привязкой, ни на биржевых 
площадках (к которым привязано, 
по заявлению зампреда правления 
компании Александра Медведева, 
чуть больше 50% контрактов «Газпро-
ма») не предполагается. Цена газа на 
площадке TTF с поставкой в июне 
находится на уровне около $180 за 
1 тыс. кубометров. Примерно такую 
же среднюю стоимость газа по евро-
пейским контрактам прогнозирует 
и «Газпром» в 2017 году.

Впрочем, динамика биржевых 
цен на газ может измениться ближе 
к зиме, поскольку баланс газа в Севе-
ро-Западной Европе в этом сезоне 
обещает быть напряженным. Добы-
ча на крупнейшем в Европе место-
рождении Гронинген будет сокра-
щена в этом сезоне на 10%, до 
21,6 млрд кубометров, а крупней-
шее британское ПХГ Rough в этом се-
зоне практически не будет работать 
(см. 

”
Ъ“ от 14 апреля).

Вслед за ростом спроса шестой 
месяц подряд увеличивается и добы-
ча «Газпрома». Так, на 30 апреля про-
изводство компании составило 
162,6 млрд кубометров газа (рост на 
13%), в апреле «Газпром» нарастил 

добычу на 14,8%, до 35,7 млрд кубо-
метров газа, по данным «Интерфак-
са». В целом монополия прогнозиру-
ет уровень добычи по итогам года в 
объеме 430,4 млрд кубометров, хотя, 
судя по текущим темпам, он может 
быть выше.

По мнению управляющего парт-
нера консалтинговой компании 
Kirikov Group Даниила Кирикова, в 
ближайшее время стоит ожидать со-
хранения роста экспорта «Газпрома». 
«Это вполне соответствует заданно-
му компанией направлению по на-
ращиванию как объема поставок в 
страны Северо-Западной и Цент-
ральной Европы, так и общего их 
объема»,— говорит эксперт. По его 

мнению, спрос на российский газ в 
Европе обусловлен его приемлемой 
стоимостью, а также отсутствием ре-
альных альтернативных поставщи-
ков. В то же время, как отмечает Хо-
вард Роджерс из Оксфордского ин-
ститута энергетических исследова-
ний, избыток мощностей по произ-
водству сжиженного газа рано или 
поздно должен привести к тому, что 
на рынке действительно появится 
избыток газа, который в таком слу-
чае может прийти в Европу. Пока, 
впрочем, цены в континентальной 
Европе недостаточно высоки, чтобы 
привлечь поставщиков СПГ.

Ольга Мордюшенко,  
Юрий Барсуков

«Газпром»  
наращивает поставки в Европу
на фоне низких запасов в хранилищах

Как и предполагал 
”
Ъ“, «Газ-

пром» и его европейские парт-
неры по Nord Stream 2 рассчи-
тывают привлечь на проект 
деньги банков, а пока выдадут 
проектной компании бридж-
кредит в размере до €6,65 млрд 
под 6% годовых. Эта ставка вы-
ше, чем могли бы дать банки 
и чем стоимость заимствова-
ний самого «Газпрома». Тем 
не менее определенность с фи-
нансированием позволяет про-
должать реализацию проекта 
без задержек.

«Газпром» и пять европейских 
компаний — Shell, Engie, Uniper, 
Wintershall и OMV — выдадут про-
ектной компании Nord Stream 2 AG 
бридж-кредит на сумму до €6,65 мл-
рд сроком до конца 2019 года по став-
ке 6% годовых. Как отмечается в мате-
риалах «Газпрома», кредит выдается 
до получения проектного финанси-
рования и впоследствии должен 
быть заменен им. Объем кредита как 
раз соответствует 70% стоимости про-

екта (€9,5 млрд), именно такой объем 
проектного финансирования плани-
ровался изначально. «Газпром» даст 
€1,9 млрд из общего объема кредита, 
остальная сумма равномерно распре-
делена между пятью европейскими 
компаниями. Кроме того, «Газпром» 
как единственный акционер Nord 
Stream 2 AG обеспечит остальные 
30% финансирования проекта.

”
Ъ“ 25 апреля писал, что участни-

ки проекта рассчитывают на при-
влечение проектного финансирова-
ния и хотели бы получить его как 
можно быстрее. Хотя европейские 
компании готовы выделить на про-
ект по €285 млн в этом году, они рас-
считывают, что уже в 2018 году их 
кредиты не потребуются, говорили 
собеседники 

”
Ъ“.

Ставка, под которую выделен 
бридж-кредит, несколько выше, чем 
занимает сам «Газпром», отмечает 
Андрей Полищук из Райффайзен-
банка. В середине марта компания 
разместила долларовые евробонды 
по ставке 4,95%, сейчас они торгуют-

ся по 4,835%. Впрочем, по мнению 
аналитика, размер ставки кредита 
для Nord Stream 2 AG не столь важен, 
поскольку кредиторы наверняка 
смогут сами привлечь деньги по бо-
лее низким ставкам. Андрей Поли-
щук полагает также, что «Газпром» 
дал определенные гарантии креди-
тоспособности Nord Stream 2 AG, на-
пример, мог заключить контракт на 
прокачку газа по будущему газопро-
воду на условиях ship-or-pay.

Следующей ключевой точкой для 
Nord Stream 2, очевидно, станет по-
лучение разрешений на прокладку 
газопровода в водах Швеции и Да-
нии, власти которых делали неод-
нозначные заявления о своем отно-
шении к проекту. Вчера Владимир 
Путин провел переговоры с канцле-
ром Германии Ангелой Меркель, на 
которых, как предполагали источни-
ки 

”
Ъ“, может быть затронут проект 

Nord Stream 2. В заявлении лидеров 
двух стран по итогам переговоров 
проект не фигурировал.

Юрий Барсуков

Nord Stream 2 назвали ставку
«Газпром» и партнеры дадут деньги на проект  
под 6% годовых
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Правительство пытается 
стимулировать обновле-
ние флота через субсидии 
на утилизацию старых 
 судов ФОТО ЕВГЕНИЯ  

ПЕРЕВЕРЗЕВА

Его поздравляет актер, продюсер, теле- и радиоведущий 
Леонид Ярмольник:
— Он умен, талантлив, внимателен, в отличной спортив-
ной форме. Если бы не ОН, я не уверен, что вовремя от-
крылся бы Центр Мейерхольда и Театр наций, случились 
бы фильмы «Трудно быть богом» и «Стиляги», состоялись 
бы спектакли — додинские и не только! Выставки, книги 
и т. д. Но главное его качество заключается в том, что ОН 
сегодня успевает сделать то, чем мы все можем гордиться 
завтра! Мы все — это мои друзья и коллеги, список пред-
ставительный и длинный, как и сам именинник! А если 

коснуться спорта — список вообще бесконечный! Благот-
ворительность — это не подражание сегодняшней моде, 
у М. Д. Прохорова это свойство души и ума, умение по-
мочь тебе стать победителем для него почти привычка. 
Мы знакомы и дружим больше 20 лет, ОН почти не изме-
нился за эти годы и не изменил себе! Но не знаю, кто 
успел за эти же годы сделать больше, чем ОН, чтобы у нас 
были поводы гордиться нашей культурой и спортом. Я ру-
ками и ногами за бизнес с прохоровским лицом. С днем 
рождения, Михаил Дмитриевич, удачи и успеха во всем!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 52 года  
основателю группы ОНЭКСИМ  
Михаилу Прохорову

ДНИ РОЖДЕНИЯ

419,1 млрд м3 газа
составила добыча «Газпрома»  
за 2016 год



10

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 3 мая 2017 №77   l   Коммерсантъ

январь январь январь январь январь февраль март апрельапрельапрельапрельапрель мартмартмартмарт февральфевральфевральфевраль

7

8

9

10

11

12
тыс. руб.   ● 8,821

0,51%
20

24

28

32

36

40$ ● 35,55

0,85%
170

174

178

182

186

190руб. ● 172,00

4,44%
260

270

280

290

300

310руб.

3,00

3,24

3,48

3,72

3,96

4,20

3,77% 0,24%

● 287,50$ ● 4,00

20,0 40,0 20,0 40,0 170 190 260 3103,0 4,2

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ОТИСИФАРМ» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)

• Кубок конфедераций проводится 
за год до чемпионата мира по футбо-
лу в стране, организующей мировое 
первенство. В предстоящем Кубке 
конфедераций будет сыграно 
16 матчей и выступят сборные 
 России, Германии, Португалии, Чили, 
Мексики, Австралии, Камеруна 
и  Новой Зеландии. Турнир пройдет 
с 17 июня по 2 июля в Москве, Петер-
бурге, Казани и Сочи.
По данным 

”
Ъ“, инициаторами за-

прета выступили ФСО и ФСБ. По под-
счетам организации, ограничения 
заморозят работу 156 вертодромов и 
42 аэродромов, остановят 25 тыс. вы-
летов (включая учебно-тренировоч-
ные), в том числе осложнят монито-
ринг пожаров, не позволят выпол-
нять три-пять вылетов в сутки в рам-
ках поисковых работ пропавших в 
Московской области. Некоммерче-
ский вертолетный поисково-спаса-
тельный отряд «Ангел» (взаимодей-
ствует со всеми спасательными служ-
бами РФ) за четыре года работы на-
шел живыми 311 человек, а общий 
налет составил 2785 часов. Общий 
ущерб от запрета в «АОПА-России» 
оценивают в 2 млрд руб.

Ограничения также затронут ави-
ационные учебные центры, авиаци-
онные технические центры, структу-
ры, охраняющие леса, клубы пара-
шютистов, топливные компании и 
частных корпоративных перевозчи-
ков. Процедура по оценке регулиру-
ющего воздействия запрета при 
этом не проводилась.

Владимир Тюрин предлагает отка-
заться от тотального запрета и «обой-
тись цивилизованными мерами по-
вышенного контроля за полетами и 
обеспечения безопасности». Чтобы 
выработать «единый подход к пробле-
ме», по его мнению, можно провести 
согласительное совещание комиссии 
при президенте по вопросам разви-
тия авиации общего назначения.

В пресс-службе Минтранса 
”
Ъ“ 

уточнили, что планируемые ограни-
чения, связанные с установлением 
запретных зон и зон ограничения по-
летов в период Кубка конфедераций 
2017 года, не затронут международ-
ные и внутренние полеты из основ-
ных аэропортов городов проведения. 
Но остальная деятельность граждан-
ской авиации по использованию воз-
душного пространства будет осу-
ществляться только с разрешения ре-
гионального межведомственного 

оперативного штаба (МОШ), который 
обеспечивает безопасность в период 
чемпионата мира по футболу-2018 и 
Кубка конфедераций-2017. Порядок 
работ определит этот штаб, Минтранс 
им не располагает. В штабе получить 
оперативный комментарий не уда-
лось. В пресс-службе ФГУП Госкорпо-
рации по организации воздушного 
движения (ОрВД) 

”
Ъ“ лишь заверили, 

что «введение этих мер повысит об-
щий уровень безопасности полетов».

Исполнительный директор «Ави-
апорта» Олег Пантелеев считает, что 
«возможности для достижения ком-
промисса в этой ситуации не прос-
матриваются». Решение о закрытии 
воздушного пространства принима-
ют силовые структуры, руководству-
ющиеся собственными соображени-
ями, а не интересами авиации обще-
го назначения, поясняет эксперт, так 
что «этот период придется пережить, 
исполняя предписания».

Елизавета Кузнецова

Малую авиацию отправляют в аут

Подконтрольный РЖД оператор 
связи «Транстелеком» (ТТК) от-
казался от проекта по оказанию 
услуг доступа в интернет по тех-
нологии WiMax, в который пла-
нировалось вложить около 
1 млрд руб. В компании давно 
поняли, что WiMax — непер-
спективная технология для мас-
сового сегмента, считают экс-
перты. Теперь ТТК планирует 
использовать полученные под 
строительство сети WiMax ча-
стоты 3,5 ГГц для развития тех-
нологии LTE, но для этого требу-
ется разрешение властей.

Компания ТТК свернула проект 
по оказанию услуг беспроводного 
широкополосного доступа в интер-
нет (БШПД) по технологии WiMax, 
рассказал 

”
Ъ“ источник, близкий к 

компании, и подтвердили в ТТК. 
«Инвестиций в развитие этой сети 
компания не планирует»,— сооб-
щила представитель ТТК. По ее сло-
вам, в компании «прорабатываются 
дальнейшие планы по использова-
нию частот».

ТТК получила частоты 3,4–3,55 ГГц 
для строительства сетей БШПД в 27 
городах России на конкурсе в сентя-
бре 2011 года. ТТК должна была по-
строить определенное количество 
базовых станций для развертывания 
сети на территории городов, потра-
тив от 1,6–4,8 млн руб. на создание 
инфраструктуры в каждом городе, 
где были получены частоты. В строи-
тельство сети только в 18 городах 
компания должна была инвестиро-
вать около 64 млн руб. Как заявлял в 
2011 году бывший президент ТТК Ар-
тем Кудрявцев, всего в проект плани-
ровалось вложить около 1 млрд руб. В 
ТТК не уточнили, в какой мере были 
реализованы конкурсные условия. У 
компании, по собственным данным, 
есть разрешение на использование 
частот в диапазоне 3,5 ГГц в 91 городе 
России. По словам источника в ком-
пании, сети WiMax были демонтиро-
ваны еще конце 2016 года, при этом 
компания продолжает платить за ча-
стотный ресурс.

Источник 
”
Ъ“, близкий к компа-

нии, уверен, что освободившиеся 
частоты в диапазоне 3,4–3,5 ГГц 
компания будет использовать для 
предоставления услуг по техноло-
гии LTE. «Когда компания получала 
эти частоты, в перспективе плани-
ровалось использовать их под LTE. 
И сеть WiMax стоилась на оборудо-
вании с возможностью дальнейшей 
миграции на технологию LTE (LTE-
ready),— пояснил собеседник 

”
Ъ“.— Уже тогда было понятно, что 

WiMax — тупиковая технология и 
развивать ее для массового сегмен-
та не имеет смысла». В конце прош-
лого года президент ТТК Роман 
Кравцов говорил в интервью 
CNews, что технологии LTE-R в пер-

спективе могут иметь развитие на 
инфраструктуре железных дорог 
для нужд технологической связи. 
Однако у ТТК нет лицензии для ока-
зания услуг связи LTE.

По данным «ТМТ Консалтинга», в 
2016 году рынок фиксированного 
БШПД на основе различных техно-
логий составил около 100 тыс. под-
ключений. Более 50% в этом сегмен-
те занимает оператор «Энфорта» 
(принадлежит «ЭР-Телеком»), более 
10% принадлежит МТС (после покуп-
ки «Таском»), еще 7% — «Простор Те-
леком» (АО «Квантум»). «Сети WiMax 
могут быть еще востребованы в ме-
стах, где слабое покрытие сотовых 
сетей в Московской области, на тер-
риториях сетевых магазинов, на 
АЗС. Но с развитием сетей 3G и LTE 
сети WiMax стали менее популяр-
ны»,— констатирует гендиректор 
«ТМТ Консалтинга» Константин Ан-
килов. WiMax используется преиму-
щественно в стационарном вариан-
те, в основном там, где отсутствует 
проводной доступ и нет покрытия 

сетей 3G/4G, добавил руководитель 
департамента беспроводных техно-
логий J’son & Partners Consulting Ви-
талий Солонин.

Помимо ТТК частотами 3,5 ГГц 
владеют, в частности, структуры, 
оказывающие услуги БШПД по тех-
нологии WiMax под брендом 
FreshTel. В 2015 году их купил «Росте-
леком», и теперь оператор лоббирует 
разрешение оказывать на этих ча-
стотах мобильный доступ в интер-
нет, а в перспективе — технологиче-
скую нейтральность (когда частоты 
не привязаны к определенной тех-
нологии), рассказали 

”
Ъ“ два источ-

ника на рынке связи. В этом же, по 
их словам, заинтересована ТТК. 
А вот компания «Энфорта», оказыва-

ющая, в частности, услуги на базе 
WiMax, переходить на LTE не плани-
рует, сообщил ее представитель.

«Сейчас перспектив у WiMax пра-
ктически нет»,— категоричен Вита-
лий Солонин. После 2020 года часть 
операторов, вероятно, сможет ис-
пользовать имеющийся у них ча-
стотный ресурс для развития сетей 
5G, считает он. По оценке инвест-
компании «Совлинк», частоты 
3,5 ГГц являются наиболее привле-
кательными для развития 5G. «Ожи-
дается, что в России в 2017–2020 го-
дах заработает принцип технологи-
ческой нейтральности. Это позво-
лит мобильным операторам строить 
и развивать даже текущие 4G LTE-се-
ти в диапазоне 3,5 ГГц»,— отмечает-
ся в отчете «Совлинка». Частоты 
3,5 ГГц дадут возможность строить 
5G-сети в городах с высокой плотно-
стью населения, поэтому их стои-
мость «сильно увеличится», прогно-
зирует «Совлинк».

Юлия Тишина, 
Владислав Новый

WiMax сошел с рельсов
ТТК закрыл проект беспроводного интернета

«Фонд кино постоянно ведет пре-
тензионную работу, досудебную и су-
дебную, и с Федеральной службой су-
дебных приставов работаем в посто-
янном режиме. Ежегодно фонд под-
держивает около 50 картин в произ-
водстве, кино — крайне высокорис-
ковый бизнес, поэтому приходится 
возвращать средства в том числе в су-
де»,— сообщил 

”
Ъ“ исполнительный 

директор фонда Антон Малышев.
Фонд кино распределяет около 

3 млрд руб. в год среди кинопродю-
серов на создание коммерческого 
кино; часть денег выделяется на без-
возвратной основе. В 2013–2016 го-
дах фонд на условиях возвратности 
распределил 3,25 млрд руб. из 14 мл-
рд руб. К декабрю 2016-го в фонд бы-
ло возвращено 1,26 млрд руб., следу-
ет из подсчетов Минкультуры, с кото-
рыми ознакомился 

”
Ъ“. С 2013 года 

фонд не может вернуть 750 млн руб. 
из возвратных средств и судится с 
продюсерами, говорил в апреле 
2017 года в интервью 

”
Ъ“ министр 

культуры Владимир Мединский, 
критикуя уровень экспертизы фон-
да: «Деньги надо раздавать с умом».

Впрочем, из картотеки суда сле-
дует, что и Минкультуры, занимаю-
щееся поддержкой дебютов, автор-

ского, фестивального и докумен-
тального кино, не всегда угадывает 
с выбором проектов. В этом году ми-
нистерство подало два иска о воз-
врате субсидий на производство 
детских фильмов, поддержанных 
им в июле 2013 года. В начале апре-
ля суд удовлетворил иск о взыска-
нии 5,8 млн руб. неосновательного 
обогащения и 800 тыс. руб. неустой-
ки с кинокомпании «Рассвет», из-
вестной православным мультфиль-
мом «Твой крест». Субсидию она по-
лучила на производство фильма 
«Звероящеры», которое обязалась 
завершить к июню 2015 года. Фильм 

не был снят, отчета о расходах сту-
дия не представила и средства не 
вернула, сказано в решении суда. А 
на прошлой неделе суд удовлетво-
рил иск Минкульта о взыскании 
6,6 млн руб. и 570 тыс. руб. процен-
тов с «Контакт Медиа Груп». Эта ком-
пания получила субсидию на произ-
водство «Новых приключений До-
мовенка и его друзей», сказано на 
сайте министерства.

«У нас не так много исков, как в 
Фонде кино»,— констатирует дирек-
тор департамента кинематографии 
министерства Вячеслав Тельнов. 
Если сдача фильма задерживается, 
чиновники начисляют штрафные 
санкции, чтобы продюсеры четко ис-
полняли обязательства, уточняет он.

Условия возврата госинвестиций 
жесткие, отмечает Рубен Дишдишян: 
вернуть их Фонду кино надо через 
три месяца после старта в прокате, 
тогда как кинотеатры в это время 
еще только начинают отдавать сту-
диям деньги, а средства от продаж на 
ТВ и цифровые платформы тем бо-
лее не собраны. Некоторые кино-
компании стоят на грани разорения, 
и по фильмам, которые выходили в 
Год кино, чиновники могли бы и 
смягчить условия возврата или ам-
нистировать их, полагает продюсер.

Анна Афанасьева

Стоп, взято

Mail.Ru Group продолжает нара-
щивать присутствие на рынке 
доставки еды. Вслед за покупкой 
сервиса Delivery Club, известно-
го преимущественно в Москве 
и Петербурге, интернет-компа-
ния за $18 млн консолидирует 
стартап ZakaZaka, обслуживаю-
щий в первую очередь регионы. 
Сделка усилит позиции холдин-
га в переговорах с крупными 
 ресторанными сетями, считают 
участники рынка.

Mail.Ru Group покупает 90,09% сер-
виса ZakaZaka за $18 млн, сообщила 
вчера интернет-компания. Как выяс-
нилось, группа еще с ноября 2016 го-
да владела в ZakaZaka небольшой до-
лей, которую получила в сделке по по-
купке Delivery Club, а в марте 2017-го 
нарастила свой пакет до 9,91%. Таким 
образом, группа заплатила за 100% 
ZakaZaka почти $20 млн. Продавцами 
выступили основатели стартапа Рус-
лан Гафуров, Андрей и Сергей Цыцен-
ко, а также частные инвесторы. «Вся 
команда проекта присоединится к 
Mail.Ru Group и будет работать как и 
раньше. Приложения ZakaZaka и веб-
версия останутся под тем же брендом, 
с теми же бонусными программами 
для пользователей»,— сообщили 

”
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в Mail.Ru Group. В компании добави-
ли, что Delivery Club и ZakaZaka сов-
местно выработают единую коммер-
ческую стратегию.

ZakaZaka обслуживает около 
2,6 тыс. ресторанов-партнеров в Рос-
сии, больше только у Delivery Club — 
5,2 тыс. В марте ZakaZaka получила 
126 тыс. заказов, Delivery Club — 
718 тыс. В 2016 году выручка 
ZakaZaka составила 56 млн руб. По 
словам гендиректора Mail.Ru Group 
Бориса Добродеева, около 50% зака-
зов Delivery Club приходится на Мо-
скву и Санкт-Петербург, тогда как 
ZakaZaka 72% заказов получает за 
пределами Москвы и Петербурга. 
«Таким образом, приобретение зна-
чительно увеличит охват нашего 
бизнеса доставки еды»,— считает 
топ-менеджер. Действительно, 
Delivery Club и ZakaZaka хорошо до-
полняют друг друга, рассуждает ин-

вестор Foodfox Александр Черняк: 
«Первые вышли из Москвы, и она до 
сих пор является основным рынком. 
Вторые начали в Питере, а потом сра-
зу пошли в регионы, в ряде которых 
у них более сильная позиция, чем у 
Delivery Club».

Mail.Ru Group продолжает «стре-
мительную консолидацию» рынка, 
говорится в отчете «Ренессанс Капи-
тала». По наблюдениям аналитиков, 
сделку оправдывает модель маркет-
плейса, которая требует небольших 
капиталовложений, работающего на 
рынке, где «победитель забирает 
все». Они также напомнили, что со-
циальная сеть «ВКонтакте», также 
принадлежащая Mail.Ru Group, «дает 
доступ к огромной мобильной ауди-
тории для продвижения бизнеса и 
обеспечения будущего лидерства». 
Следующими возможными шагами 
Mail.Ru Group в этом направлении 
будет перевод подключенных к сис-
теме ресторанов на единую IT-плат-
форму, а также консолидация заку-
пок ингредиентов от поставщиков, 
полагает управляющий партнер 
AddVenture Максим Медведев.

Стартапы на этом рынке стремят-
ся к объединению, подтверждает 
Александр Черняк. «GrubHub и 
Seamless в США, Foodpanda, iFood, 
Delivery Hero, Just Eat, работающие в 
других странах, все быстро поглоти-
ли более мелких игроков на своих 
ключевых рынках, и Россия здесь не 
исключение»,— отмечает он. По 
оценке AddVenture, на доставку еды 
в США приходится 10% от рынка об-
щепита, в Великобритании — 8–9%, 
в России — 6–8%.

Объем рынка доставки еды в Рос-
сии находится в диапазоне 90–
110 млрд руб., он растет примерно 
на 10–15% в год, говорит Максим 
Медведев. По его словам, Mail.Ru 
Group увеличивает свое влияние и 
усиливает переговорные позиции 
по отношению к крупным ресто-
ранным сетям и холдингам. Он счи-
тает, что Delivery Club и ZakaZaka 
«научились работать с фастфудом и 
среднеценовым сегментом, где до-
ставку осуществляют сами рестора-
ны». По словам эксперта, единст-
венным конкурентным направле-
нием для Mail.Ru Group остается мо-
дель собственной доставки в Мо-
скве, где работают Uber Eats и 
Foodfox. «В основном это рестораны 
высокой кухни, где выше средний 
чек и частота заказа, но и более тре-
бовательная аудитория, для кото-
рой сервис — удобство, скорость, 
внешний вид курьера — важнее це-
ны или скидки. Вопрос в том, на-
сколько этот сегмент большой и 
можно ли добиться такой плотно-
сти заказов, чтобы unit-экономика 
(прибыль в расчете на одного кли-
ента.— 

”
Ъ“) позволяла хотя бы за 

год отбивать стоимость привлече-
ния клиента»,— размышляет госпо-
дин Медведев.

Delivery Club и ZakaZaka не един-
ственные активы Mail.Ru Group в 
сегменте фудтеха. В декабре 2016 го-
да группа вместе с экс-президентом 
«Дикси» Ильей Якубсоном и другими 
инвесторами вложила 100 млн руб. в 
сервис доставки продуктов питания 
из магазинов Instamart.

Роман Рожков

Mail.Ru Group накормит регионы
Группа планирует купить 90% сервиса  
по доставке еды ZakaZaka

Всеядностью бренд Фонда 
кино только 

дискредитируется
— Владимир Мединский,

министр культуры РФ,  
в интервью 

”
Ъ“

Ц И Т А Т А

с1

с1

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А
Р О С К О М Н А Д З О Р  О Г Р А Н И Ч И Л  О Б Щ Е Н И Е 
И  Т О Р Р Е Н Т Ы

Роскомнадзор внес в реестр запрещенных сайтов адреса мессенджеров BlackBerry 
Messenger, Imo и Line, а также аудиовизуальный чат Vchat, сообщил сайт проекта 
«Роскомсвобода». Сервисы были заблокированы после того, как отказались предо-
ставлять российским властям данные о пользователях и их активности. Они также 
отказались признать себя организаторами распространения информации. Кроме 
того, вчера на странице в Facebook Роскомнадзор сообщил, что операторы связи 
начали ограничивать раздачу пиратского контента, блокируя по IP доступ к вспомо-
гательному сервису торрент-трекеров — анонсерам. Анонсеры собирают данные, 
необходимые для организации устойчивого файлообмена. Роман Рожков

1,5 миллиона
абонентов широкополосного доступа 
в интернет обслуживает ТТК,  
по данным компании

Этим летом значительная 
часть малой авиации 
России может больше 
месяца простоять 
на приколе из-за Кубка 
конфедераций  
ФОТО ВАЛЕРИЯ МЕЛЬНИКОВА



Коммерсантъ   l   Среда 3 мая 2017 №77  l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

культура
11

Лондонский Музей Виктории и Альберта  
привез в питерский музей Эрарта выставку  
«Под одеждой. История дизайна нижнего белья»

В московском спортком-
плексе «Олимпийский» 
состоялось выступле-
ние американской хард-
рок-группы Kiss, первое 
в мировом турне 2017 
года. Кирилл Шамсут-
динов получил от шоу 
впечатление прекрас-
но смонтированного до-
кументального фильма, 
снятого до его рождения.

 Группа Kiss приехала 
в российскую столицу впер-
вые после девятилетнего пе-
рерыва, однако особой ин-
триги не ожидалось. Коллек-
тив уже давно нашел точку 
стабильности и изо всех сил 
старается меняться как мож-
но меньше. В истории груп-
пы и так было много непри-
ятных перемен, в том чи-
сле связанных с болезнями 
и смертями,— к чему испы-
тывать судьбу эксперимента-
ми? Участникам группы уже 
хорошо за шестьдесят, хитов 
у них побольше, чем у мно-
гих, и собрать сет-лист высту-
пления без новинок не со-
ставит труда. А сценические 
образы артистов, придуман-
ные еще на заре 1970-х,— 
одни из самых узнаваемых, 
причем не только среди му-
зыкантов, а вообще в исто-
рии массовой культуры. У их 
грима есть два замечатель-
ных свойства. Во-первых, 
фанаты группы, рядовые ог-
ромной Kiss Army, с удоволь-
ствием подражают кумирам 
и тоже раскрашивают лица, 
становясь яркой частью шоу. 
Во-вторых, под ним незамет-
ны морщины.

Когда под грохот фейер-
верков в дыму, огнях и бле-
ске Kiss спустились на плат-
форме и урезали песню 
«Deuce» 1974 года, было не-
просто поверить в проис-
ходящее. То, что сейчас не 
1974-й, можно было опреде-
лить только по техническо-
му совершенству элементов 
сцены. Все остальное — гри-
масы, героические позы, хо-
реография, агрессивно-сек-
суальные кожаные костюмы 
в заклепках — было из той 
эпохи победившего глэма.

Музыкальных открове-
ний не было, что, впрочем, 
никого не расстроило, на-

против, лишь слегка изме-
ненная версия «Crazy, Crazy 
Nights» многих привела в не-
доумение. Kiss брали другим 
— своей нарочитой, немно-
го избыточной визуально-

стью, довольно грубо, но эф-
фектно пуская в ход огром-
ный набор мелочей вроде 
раскрашенной в российский 
триколор гитары.

Во время шоу был при-
менен весь арсенал сцени-
ческих эффектов, который 

только можно представить в 
наше время,— пиротехника 
всех мастей, дымы, конфет-
ти, лазеры, мобильные плат-
формы и подиумы, на кото-
рых музыканты по замыслу 
сценографа двигались во 
всех трех измерениях пооди-
ночке, парами и вместе.

Но главным элементом 
сцены, да и всего представле-
ния, были гигантские плаз-
менные экраны, на которых 
без остановки транслирова-
лись крупные планы арти-

стов и видеоарт. Последне-
го было значительно мень-
ше, но каждое отточенное до 
идеала движение музыкан-
тов было зафиксировано с 
единственно верного угла, а 
режиссура сделала бы честь 
трансляции финала Лиги 

чемпионов. Вот демониче-
ский Джин Симмонс смо-
трит в камеру, играя на басу 
своим знаменитым гигант-
ским языком, а вот «звездное 
дитя» Пол Стэнли гарцует в 
откровенном топике на вы-
соченных котурнах или фех-
тует на грифах с соло-гита-
ристом Томми Тайером. Ка-
залось, ожил постер со сте-
ны, настолько безукориз-
ненным был каждый кадр и 
такой насыщенной была ка-
ждая секунда шоу.

По-хорошему цирковым 
оно становилось во время 
сольных выходов. Господин 
Тайер исполнил запил в све-
те луча словно всем своим 
телом, затем господин Сим-
монс, отыгрывая свой демо-
нический образ, харкал бу-
тафорской кровью и, рас-
правив свои «крылья лету-
чей мыши», взмывал на лон-
же под купол спорткомплек-
са. Позже акробатический 
номер исполнил Пол Стэн-
ли, полетав на трапеции, 
чтобы приземлиться на под-
иуме посреди человеческо-
го моря. Ударник Питер Син-
гер, Человек-кот, тоже летал, 

но только на специальной 
платформе вместе со всей 
своей установкой.

Если весь этот видеоряд 
казался хорошо смонтиро-
ванным клипом, то звук — за-
писанным предварительно в 
студии. Впрочем, человече-
ский фактор все равно давал 
о себе знать. Пол Стэнли пе-
ренес операцию на связках в 
2011 году, чтобы спасти пере-
труженный за 40 лет голос, но 
теперь он все равно не мог до-
тянуть высокие ноты. К кон-
цу шоу голоса у господина 
Стэнли осталось совсем нем-
ного, однако выступление за-
вершилось тройным контр-
ольным выстрелом самых 
главных хитов Kiss, гаранти-
ровавших поддержку голо-
сов их «армии». «Detroit Rock 
City», «I Was Made for Lovin’ 
You» и «Rock and Roll All Nite» 
были исполнены общим хо-
ром (причем «I Was Made for 
Lovin’ You» изначально не бы-
ла включена в программу, это 
был жест щедрости в адрес 
москвичей). Охрипшего По-
ла Стэнли не было слышно. 
Но, судя по реакции фанатов, 
само время пело за него.

На сцене Форума Гримальди 
 Балет Монте-Карло представил 
мировые премьеры одноакт-
ных балетов в постановке гранд-
дамы современного танца Ма-
ри Шуинар и молодой словачки 
 Наталии Хоречны. Из Монако — 
Татьяна Кузнецова.

 Руководитель и хореограф Ба-
лета Монте-Карло Жан-Кристоф 
Майо два раза в год отдает свою труп-
пу сторонним авторам, молодым и 
опытным, именитым и малоизвест-
ным — любым, кто вызвал его инте-
рес. За полтора месяца приглашен-
ный творец обязан сочинить ориги-
нальный балет на избранную им са-
мим музыку и тему, рискуя пожать 
лавры или провалиться — рулеточ-

ный азарт Монте-Карло сказывается 
и здесь. Впрочем, на репертуарную 
политику труппы успех или неуспех 
премьеры не влияет. Новые спекта-
кли показывают три—пять раз под-
ряд, после чего они пропадают в ан-
налах, исполнив предназначенную 
им роль, удивив публику и расши-
рив кругозор артистов, выучивших 
очередной хореографический язык.

На этот раз бал правили две да-
мы: 62-летняя титулованная канад-
ка Мари Шуинар, основавшая соб-
ственную труппу еще 27 лет назад, и 
Наталия Хоречна, хореограф с пяти-
летним стажем и длинным послуж-
ным списком танцовщицы (класси-
ка в Словацком национальном теа-
тре, восемь лет у Джона Ноймайера и 
шесть — в килиановском Нидерланд-
ском театре танца).

Мари Шуинар, вдохновившись 
творчеством американского абстрак-
циониста Сая Тумбли, посвятила ему 
35 сценических минут. Музыку к ба-
лету «Cy Twombly Somehow» — че-
редование жесткого бита с элегич-
ностью, разреженное человеческим 
бормотанием, стонами и тяжким ды-
ханием,— написал ее любимый и по-
стоянный соавтор Луи Дюфор. Костю-
мы — трусы телесного цвета с завы-
шенной талией, красные парики и 
полоски скотча, приклеенные к те-
лам артистов (у женщин целомудрен-
но заклеены соски),— придумала са-
ма хореографиня. А вот постановкой 
движений она, похоже, не затрудня-
лась: балет выглядит как серия им-
провизаций четырех женщин и де-
вяти мужчин, поначалу обутых в пу-
анты, а затем босых. Такие задания — 
«заплетись узлом» или «перейди из 
одного угла зала в другой так, будто 
у тебя иголки под ногтями» (или «ко-
лики в животе», или «нет костей»),— 
часто дают студентам. Мари Шуинар, 
разбив танцовщиков на группы, за-
ставив динамично перемещаться в 
пространстве и отобрав лучшие пло-
ды артистического воображения, в 
очередной раз изложила свои мысли 
о трансгендерной природе людей, 
тотальном конфликте хаоса и регла-
мента, лицедействе как форме суще-
ствования.

Все наглядно, в лоб: вот сбитые 
в кучку артисты одержимо скре-
бут пол battement tendu, являя со-

бой прискорбный пример общест-
ва, опутанного правилами и догма-
ми, а вот из кучки выскакивают сво-
бодные индивидуумы — в мучитель-
ных корчах, но совершенно незави-
симые. Вот живописная толпа на 
авансцене корчит рожи, извиваясь 
в позах и реверансах, которые при-
нято называть «барочными» из-за из-
быточности изломов и прогибов: на-
беленные лица — словно маски, и в 
кривляющейся толпе не найти ни 
одного живого лица. Про гендерную 
относительность в балете, где мужи-
ки на пуантах, как размноженные 
Китри, вздергивают releve-passe, и 
говорить не приходится. Мари Шу-
инар, в очередной раз применив на-
бор дежурных клише, принесших 
ей славу четверть века назад, нима-
ло не тревожилась отсутствием вдох-
новения. Однако на сей раз испытан-

ные приемы не сработали: мертво-
рожденную абстракцию на тему Тум-
бли не смогли оживить ни гэги, ни 
телесные подвиги артистов труппы.

Второй балет программы, 50-ми-
нутный «But behind the Bridge», поя-
вился на свет благодаря облетевшей 
весь мир фотографии, на которой 
полицейский несет на руках утонув-
шего трехлетнего ребенка-беженца. 
Потрясенная трагедией, хореограф 
Наталия Хоречна сочинила балет 
об ужасах войны, собрав партитуру 
из десятка музыкальных фрагмен-
тов от Вивальди до Тома Уэйтса. Его 
главные герои — мама, папа и ребе-
нок (взрослый танцовщик, одетый в 
шорты и майку, который ведет себя 
как дитя). Жизнью людей управляет 
лысая Судьба в телесного цвета три-
ко с выпирающими на суставах под-

кладными шишками, три виртуоза в 
черных пиджачных парах воплоща-
ют военное насилие. Танцуют также 
беженцы и беженки, вылезая из-за 
решетки резервации; в момент куль-
минации они садятся рядами и ими-
тируют греблю — напоминая о кру-
шении лодки и погибшем мальчике.

Мальчик в балете погибает неод-
нократно. Убив его впервые на седь-
мой минуте действия (Судьба, выр-
вав его из рук родителей, снимает с 
«мертвеца» шорты и футболку), хо-
реографиня вновь и вновь прокру-
чивает минуты былого счастья, каж-
дый раз завершая танец семьи этим 
трагикомическим стриптизом. И 
хотя лексика Наталии Хоречны из-
обильна и красноречива, дуэты бе-
женцев и отлетевших душ изобре-
тательны по поддержкам и красивы 
по позам, а артисты танцуют вдох-
новенно и темпераментно, ее балет 
вызывает чувство острой неловко-
сти, как если бы в доме повешенно-
го заговорили о веревке. Вечер пре-
мьер обернулся наглядным проявле-
нием непреложного закона искусст-
ва, гласящего, что для успеха любо-
го произведения равно губительны 
как профессиональный цинизм, так 
и слишком искренний пафос.

ГАСТРОЛИ РОК

Глэму ты не скажешь 
«до свиданья»
Kiss выступили в «Олимпийском»

ПРЕМЬЕРА БАЛЕТ

Горе без ума
Мари Шуинар и Наталия Хоречна 
в Балете Монте-Карло

Н Е К Р О Л О Г

На 93-м году жизни скончал-
ся писатель и  драматург, ав-
тор книг для детей и юношества 
Анатолий Алексин (Гоберман). 
С 1970 по 1989 год Алексин был 
секретарем Союза писателей 
РСФСР. В 1993 году эмигриро-
вал в Израиль, последние годы 
жил в Люксембурге.

 Е го отец Георгий Гоберман, 
«пламенный революционер-иде-
алист», как он характеризовал его 
в воспоминаниях, преподаватель 
Экономического института крас-
ной профессуры, был одно вре-
мя главным редактором журна-
ла «Спутник коммуниста», где Ле-
нин лично советовал ему публико-
вать больше материалов о борьбе за 
права женщин. Сам Гоберман-млад-
ший начал печататься еще школь-
ником в «Пионерской правде» и то-
же удостоился благожелательных 
советов от высокого руководства. 
Писать «про лучшего друга детей 
товарища Сталина» — такое обеща-
ние взял с начинающего поэта Ла-
зарь Каганович.

Война нашла для молодого лите-
ратора другую работу: оказавшись с 
матерью в тылу, он стал ответствен-
ным редактором газеты «Крепость 
обороны» на Уральском алюминие-
вом заводе. В 1950-м окончил Мос-
ковский институт востоковедения. 
Наконец, получил и настоящие про-
фессиональные напутствия от Мар-
шака и Паустовского — один попро-
сил его не писать стихов, другой 
стал его первым редактором. «Не-

пременно сохраните столь редкий 
дуэт смеха и слез»,— советовал Ана-
толию Гоберману, теперь уже высту-
пающему под псевдонимом Алек-
син, Лев Кассиль.

Этот «дуэт смеха и слез» он и ис-
полнял начиная с 1950-х, когда вы-
шел его дебютный сборник повестей 
«Тридцать один день». «Слез», даже 
слезливости в некоторых его текстах 
все же было больше, чем остроумия. 
Но при этом уроки еще одного учите-
ля, Валентина Катаева — «писать не 
главами и не абзацами, а строчками» 
— помогли сформировать и не расте-
рять оригинальный стиль.

Алексин оставался вызываю-
щим доверие собеседником для не-
скольких поколений отечественных 
школьников — в послевоенные, за-
стойные и даже постсоветские го-
ды. Он предпочитал именоваться не 
просто «детским писателем», но бо-

лее витиевато: тем, «кто пишет о не-
расторжимости детского и юноше-
ского миров». Подразумевалось, что 
если «отцы и дети» вместе будут ве-
сти постоянную морализаторскую 
работу, то справятся со всеми драма-
ми и трагедиями, которых в текстах 
Алексина всегда оказывалось предо-
статочно.

В его текстах, конечно, не могло 
быть ничего такого, чего не пропу-
стили бы сменяющиеся поколения 
советских цензоров. Но при этом 
всегда (даже, скажем, в монотонных 
письмах из повести «Коля пишет 
Оле, Оля пишет Коле») было много 
правды жизни и много психологиче-
ских наблюдений. Поговорим о сове-
сти, поговорим о человечности, при-
зывали эти книги. Причем который 
из персонажей, взрослый или юный, 
в тот или иной момент окажется мо-
ральным авторитетом, не всякий раз 

было предсказуемо: в этом и состоя-
ла увлекательность его прозы.

Повесть «Мой брат играет на клар-
нете» и другие самые известные ра-
боты Анатолия Алексина были экра-
низированы. Среди его поздних про-
изведений — роман-хроника «Сага о 
Певзнерах» и сборник документаль-
ных рассказов «Террор на пороге». 
Огромный корпус его детских повес-
тей, рассказов, пьес (последние из ко-
торых датируются уже началом 2000-
х) по-прежнему украшает полки дет-
ских библиотек. Настоящий кладезь 
сентенций для распространенных 
когда-то девичьих дневников, альбо-
мов или «анкет», его рассказы и пове-
сти и теперь вполне годятся для ци-
тирования в «пабликах». Те, кто читал 
Алексина в советском детстве, скорее 
предпочтут снабдить собственных 
детей книгами Юрия Коваля и Викто-
ра Голявкина. Однако его доверитель-
ность и сентиментальность остаются 
теми красками, которых современ-
ной «литературе для юношества» под-
час очень недостает.

Лиза Новикова

Последний друг пионеров
Умер Анатолий Алексин

В балете Мари Шуинар 
«Cy Twombly Somehow» 
прима Мимоза Коике завя-
зывается буквально узлом 
ради искусства
ФОТО ALICE BLANGERO

Участники Kiss изо 
всех сил стараются 
меняться как можно 
меньше — и знаме-
нитый грим, как 
оказалось, в этом 
очень помогает 
ФОТО КРИСТИНЫ 
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Такие задания — «заплетись узлом» 
или «перейди из одного угла зала в дру-
гой так, будто у тебя иголки под ногтя-
ми» (или «колики в животе», или 
«нет костей») — часто дают студентам 

То, что сейчас не 1974-й,  
можно было определить  
только по техническому со-
вершенству элементов сцены.  
Все остальное было из той  
эпохи победившего глэма
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В первом матче 1/2 финала Лиги чемпионов  
мадридский «Реал» принимал своих земляков  
из «Атлетико»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол
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КУБОК РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Локомотив» проложил
путь в Европу
Московский клуб в седьмой раз  
стал обладателем Кубка России

Во вторник в Сочи на  стадионе 
«Фишт» московский «Локомо-
тив» победил екатеринбургский 
«Урал» в финальном матче Кубка 
России — 2:0. Железнодорожни-
ки выиграли трофей уже в седь-
мой раз и сравнялись по  этому 
показателю с футболистами 
ЦСКА. Вместе с кубком команда 
Юрия Семина завоевала путев-
ку в Лигу Европы на следующий 
сезон.

ля «Локомотива» и 
тем более для «Ура-

ла» финал Кубка России был глав-
ным событием сезона. Железнодо-
рожники по большому счету уже по-
теряли мотивацию в национальном 
первенстве и могли компенсировать 
свои неудачи в премьер-лиге только 
победой в кубковом турнире. Екате-
ринбургский клуб вообще получил 
шанс войти в историю отечественно-
го футбола и стать десятым обладате-
лем почетного трофея. Обе команды 
даже как будто затаились в ожида-
нии важнейшего матча и не выигры-
вали в трех последних турах чемпи-
оната страны. «Локомотив», напри-
мер, в преддверии финала потерпел 
очень болезненное поражение от 
ЦСКА (0:4), а затем уступил казанско-
му «Рубину» (0:1). «Урал» в принци-
пе оказал достойное сопротивление 
«Зениту» в Санкт-Петербурге (0:2) и 
«Спартаку» в Москве (0:1), а на встре-
чу с «Тереком» в Грозном отправил-
ся вторым составом (2:5). Как сказал 
главный тренер оранжево-черных 
Александр Тарханов, «пришлось рас-
ставлять приоритеты и чем-то жер-
твовать».

Кстати, «Локомотив» пытался 
продавить перенос финала Кубка 
России со 2 мая на более поздний 
срок. Москвичи сетовали на слиш-
ком плотный календарь и невоз-

можность провести на высоком 
уровне три игры за одну неделю. Ру-
ководство клуба даже было готово 
оплатить своим болельщикам рас-
ходы, которые те понесли в связи с 
поездкой в Сочи. Но категорически 
против переноса выступил «Урал», 
который как раз не собирался ид-
ти на дополнительные финансовые 
затраты. К тому же поклонники ко-
манды заранее взяли отпуска имен-
но на этот период, чтобы еще посе-
тить и этап «Формулы-1», состояв-
шийся 30 апреля.

Если говорить о том, как «Локо-
мотив» и «Урал» шли к финалу, то бо-
лее ярким этот путь был, пожалуй, у 

екатеринбуржцев. Чего только стоит 
их четвертьфинальная битва с «Крас-
нодаром», когда они отыгрались со 
счета 0:3, выстояли в меньшинстве 
в овертайме и вырвали победу в се-
рии пенальти — 4:3. Тем не менее 
фаворитом в финале считался «Ло-
комотив». До сего момента он толь-
ко однажды проигрывал в решаю-
щем матче Кубка России, одержав 
при этом шесть побед. И в предыду-
щий раз красно-зеленые брали тро-
фей не так давно — в сезоне-2014/15. 
К тому же их наставник Юрий Се-
мин имел преимущество над своим 
коллегой Александром Тархановым 

и по личным встречам. С 1994 го-
да, когда старейшины российского 
тренерского цеха столкнулись друг 
с другом впервые, команды Семина 
(«Локомотив» и «Мордовия») гораздо 
чаще побеждали команды Тархано-
ва (ЦСКА, «Торпедо», «Крылья Сове-
тов», «Сатурн», «Урал») — 15:5 (при че-
тырех ничьих).

Но у Тарханова перед финалом 
было приподнятое настроение. 
«Ощущения самые приятные,— ска-
зал он на предматчевой пресс-конфе-
ренции.— Стадион потрясающий. 
Это будет первая официальная игра 
такого уровня на 

”
Фиште“. Недавно 

мы поучаствовали в открытии аре-

ны 
”
Санкт-Петербург“. Там вышел 

скандал, здесь, надеюсь, все сложит-
ся удачнее. Встреча должна быть ин-
тересной».

Между тем первый тайм получил-
ся очень осторожным. Обе коман-
ды постарались исключить всякий 
риск. Мячом и территорией больше 
владел «Локомотив», а «Урал» дейст-
вовал вторым номером. Впрочем, в 
контригре екатеринбуржцы ниче-
го острого не создали и не нанесли 
ни одного удара в створ ворот. Мос-
квичи наиграли на голевой момент, 
бразилец Ари опасно бил головой, 
но голкипер Николай Заболотный 
оказался начеку. А в основном бы-
ло много борьбы, жестких стыков 
и тесных объятий. Во втором тайме 
Семин за нелегитимные, с его точ-
ки зрения, обнимания дважды тре-
бовал назначить пенальти, но судья 
Алексей Николаев посчитал такое 
наказание для футболистов «Урала» 

чрезмерным. Пролилась в финале 
и кровь, после того как Владимир 
Ильин локтем угодил в лицо Дмит-
рию Тарасову. В ответ железнодо-
рожники усилили давление на со-
перника, и на 76-й минуте Игорь Де-
нисов с помощью рикошета забил 
гол. Правда, Ильин вскоре едва не 
сравнял счет — вратарь «Локомоти-
ва» Гильерме отбил мяч головой, и 
тот от штанги вылетел в поле. И все-
таки Кубок России завоевали моск-
вичи. Алексей Миранчук в концов-
ке снял все вопросы относительно 
результата матча.

Вот только его гол не снял напря-
жение. Перед самым финальным 
свистком недалеко от штрафной 
площади «Урала» произошла стыч-
ка, которая переросла в драку. На 
идеальный газон стадиона «Фишт» 
высыпали, кажется, все запасные и 
тренерский персонал команд — к 
счастью, не драться, а разнимать де-
рущихся. В итоге вспышку агрессии 
удалось погасить, а красные карточ-
ки перед собой увидели москвичи 
Ари и Джефферсон Фарфан и екате-
ринбуржцы Артем Фидлер и Эдгар 
Манучарян.

К сожалению, беспорядки были 
и на трибунах. В частности, после 
окончания матча произошла пота-
совка между болельщиками, и это 
мог наблюдать в том числе высоко-
поставленный чиновник FIFA, ди-
ректор департамента по проведе-
нию соревнований и мероприятий 
Колин Смит, присутствовавший на 
финале. Сообщается, что в результа-
те инцидента, который был локали-
зован силами стюардов, одного из 
фанатов даже госпитализировали в 
бессознательном состоянии.

Александр Ильин

КУБОК СТЭНЛИ

«Питсбург» 
пропустил удар 
по голове
Лишившись Сидни Кросби,  
он потерпел первое поражение  
от «Вашингтона»

Возможно, главное противосто-
яние всего сезона в НХЛ  омрачил 
чрезвычайно неприятный для 
одного из его участников инци-
дент. В третьем матче серии вто-
рого раунда Кубка Стэнли защит-
ник «Вашингтон Кэпиталс» Мэтт 
Нисканен ударом клюшки в го-
лову «сломал» лидера «Питсбург 
Пингвинс» Сидни Кросби. «Питс-
бург», который мог на своей пло-
щадке довести счет до 3:0 в свою 
пользу, проиграл «Вашингтону» 
в овертайме — 2:3.

третьего матча серии, которая 
свела два лучших клуба регулярного 
чемпионата, двух фаворитов Кубка 
Стэнли, был очень лихой сюжет. «Ва-
шингтон» на самом деле перед ним 
очутился ну еще не на краю пропас-
ти, но где-то неподалеку от него. Се-
рию он открыл двумя домашними 
поражениями. А статистика НХЛ под-
сказывала, что 2:0 (какие угодно, до-
машние или гостевые) — это еще, ко-
нечно, не железобетонные 3:0, но все 
равно что-то более или менее равноз-
начное гарантии успеха: добивавши-
еся такого перевеса команды добива-
лись и итогового успеха в 86,6% случа-
ев. А третий подряд проигрыш был 
бы для «Вашингтона», понятно, про-
сто смерти подобен.

Гости между тем делали все, чтобы 
он не случился, и вроде бы сумели со-
здать запас, суливший спокойный фи-
ниш матча. Был он небогат на острые 
ситуации, но вашингтонцам все-таки 
удалось поразить ворота и в первом 
периоде, когда отличился Никлас Бэ-
кстрем, и в третьем, когда забил Евге-
ний Кузнецов. Оставалось потерпеть 
совсем чуть-чуть. Однако «Вашинг-
тон» не дотерпел. Когда пошел отсчет 
заключительных двух минут встречи, 
он пропустил дуплетом шайбы от Ев-
гения Малкина и Джастина Шульца.

Пришлось играть овертайм, при-
чем в таких ситуациях психологиче-
ское преимущество обычно у спас-
шихся, а не у тех, кто позволил им 
спастись. Но тут это правило не срабо-
тало. «Вашингтон» в дополнительное 
время был хорош, и гол защитника 
Кевина Шаттенкирка смотрелся до-
вольно логичным.

Вот только обсуждался после окон-
чания матча в первую очередь не он 
и не другие моменты, связанные со 

взятием ворот, а эпизод в самом на-
чале, через пять с небольшим минут 
после стартового вбрасывания. Фор-
вард «Питсбурга» Сидни Кросби по-
ехал на ворота «Вашингтона», около 
«пятачка» столкнулся с ярчайшей зве-
здой «Кэпиталс» Александром Овеч-
киным, чуточку потерял равновесие 
и въехал точно в выставленную шлаг-
баумом перед его головой клюшку 
Мэтта Нисканена. Вскоре Кросби кое-
как уковылял на скамейку и больше 
на льду так и не появился. Как, впро-
чем, и Нисканен: такого рода наруше-
ния, когда они совершаются высоко 
поднятой клюшкой, входят в список 
наиболее грубых, и защитника удали-
ли до конца матча.

«Размен», однако, явно не был 
справедливым. Нисканен — это, в об-
щем-то, рядовой игрок «Вашингтона». 
Кросби — выдающийся форвард, ко-
торый доставлял «Кэпиталс» кучу про-
блем: два гола в первом матче, две пе-
редачи — во втором. И, разумеется, 
соблазна считать именно его поте-
рю ключевым фактором, определив-
шим исход матча, было не избежать. 
Во всяком случае, спорить с тем, что 
без Кросби «Питсбург» гораздо слабее, 
чем с ним, не собирались даже хокке-
исты «Вашингтона».

Еще важнее, что совершенно не-
понятно, на какой срок Мэтт Ниска-
нен вывел Сидни Кросби из строя. 
Спустя несколько часов после матча 
решение врачей насчет нападающе-
го не было обнародовано, но в «Пит-
сбурге» не сомневались, что речь 
может идти и о том, что play-off для 
Кросби завершен.

Дело в том, что сотрясения мозга 
— настоящее проклятие этого хок-
кеиста. Из-за них он мучается уже не-
сколько лет, постоянно пропуская 
часть сезона, иногда — значительную 
его часть. Нынешний сезон до этого 
момента был счастливым исключе-
нием из правил. По ходу его Кросби 
из-за сотрясения пострадал — было 
это осенью во время тренировочных 
игр. Но на сей раз последствия выш-
ли не такими уж серьезными. Хокке-
ист пропустил лишь шесть матчей на 
старте регулярного чемпионата.

Алексей Доспехов

69-летний наставник 
«Локомотива» Юрий Семин 
стал самым кубковым 
тренером России — уже 
в пятый раз он привел 
свою команду к победе 
в престижном турнире     
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

ТУРНИРЫ

Расширенный состав 
сборной России по хоккею
Тренерский штаб сборной России 
на пресс-конференции в подмосков-
ном Новогорске огласил расширен-
ный состав сборной России по хок-
кею на чемпионат мира.

Вратари: Андрей Василевский 
(«Тампа-Бей»), Илья Сорокин (ЦСКА), 
Игорь Шестеркин (СКА).

Защитники: Виктор Антипин, 
Алексей Береглазов (оба — «Метал-
лург», Магнитогорск), Антон Белов 
(СКА), Владислав Гавриков («Локомо-
тив»), Артем Зуб (СКА), Богдан Кисе-

левич (ЦСКА), Андрей Миронов («Ди-
намо»), Иван Проворов («Филадель-
фия»), Михаил Науменков (ЦСКА).

Нападающие: Никита Гусев, Ев-
гений Дадонов, Сергей Плотников, 
Александр Барабанов, Вадим Шипа-
чев (все — СКА), Кирилл Капризов, Ва-
лерий Ничушкин, Сергей Андронов, 
Иван Телегин, Андрей Светлаков (все 
— ЦСКА), Владислав Наместников, 
Никита Кучеров (оба — «Тампа-Бей»), 
Сергей Мозякин («Металлург», Магни-
тогорск), Артемий Панарин («Чика-
го»), Владимир Ткачев («Ак Барс»), Ро-
ман Любимов («Филадельфия»).

В списке 28 хоккеистов, в оконча-
тельную заявку попадут 23 игрока. 
Капитаном команды, по словам глав-
ного тренера сборной России Олега 
Знарка, будет Сергей Мозякин.

«Мы считаем, что это лучшие хок-
кеисты, которые едут бороться за зо-
лото»,— прокомментировал выбор 
Олег Знарок. На вопрос, на кого из иг-
роков Национальной хоккейной ли-
ги (НХЛ) он рассчитывает, тренер от-
ветил: «Мы рассчитываем на тех, кто 
присутствует, в НХЛ идет play-off».

Напомним, в 1/4 финала розыг-
рыша Кубка Стэнли «Питсбург» Евге-

ния Малкина встречается с «Вашинг-
тоном», за который выступают Алек-
сандр Овечкин, Евгений Кузнецов и 
Дмитрий Орлов. Пока счет в серии 
до четырех побед 2:1 в пользу «Пит-
сбурга».

Чемпионат мира пройдет с 5 по 21 
мая в Кёльне и Париже. На предвари-
тельном этапе в одну группу со сбор-
ной России попали команды США, 
Швеции, Словакии, Германии, Лат-
вии, Дании и Италии. Первый матч 
российские хоккеисты проведут 5 
мая против команды Швеции. 

Александр Петров

К О Н Т Е К С Т
С Е Р Г Е Й  Б О Б Р О В С К И Й  В О Ш Е Л  В  Т Р О Й К У  
П Р Е Т Е Н Д Е Н Т О В  Н А  M V P

Российский голкипер «Колумбус Блю Джекетс» 
Сергей Бобровский вошел в тройку претен-
дентов на Hart Trophy — награду, вручаемую 
самому ценному игроку (MVP) регулярного 
чемпионата НХЛ, сообщается на официальном 
сайте лиги. Кроме Бобровского на престиж-
ную награду претендуют форвард «Питсбург 
Пингвинс» Сидни Кросби и нападающий 
«Эдмонтон Ойлерс» Коннор Макдэвид.

Сергей Бобровский в минувшем регуляр-
ном чемпионате принял участие в 41 побед-
ном матче, что является рекордом в истории 
клуба для вратарей. 28-летний голкипер был 
лучшим в лиге по статистике среди игроков 
этого амплуа — он пропускал в среднем за 
матч 2,06 шайбы и отражал 93,1% бросков.

Ранее Бобровский вошел в тройку пре-
тендентов на приз Vezina Trophy, вручаемый 

лучшему голкиперу НХЛ по итогам регулярного 
чемпионата. Помимо российского вратаря на 
награду претендуют Брейден Холтби из «Ва-
шингтон Кэпиталс» и Кэри Прайс из «Монре-
аль Канадиенс». Бобровский уже становился 
обладателем этого приза в 2013 году.

Сидни Кросби в 75 матчах «регулярки» 
набрал 89 очков (44 шайбы и 45 передач). 
Он стал лучшим снайпером, а по очкам разде-
лил второе место в лиге с форвардом «Чикаго 
Блэкхокс» Патриком Кейном. Ранее Кросби 
выигрывал Hart Trophy в 2007 и 2014 годах.

20-летний Коннор Макдэвид стал лучшим 
бомбардиром регулярного чемпионата, 
набрав 100 очков (30 шайб и 70 передач).

Имена обладателей призов объявят 
21 июня во время торжественной церемонии 
в Лас-Вегасе. «Р-Спорт»

Play-off чемпионата НХЛ
1/4 финала. Серия до четырех побед
«Питсбург» — «Вашингтон» 2:3 (овертайм; Малкин, 
1+1 — Кузнецов, 1+1; Овечкин, 0+1).  
Счет в серии 2:1.

Финал
«Урал»—«Локомотив» 0:2
Денисов, 76; Миранчук, 90. Удаления: Фидлер, 
90+6; Манучарян, 90+6 — Фарфан, 90+6; Ари, 
90+6.
«Локомотив» стал семикратным обладателем  
Кубка России.

Алексей Миранчук в концовке снял 
все вопросы относительно результата 
матча. Вот только его гол не снял 
напряжение. Перед самым финальным 
свистком недалеко от штрафной 
площади «Урала» произошла стычка, 
которая переросла в массовую драку

Д

Удар клюшкой, который Мэтт Нисканен нанес Сидни 
Кросби, кажется, может превратиться в важнейший момент 
противостояния «Вашингтона» и «Питсбурга»     ФОТО AP

У
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